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В начале года эпидемиологическая ситуация в 
Пермском крае была стабильной, что позволило 
отменить некоторые ограничения. В феврале был 
снят запрет на работу цирка, детских игровых ком-
нат и развлекательных центров. В марте отменили 
ограничения на работу заведений общественно-
го питания в ночное время (с 1:00 до 6:00), вве-
денные в ноябре 2020 года. С 1 апреля перестал 
действовать режим обязательной самоизоляции 
для жителей старше 65 лет. Весной концертным 
организациям, театрам и кинотеатрам разрешили 
также увеличить заполняемость зала с 50 до 75%, 
спортивным стадионам — с 20 до 50%.

однако в июне в Прикамье началась третья 
волна коронавирусной инфекции. она достигла 
своего пика 27 августа — тогда за сутки было 
выявлено 480 инфицированных. После этого 
заболеваемость пошла на спад, но уже в конце 
сентября вновь начала расти. Во время четвер-
той волны в регионе максимальный суточный 
прирост новых случаев COVID-19 был зафик-
сирован 8 ноября — 712 человек. На данный 
момент этот показатель снова снижается. В об-
щей сложности за все время распространения 
COVID-19 в регионе выявлено около 150 тыс. 
заболевших.

На фоне обострившейся эпидситуации 
краевой оперштаб вернул часть прежних 
ограничений: развлекательные центры опять 
закрылись, кафе и ресторанам запретили 
работать ночью, невакцинированных людей 
старшего поколения обязали соблюдать са-
моизоляцию, в преддверии Нового года был 
продлен запрет на проведение корпоративов. 
С 25 октября по 7 ноября в регионе действо-
вал режим нерабочих дней. Были также вве-
дены новые меры, которые в той или иной 
степени повлияли на работу большинства от-
раслей.

Круговорот ограничений 
2021 год пермсКий Край завершает на фоне четвертой 
волны заболеваемости Коронавирусной инфеКцией. 
из-за обострившейся во второй половине года 
эпидемиологичесКой обстановКи региональный оперштаб 
вернул отмененные весной ограничения, а таКже ввел ряд 
новых мер, Которые изменили работу КаК бюджетных сфер, 
таК и разных сегментов бизнеса. ЕКАТЕРИнА АРТЕМОВА

НОвАЯ РЕАЛьНОсТь 
второй год мы живем в условиях панде-
мии. Каждый уже наверняка пережил 
все стадии принятия того факта, что мир 
теперь не будет прежним. сначала мы 
думали: вот переждем, посидим дома и 
все закончится. Потом просто устали 
бояться. Теперь мы привыкаем жить 
по-новому. в 2021 году не было уже 
таких долгих локдаунов. Мы теперь не 
сидим дома, как в 2020-м. Работа, учеба, 
повседневная жизнь закрутились в 
ускоренном темпе. Так, в Пермском крае 
после года простоя активизировалась 
деловая активность, реанимировались 
старые проекты, заключались отложен-
ные сделки. Рост показали практически 
все сферы.
Нелегко приходится тем отраслям, кото-
рые напрямую оказались под гнетом 
ограничений. Но и они постепенно при-
выкают к новой реальности — с обяза-
тельными QR-кодами и продолжением 
масочного режима. Это не абсолютная 
доковидная свобода, но шанс на относи-
тельно нормальную жизнь и возмож-
ность посещать рестораны, театры и 
другие общественные места.
Если подвести итог, то пандемия научи-
ла нас всех не откладывать свои дела 
на потом. Пожалуй, каждый осознал 
краткосрочность своих возможностей. 
А значит, самое время запланировать 
на будущий год новые амбициозные 
проекты. НА фОНЕ ОбОсТРИвшЕйсЯ ЭПИДсИТуАцИИ КРАЕвОй ОПЕРшТАб вЕРНуЛ чАсТь ПРЕжНИх ОгРАНИчЕНИй
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одним из самых резонансных 
решений Краевого оперштаба 
по борьбе с Коронавирусом 
стало введение обязательных 
QR-Кодов, Которые нужно 
предъявлять при посещении ряда 
общественных мест



пандемия

уроКи эпидблагополучия Несмо-
тря на высокую заболеваемость коронавирусной 
инфекцией, учебный год в сентябре было ре-
шено начать в традиционном формате. однако 
для образовательных учреждений установили 
определенные правила: в помещениях регуляр-
но проводится дезинфекция, учащиеся проходят 
«утренний фильтр», за каждым классом закре-
плен свой кабинет, чтобы исключить смешение 
потоков учеников, работники пищеблока и учи-
теля во внеурочное время обязаны носить маски, 
для детей использование СИЗов — по желанию. 
Кроме того, запрещены массовые мероприятия и 
очные родительские собрания.

«В сложившихся условиях мы живем уже с 
2020 года. В системе образования нельзя долго 
настраиваться, необходимо все делать „здесь и 
сейчас“. Поэтому мы провели масштабную рабо-
ту по обеспечению мер безопасности учащихся 
и преподавателей, разработали методические 
материалы для педагогов еще в первом полу-
годии 2020-го. общеобразовательные учреж-
дения установили дозаторы с антисептическим 
средством для обработки рук, обеспечили запас 
дезинфицирующих средств и средств индиви-
дуальной защиты для персонала пищеблоков. 
Сейчас в школах продолжается соблюдение мер, 
предписанных Роспотребнадзором»,— рассказа-
ли в министерстве образования и науки Пермско-
го края.

Массовый дистант в школах в 2020/2021 
учебном году не вводился. «Не устанем повто-
рять, что образование может быть только очным. 
На удаленное обучение переводились только те 
классы или группы, в которых были выявлены 
либо случаи заболевания COVID-19, либо вы-
сокий порог по оРВИ. В этом случае коллектив 
закрывали на карантин»,— пояснили в пресс-
службе министерства.

Выпускные экзамены для школьников также 
проходили с учетом эпидемической обстановки. 
обязательным условием было использование 
организаторами средств индивидуальной защи-
ты, наличие рециркуляторов, санитайзеров, рас-
садка в аудиториях с соблюдением социальной 
дистанции (не более 10 человек в помещении), 
организация нескольких входов для минимиза-
ции контактов между учащимися, термометрия и 
дезинфекция помещений.

Вступительные испытания в техникумах, кол-
леджах и вузах тоже проходили в очном формате 
с соблюдением всех мер эпидбезопасности. При 
этом заявление на поступление в высшее учеб-
ное заведение можно было подать удаленно. для 
удобства абитуриентов семь вузов региона в этом 
году подключились к сервису «Поступление в вуз 
онлайн» на «госуслугах». он позволяет подать за-
явление, не выходя из дома, и отслеживать свое 
место в конкурсных списках. онлайн-поступление 
доступно в следующих вузах: в ПггПУ, ПгНИУ, 
ПНИПУ, аграрно-технологическом университете 
им. академика д. Н. Прянишникова, медицин-
ском университете, фармацевтической академии, 

а также в Чайковском государственном институте 
физической культуры.

Формат обучения вузы регулировали само-
стоятельно. Начали учебный год они также в оч-
ном режиме, затем на фоне роста заболеваемо-
сти коронавирусной инфекцией в регионе стали 
переводить студентов на дистант. На сегодняш-
ний день в удаленном формате продолжают за-
ниматься учащиеся классического университета 
и пермского кампуса Высшей школы экономи-
ки. такой формат занятий в вузах продлится до 
конца календарного года. Часть учебных заве-
дений, например «политех» и медуниверситет, 
уже возобновили очное обучение.

вход заКодирован одним из самых ре-
зонансных решений краевого оперштаба по борь-
бе с коронавирусом стало введение обязательных 
QR-кодов, которые нужно предъявлять при посе-
щении ряда общественных мест. Система начала 
действовать в регионе с 4 октября. QR-коды под-
тверждают наличие прививки против COVID-19 
или факт перенесенной коронавирусной инфек-
ции в течение последних шести месяцев. Сегодня 
они требуются для входа в театры, концертные 
залы, кинотеатры и другие учреждения сферы 
культуры, а также при посещении торгово-раз-
влекательных комплексов, бизнес-центров, фит-
нес-клубов, бассейнов, спортивных соревнова-
ний, массовых мероприятий в сфере туризма.

данная мера ощутимо снизила поток посети-
телей. так, число гостей в кафе и ресторанах, по 

оценке предпринимателя олега ощепкова (раз-
вивает кафе «Маркс», гриль-бары «Вехотка» и 
«Улитка»), сократилось на 10–40%, в зависимо-
сти от целевой аудитории заведения. «если кафе 
или ресторан расположены рядом с крупными 
компаниями и бизнес-центрами, сотрудники ко-
торых составляют костяк их посетителей, то ситу-
ация сильно не изменилась. Большинство людей 
из этой категории привиты, и ничто не мешает им 
посещать заведения общественного питания. те 
же заведения, среди гостей которых меньше со-
трудников таких организаций, пострадали значи-
тельно сильнее»,— поясняет господин ощепков.

трафик в торговых центрах снизился более 
чем на 30%, сообщила финансовый директор 
гК «РИаЛ» (управляет тЦ «Колизей Cinema», 
«Колизей-Atrium» и «домино») Марина Медве-
дева. «При такой посещаемости у некоторых из 
наших арендаторов произошло падение выручки 
до 50%. Из-за этого мы были вынуждены пойти 
на снижение арендной платы»,— рассказала го-
спожа Медведева.

По ее словам, даже с учетом роста числа 
вакцинированных жителей восстановления по-
тока посетителей не происходит. «По оценкам 
арендаторов, среди которых есть представители 
федеральных сетей, опирающиеся на опыт дру-
гих регионов, восстановление произойдет толь-
ко после полной отмены QR-кодов. Например, в 
Москве процент привитых больше, но и там по-
сещаемость тЦ остается невысокой»,— говорит 
финансовый директор «РИаЛ».

отменять QR-коды в Прикамье в ближайшее 
время не планируется. Как поясняла ранее глава 
краевого минздрава анастасия Крутень, они не-
обходимы для сохранения темпов вакцинации и 
формирования коллективного иммунитета.

добровольно-принудительная 
ваКцинация QR-коды — не единственная 
мера, которая предпринимается в регионе для 
наращивания темпов вакцинации. Летом в При-
камье начали активно работать мобильные пун-
кты вакцинации, а привившиеся жители стали 
получать различные поощрения. так, Пермский 
цирк выдавал людям, сделавшим прививку в 
расположенном возле него мобильном пункте, 
сертификаты на посещение представления. Кра-
евой минздрав, театр-театр и спорткомплекс 
«олимпия» недавно запустили совместную акцию 
для вакцинированных жителей Перми, Пермского 
района и Краснокамского городского округа: те, 
кто сделал прививку от COVID-19, могут получить 
скидку на билеты в театр, бассейн и фитнес-зал.

Вместе с тем используются и более серьез-
ные рычаги. еще в середине июля региональное 
управление Роспотребнадзора издало приказ об 
обязательной вакцинации для отдельных кате-
горий граждан. документ неоднократно редак-
тировался и дополнялся. Согласно его послед-
ней версии, в обязательном порядке прививки 
должны сделать лица в возрасте 60 лет и старше, 
учащиеся и сотрудники вузов, а также работники 
еще ряда отраслей. Среди них — промышленные 
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ТРАфИК в ТОРгОвых цЕНТРАх сНИзИЛсЯ бОЛЕЕ чЕМ НА 30% в РЕзуЛьТАТЕ ввЕДЕНИЯ QR-КОДОв 

Уважаемые жители Перми и Пермского края!
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Акционерное общество «Регистратор 
Интрако» поздравляет вас с наступаю-
щим Новым, 2022 годом и Рождеством!
В наступающем году желаем вам 
крепкого здоровья, счастья, душев-
ной стойкости, уверенности в своих 
силах и оптимизма. Пусть всегда с ва-
ми будут ваши родные и друзья, а в 
ваших домах царят любовь и благо-
получие!
Более 25 лет мы являемся единствен-
ным в Пермском крае и Приволжском 
федеральном округе специализиро-
ванным регистратором, который при-
обрел за прошедшую четверть века 

статус устойчивой и надежной ком-
пании финансового рынка, работаю-
щей на высоком профессиональном 
уровне.
Мы предоставляем своим клиентам 
полный комплекс услуг в области ве-
дения реестров акционерных об-
ществ и корпоративного законода-
тельства: от хранения информации 
о собственниках акционерных об-
ществ, организации выплаты диви-
дендов и проведения собраний акци-
онеров, в том числе с использовани-
ем сервиса электронного голосова-
ния, до корпоративного консалтинга, 

с учетом регистрации выпусков цен-
ных бумаг.
Мы очень признательны и благодарны 
нашим постоянным клиентам за дли-
тельное сотрудничество!
Мы приглашаем к нам на обслужива-
ние акционерные общества по различ-
ным вопросам корпоративного законо-
дательства.
Давайте смотреть в будущее с надеж-
дой, верой и оптимизмом!
Отличного настроения, крепкого здо-
ровья и большого счастья вам и вашим 
близким, процветания и развития в бу-
дущем 2022 году!

Наш адрес: г. Пермь, ул. ленина, д. 64, 9-й этаж
тел. (342) 233-01-63 (64). Наш сайт: www.intraco.ru

Генеральный директор АО «Регистратор Интрако»  
Ольга Поморцева
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– самым крупным инвест-
проектом группы «лУкоЙл» 
в Прикамье является строи-
тельство комплекса каталити-
ческого крекинга на площадке 
«Пермнефтеоргсинтеза». На 
каком этапе находится его ре-
ализация? определен ли точ-
ный объем инвестиций?

– К реализации проекта 
фактически приступили в сен-
тябре этого года, когда на пред-
приятии был создан проектный 
офис. В октябре и ноябре были 
подписаны контракты с лицен-
зиарами на выполнение базо-
вых проектных работ по ряду 
основных направлений. Сей-
час проводятся переговоры с 
рядом компаний, которые име-
ют компетенции по созданию 
расширенной версии базового 
проекта комплекса. В общем, 
делается все, чтобы обеспечить 
реализацию проекта в постав-
ленные сроки, которые опре-
делены соглашением Компа-
нии «ЛУКОЙЛ» и Министерства 
энергетики РФ. До конца 2026 
года комплекс каталитического 
крекинга должен быть введен 
в эксплуатацию. Это довольно 
амбициозная задача. Обычно 
такие объекты строятся на год-
полтора дольше, но, уверен, мы 
справимся.

Должен сказать, что но-
вый комплекс окажет влияние 
на многие параметры завода 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез», в том числе и на окружа-
ющую инфраструктуру. Будут 
реконструированы железно-
дорожные эстакады, построе-
ны парки под новые продукты 
(например, под пропилен), ко-
торые предприятие будет про-
изводить просто в огромных 
количествах. Когда комплекс 
каталитического крекинга за-
работает, завод сделает скачок 
по многим направлениям. Уро-
вень отбора светлых нефтепро-
дуктов вырастет на 12% и вый-
дет на показатель 82%. А это 
на уровне лучших мировых 
производителей. Назвать сей-
час точный объем инвестиций 
в проект сложно, но это свыше 
100 млрд руб. С учетом колеба-
ний цен на материалы, особен-
но на металл, эта цифра может 
измениться.

– кроме комплекса катали-
тического крекинга, у «лУкоЙл-
Пермнефтеоргсинтеза» есть 
и другие инвестиционные 
проекты. какие из них будут 
реализованы в ближайшее 
время?

– На заводе реализуется 
множество проектов в рамках 

поддерживающих инвестиций. 
Их объем составляет примерно 
7 млрд руб. ежегодно. У таких 
инвестиций – три основных на-
правления: это промышленная 
безопасность, экология, а так-
же эффективность производ-
ства. В данный момент реали-
зуется большой проект по за-
мене системы пожаротушения 
на резервуарах. Для миними-
зации объема воздействия на 
окружающую среду предпри-
ятие сейчас меняет техноло-
гические печи на более совре-
менные. На заводе также про-
должается внедрение плат-
формы «Эконс», которая долж-
на стать хорошим помощни-
ком операторам технологиче-
ских установок. С ее помощью 
они смогут в реальном време-
ни оценивать, насколько рабо-
та установки приближена к оп-
тимальной.

– в начале этого года вы 
рассказывали о планах осво-
ить производство нового ви-
да реактивного топлива, в ко-
тором вместо американских 
присадок будут использовать-
ся индийские. как продвигает-
ся этот процесс? когда начнут-
ся поставки?

– Поставки уже начались. 
Топливо, созданное по новой 
рецептуре, с сентября уже от-
гружается потребителям.

– сергей михайлович, пан-
демия до сих пор серьезно 
влияет на производственный 
процесс?

– Конечно, коронавирус 
влияет на работу. Но в Компа-
нии «ЛУКОЙЛ» создана эффек-
тивная система противоэпиде-
мических мер. На предприяти-
ях массово используются рецир-
куляторы воздуха, приборы для 
контроля за температурой те-
ла, сохраняется масочный ре-
жим. Доступ в офисные здания 
осуществляется только по QR-
кодам. Высок уровень вакци-
нации работников: к примеру, 
на нашем заводе он составляет 
86%. Не скрою, случаи заболева-
ния продолжают выявляться, но 
по сравнению с прошлым годом 
количество сотрудников, кото-
рые работают удаленно, гораз-
до ниже. Одним словом, за два 
года мы все научились гибко ре-
агировать на вызовы пандемии.

– в этом году лУкоЙл от-
метил свое 30-летие. если гово-
рить о деятельности «лУкоЙл-
Пермнефтеоргсинтеза», то, 
применительно к этой дате, ка-
кие достижения вы считаете 
наиболее важными?

– Компания «ЛУКОЙЛ» за-
нимается социально ориенти-
рованным бизнесом, который 
эффективен как с точки зре-
ния достижения финансовых 

показателей, так и с точки зре-
ния пользы жителям в регионах 
своей деятельности. Компания 
выделяет существенные ре-
сурсы на благотворительность, 
вкладывая в инфраструктуру 
регионов.

Кроме того, ЛУКОЙЛ про-
водит открытую политику в об-
ласти экологии. В этом отноше-
нии, например, на нашем заво-
де мы посредством экологиче-
ских постов отслеживаем в он-
лайн-режиме информацию о 
том, как влияем на окружаю-
щую среду. Кстати, могу сказать, 
что за последние годы ни одно-
го случая превышения предель-
но допустимой концентрации 
вредных веществ не зафикси-
ровано.

Важно также, что проекты 
Компании становятся катали-
затором для развития других 
предприятий региона. Напри-
мер, в 2015 году на пермском 
заводе построена электростан-
ция для собственных нужд, ко-
торая стала примером эффек-
тивной кооперации с промыш-
ленниками края. АО «ОДК-
Авиадвигатель» специально 
под этот проект разработало и 
создало газотурбинные уста-
новки мощностью 25 МВт. И се-
годня этот продукт активно вос-
требован и другими предприя-
тиями.

Генеральный директор  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»  
Сергей Андронов – о работе завода в новых условиях
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предприятия, торговля, салоны красоты, прачеч-
ные и химчистки, общепит, финансовые органи-
зации и почтовая связь, общественный транспорт 
и такси, образование, здравоохранение, социаль-
ное обслуживание, ЖКХ и энергетика, культур-
ные учреждения и прочие. На сотрудников, име-
ющих справку о противопоказаниях к прививке, 
правило об обязательной вакцинации не распро-
страняется.

К 15 сентября организации, работающие в 
этих сферах, должны были привить 60% со-
трудников, к 1 декабря — 80%. В соответствии 
с распоряжениями Минтруда РФ и федерально-
го Роспотребнадзора, сотрудников, которые не 
прошли вакцинацию без уважительной причины, 
работодатель должен отстранить от работы без 
сохранения заработной платы. если трудовая 
функция сотрудника может выполняться дистан-
ционно, то руководство компании может предло-
жить ему временно перейти на «удаленку».

Несколько крупных пермских предпри-
ятий, в том числе «Машиностроитель», ао «одК-
авиадвигатель», Пао «НПо „Искра“», последова-
ли указаниям министерства и Роспотребнадзора 
и стали переводить сотрудников без прививки 
на дистанционную работу или отстранять без со-
хранения зарплаты. другие, например «Мотови-
лихинские заводы» и Краснокамский ремонтно-
механический завод, пока не спешат принимать 
такие меры и для обеспечения установленного 
показателя привитых работников организовали 
на своей территории пункты вакцинации.

Пермский краевой союз организаций профсо-
юзов обратился к губернатору региона с письмом, 
в котором попросил увеличить сроки, за какие 
работники должны привиться от коронавирусной 
инфекции, чтобы предотвратить рост социально-
трудовой напряженности. В своем обращении 
крайсовпроф пояснил, что многие работники не 
успели вакцинироваться к установленному сроку 
по не зависящим от них причинам: отсутствовала 
запись на вакцинацию, наступила нетрудоспособ-
ность в указанный период и так далее. В пресс-
службе правительства региона письмо не про-
комментировали.

Предпринятые шаги действительно увеличи-
ли темпы вакцинации против коронавирусной 
инфекции в регионе. если летом в неделю от ко-
ронавируса прививались по 50–70 тыс. жителей 
Прикамья, то в последнюю неделю ноября имму-
низировались уже свыше 100 тыс. человек. По 
данным на 13 декабря, в Пермском крае первым 
компонентом вакцины привились 1,2 млн чело-
век, вторым — 1,1 млн.

По словам председателя реготделения «дело-
вой России» дмитрия теплова, то, как разные от-
расли будут чувствовать себя в следующем году, 
напрямую зависит от сохранения темпов вакцина-
ции, а также от совершенствования методов лече-
ния инфекции. «Несмотря на то что в уходящем 
году не было продолжительного локдауна, как в 
2020-м, бизнес понес не меньшие потери. Изна-
чально вакцинация шла не так быстро, а QR-коды 
даже при большом количестве привитых являют-
ся ограничивающим фактором. определенные 
опасения есть и насчет 2022 года. точно спрог-
нозировать ситуацию сейчас трудно, но понятно, 
что экономика региона будет зависеть от того, как 
будет идти борьба с инфекцией, и не только у нас, 
а в мире в целом»,— считает господин теплов. n

ПАНДЕМИЯ

по данным на 13 деКабря, 
первым Компонентом 
ваКцины привились 
1,2 млн человеК, вторым — 
1,1 млн граждан
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интервью

GUIDE: год назад вам поступило предложение от 
губернатора края стать главой города. Что стало 
для вас определяющим для принятия решения? 
Советовались с отцом, Николаем Ивановичем 
демкиным, почетным гражданином Перми?
Алексей Демкин: Решение я принимал самостоя-
тельно. По такому вопросу никто не может дать 
совет — человек сам должен быть готов к этой 
работе.

Мой отец, Николай Иванович демкин, мно-
го дал мне в жизни самостоятельности, когда я 
еще работал на ПЗСП. Было дано направление, 
но управлял предприятием сам и только своевре-
менно докладывал о результатах.

Поэтому сначала я принял для себя внутрен-
нее решение работать главой Перми, и лишь по-
том собрал членов семьи и объявил о смене места 
работы, а потому нужно было задуматься о новом 
руководителе ПЗСП.

Что стало определяющим при принятии реше-
ния? Возраст. долгие годы я рассчитывал, что в 
Перми будут прямые выборы главы города, хотел 
в них участвовать. Но в регионе сложилась иная 
система формирования власти. Поэтому после 
предложения губернатора попробовать себя на 
этой работе, пройти конкурсную комиссию, я со-
гласился.
G: Через полгода после вашего утверждения со-
стоялись выборы нового состава депутатов гор-
думы. есть ли там помимо членов фракции «еди-
ная Россия» ваши сторонники? Много ли их?
А.Д.: Как член городской тройки от партии, конеч-
но, я был включен в избирательный процесс. За-
дача главы города в том, чтобы администрация 
и представительный орган работали слаженно. 
С одной стороны, это разные ветви власти, но на 
самом деле они ориентированы на одни задачи и 
занимаются совместным нормотворчеством. для 
меня важно, чтобы представительный орган был 
рабочим и поддерживал городские и региональные 
проекты.

Безусловно, интересовался, каким образом 
идет процесс. Я возглавлял список «единой Рос-
сии», ездил по крупным промышленным пред-
приятиям, рассказывал, чем планирует занимать-
ся городская власть и партийное руководство, 
какую программу будем реализовывать на терри-
тории Перми в следующие пять лет.

Считаю, что дума сформирована неплохо. там 
есть депутаты, которые работают уже несколько 

созывов, но и большое количество новичков. Это 
позволит думе, с одной стороны, сохранить неко-
торую преемственность и традиции, а с другой — 
придать динамику.
G: Вы начали формировать команду с ее обнов-
ления, убрали старожилов, которые работали в 
ней еще со времен анатолия Маховикова (быв-
ший сити-менеджер Перми). Почему не продлили 
контракты заместителям анатолию дашкевичу и 
Людмиле гаджиевой?

А.Д.: Я счел, что эти люди могут себя показать на бо-
лее высоком уровне. Людмила анатольевна сейчас 
работает в структуре департамента образования 
правительства Москвы. анатолий Вячеславович 
исполняет обязанности руководителя пермского 
управления Росавтодора. Людям нужно давать 
возможность расти, чтобы они не засиделись. В 
целом они занимали свои места заслуженно, но 
я посчитал, что они могут достигнуть большего. 
И такая возможность им была предоставлена.

G: Будете ли менять структуру мэрии?
А.Д.: В ближайшие полгода планирую завершить 
формирование своей команды. В дальнейшем 
буду настраивать коллег на внутреннюю консо-
лидацию, а также на улучшение взаимодействия 
с региональными коллегами. Сегодня еще недо-
статочно хорошо выстроена вертикальная связь. 
те управленческие сигналы, которые поступают в 
администрацию города с регионального уровня, 
не всегда реализуются с той скоростью, с которой 

«сложности в КоммуниКациях — это  
период настройКи двух новых Команд» 
в деКабре 2020 года администрацию перми возглавил депутат пермсКой город-
сКой думы и гендиреКтор пзсп алеКсей демКин. за год новый мэр сформировал 
Команду и возглавил списоК «единой россии» на выборах в пермсКую гордуму. 
об основных итогах работы на посту, о взаимоотношениях с Краевой властью и 
перспеКтивах развития города глава перми алеКсей демКин рассКазал в интервью 
«Guide — итоги года».
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в ближайшие полгода 
планирую завершить 
формирование своей 
Команды. в дальнейшем 
буду настраивать Коллег 
на внутреннюю Консолидацию



интервью

бы хотелось коллегам из края, поскольку город 
всегда имел самостоятельность в хозяйственном 
управлении.
G: Нынешняя блоковая система в администрации, 
сложившаяся еще десять лет назад, структурно 
совпадает с правительством?
А.Д.: Эта система — вертикаль власти: правитель-
ство РФ — правительство региона — муниципа-
литет. Сигналы сверху вниз идут из федерального 
правительства, попадают в исполнительные орга-
ны власти региона, несколько трансформируют-
ся и направляются на уровень муниципалитетов. 
если что-то поменяем, то нарушим структурную 
связь. Соответственно, задачи, поставленные с 
самого верха, перестанут реализовываться.
G: В команду мэра стараются делегировать своих 
представителей различные центры влияния, биз-
несмены, депутаты. Как попасть на руководящую 
должность? Часто ли просят краевые власти на-
значить того или иного сотрудника?
А.Д.: администрация Перми, как и большинство 
органов власти, нуждается в квалифицированных 
кадрах. Полагаю, что вакансии в горадминистра-
ции могут заполняться и за счет представителей 
разных профессий, разных крупных холдингов, 
разных социальных групп. Это позволит сбалан-
сировать команду и правильно взаимодейство-
вать с горожанами.

такие предложения постоянно поступают. Я 
регулярно их рассматриваю, встречаюсь с канди-
датами. После собеседования и проверок прини-
маю решение. Сложность заключается в другом: 
сегодня затащить на муниципальную службу 
профессионала тяжело. Уровень оплаты труда, 
объем задач, ответственность, среда постоянного 
стресса,— не каждый готов в нее окунуться.
G: Вы частично поменяли глав районов. Планиру-
ете продолжить этот процесс?
А.Д.: Настройка взаимоотношений продолжает-
ся. если наступит момент недовольства тем или 
иным руководителем района, конечно, он будет 
заменен. Пока все работают в рамках заключен-
ных контрактов. У каждого свой срок.
G: Как складываются отношения с краевыми вла-
стями, с губернатором?
А.Д.: У нас с дмитрием Николаевичем (губернатор 
Пермского края дмитрий Махонин.— «Guide — 
Итоги года») отношения как были хорошие, так 
и остались. Нас объединяют одни общечеловече-
ские ценности, то, что мы выходцы с одной терри-
тории, оба любим город, который хотим развить. 
Хотим, чтобы он улучшил свои позиции в рейтин-
ге городов России. И мы одинаково настроены на 
долгосрочный период реализации своих полно-
мочий. Уверен, нам предстоит еще много сделать.

а сложности в коммуникациях — это просто-
напросто период настройки двух новых команд. 
В город и край пришли новые люди, и задача двух 
руководителей — сделать так, чтобы они начали 
работать как единый механизм.
G: Бюджетные возможности Перми сильно огра-
ничены. Был взят коммерческий кредит. Многое, 
как многомиллиардные проекты по реконструк-
ции ул. Крисанова, Строителей, пришлось отдать 
в край. есть сложности с наполнением бюджета?
А.Д.: Наполняемость бюджета в этом году чуть 
выше, чем год назад. Но объем проектов, которые 
мы планируем реализовать, только растет.

администрация Перми договорилась с ру-
ководством края, что этот период до городско-

го юбилея пройдет с бюджетным дефицитом. 
После 2023 года прогнозируем профицитный 
бюджет и погашение взятых обязательств. В 
доходах — мало сомнений. Пермь — крупный 
промышленный город, где есть нефтехимия, ма-
шиностроение. Эти отрасли формируют хорошие 
поступления в бюджет. Мы объявили о необходи-
мости привлечения коммерческого краткосроч-
ного кредита. технически нужно пройти короткий 
промежуток (IV квартал 2021 года — I квартал 
2022-го.— «Guide — Итоги года»), чтобы испол-
нить свои контрактные обязательства. а дальше 
рассматриваем поступления в текущем режиме. 
Все исполним.
G: Какие средства сейчас идут на 300-летний юби-
лей Перми?
А.Д.: Собственные доходы Перми составляют око-
ло 20 млрд руб. в год. За оставшееся до юбилея 
время расходуем примерно 45 млрд руб.— это и 
средства муниципалитета, и средства федераль-
ного и регионального бюджетов. Мы участвуем 
в нацпроектах, привлекаем средства на благо-
устройство, социальную инфраструктуру. Регио-
нальный бюджет также направляет средства на 

проекты, связанные с благоустройством: фаса-
ды, улицы. Всего за три года на подготовку го-
рода к юбилею направим около 60 млрд руб. а 
с учетом инвестиционного периода на юбилей 
Перми, который начался с 2019 года, выходит 
под 200 млрд руб.
G: Процесс подготовки Перми к 300-летию кон-
тролируется федеральными и краевыми властя-
ми. Чем городские власти занимаются в рамках 
подготовки?
А.Д.: Я вхожу в региональный штаб по подготовке 
к празднованию юбилея города сопредседателем. 
Все проекты, которые реализуются в городе, про-
ходят с нашим обсуждением. В конечном счете 
реализовывать эти задачи приходится городу. 
есть федеральный уровень власти, есть регио-
нальный. И есть местные власти, которые тут, на 
земле, воплощают проекты.
G: главный бич эффективности работы власти в 
Прикамье — низкое исполнение инвестиционной 
программы. И в Перми есть объекты, которые 
строятся чуть ли не десятилетиями, тот же крема-
торий. Как вы собираетесь решать эту проблему?
А.Д.: В Перми с исполнением инвестиционных 

программ все неплохо. По поводу крематория. 
Нам предлагали передать его в концессионное 
соглашение. Мне удалось убедить краевые вла-
сти, что целесообразнее достраивать крематорий 
собственными силами. Мы устанавливаем сани-
тарно-защитную зону. Роспотребнадзор должен 
выпустить соответствующий документ. В течение 
квартала в районе Восточного кладбища будет 
установлена санитарно-защитная зона — необ-
ходимое условие для запуска крематория, и мы 
начнем его достройку. Через год, максимум через 
полтора, мы введем его в эксплуатацию.
G: Сколько будет стоить достройка?
А.Д.: Примерно 100 млн руб. Я лично смотрел объ-
ект: несмотря на возраст постройки, он сохранил-
ся хорошо: были предприняты должные меры по 
его консервации, ничего не было растащено. Как 
следствие, завершение его строительства будет 
стоить не так дорого. администрация уже преду-
смотрела денежные средства на 2022 год на при-
обретение технологического оборудования.
G: а Восточное кладбище успеваете построить до 
конца года? Не будет проблем с отсутствием мест 
для захоронений в Перми?

я сторонниК того, 
что многоэтажная застройКа 
должна уплотняться 
К центру. на оКраинах 
должно появляться 
индивидуальное жилье

М
АК

С
И

М
 К

И
М

ЕР
л

И
н

Г

ИНТЕРвьЮ

№ 235 ПяТнИцА 24 ДЕКАбРя 2021 ГОДА  / КОММЕРСАнТЪ GUIDE / 15



«строЙПаНелькомПлект»: юбилеЙНыЙ год – с обНовлеННоЙ техНологиеЙ
в свой юбилейный год «стройПанелькомплект» ведет активную 
реализацию жилищных проектов. сегодня сПк – это синергия 
колоссального опыта многих поколений строителей и новатор-
ства молодых специалистов, которые включаются в команду сПк. 
именно поэтому особенно символичной в юбилейный год стала 
реализация проекта по обновленной технологии панельного до-
мостроения «97-й серии».

«97-я серия» крупнопанельного до-
мостроения обретает новый облик. Фа-
сад дома отличается от привычного. На 
фасаде теперь не видно традиционных 
межпанельных швов. Контур здания со-
бирается из железобетонных панелей, 
в основе которых лежит слой тяжело-
го бетона. После монтажа каркаса зда-
ния на наружную сторону монтирует-
ся слой теплоизоляционного материа-
ла. Облицовка фасада может быть вы-
полнена по разным технологиям. На ЖК 
«Pro жизнь» применяется навесной фа-
сад из фиброцементных плит.

Объект сохраняет все лучшие ха-
рактеристики панельного домострое-
ния: надежность, энергоэффективность, 
функциональность, качество строитель-
ства и скорость возведения, при этом 
выглядит по-новому и гармонично впи-
сывается в современную городскую за-
стройку. Старту проекта предшествова-
ла большая подготовительная работа, в 
том числе испытания новой номенклату-
ры изделий – для новой серии их было 
разработано более 200 видов.

Как отмечают в компании, техноло-
гическая модернизация – это неотъем-

лемая составляющая развития крупно-
го производства. Нововведения способ-
ствуют созданию проектов, отвечающих 
всем характеристикам, важным для со-
временного покупателя.

Еще одним проектом нового для за-
стройщика формата является жилой ком-
плекс «Экопарк Сосновый». Он возводит-
ся по технологии WanderBlok. На участке 
застройки в Верхней Курье расположится 
всего 8 домов высотностью в четыре этажа.

Активно реализуются и традицион-
ные проекты СПК – районы комплексной 
застройки в Кондратово (ЖК «Медовый»), 
в мкр Вышка II (ЖК «МотовилихинSKY»), 
в п. Фролы (ЖК «Белые росы»). 

На 1 декабря текущего года  
введено в эксплуатацию  

семь объектов

СПК удерживает объемы строитель-
ства и уверенно смотрит в следующее де-
сятилетие. В основе надежности – коман-
да из 800 сотрудников, производствен-
ные мощности на 150 тыс. куб. м ЖБИ в 
год, проекты комплексной застройки в 
стадии реализации и планирования. Па-
нельные дома «97-й серии» служат лю-
дям, радуя их теплом и комфортом.
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виктор сУетиН, генеральный директор  
ао «стройПанелькомплект»:
– В юбилейный год мы выражаем слова благодарности 
ветеранам предприятия, которые стояли у истоков его 
создания, благодарим жителей комплексов за выбор и до-
верие, открыты для трудовой молодежи, которая будет 
формировать будущий облик города и края. Мы ценим 
наработанный опыт, с радостью привносим в процес-
сы энергию и смелость плеяды молодых специалистов, 
которые делают свои первые профессиональные успехи. 
Я рад, что СПК объединяет тысячи строителей и десят-
ки тысяч жителей Пермского края.

Поздравляю жителей Пермского края с Новым годом и Рождеством!
Пусть наступающий год радует нас стабильностью 
и предсказуемостью событий. Пусть воплощаются все планы и мечты.
Пусть близкие будут здоровы, а дома наполнены гармонией и счастьем! www.spk.perm.ru

ЖК «Pro жизнь» (Свердловский район)

ЖК «Экопарк Сосновый» (Ленинский район)

А.Д.: Этот процесс идет параллельно с работами 
по крематорию. Как только будет установлена не-
обходимая санитарная зона, Восточное кладбище 
будет готово к захоронениям. У нас в городе 17 
кладбищ, где происходят как новые захоронения, 
так и урновые захоронения и подзахоронения, 
места есть.
G: В прошлом году край инициировал передачу 
градостроительных функций на региональный 
уровень. Что поменялось?
А.Д.: На самом деле перераспределение полно-
мочий произошло не для удобства чиновников, а 
для населения. если население и бизнес по ито-
гам 2022 года скажет, что стало лучше, то хоро-
шо. если хуже, значит необходимо делать какие-
то оргвыводы.
G: Сообщалось о намерении края забрать на свой 
уровень функцию муниципального заказа. городу 
нужна эта функция?
А.Д.: Конечно, муниципальный заказ — важная 
вещь в управлении городом. Но речь немного не 
об этом. Край планирует зайти в пилотный про-
ект и часть закупок перевести с муниципального 
уровня на уровень субъекта Федерации сроком 
ориентировочно на год, чтобы посмотреть, на-
сколько эффективно будет работать такая систе-
ма.
G: Вопрос про нашумевшее предложение «Кор-
троса» застроить Камскую долину. Вы уже вы-
разили отношение к проекту — его обсуждение 
преждевременно. В чем преждевременность?
А.Д.: В той интенсивности, с которой руководство 
пермского «Кортроса» стало это делать — пу-
блично обсуждать и представлять на различных 
строительных выставках. На экономическом фо-
руме в Санкт-Петербурге руководство гК «Кор-
трос» обсуждало со мной и губернатором воз-
можность застройки Камской долины. Интерес с 
нашей стороны был проявлен, но в то же время 
было заявлено, что проект может быть реализо-
ван только при одном условии — при наличии 
нового моста через Каму.

Нельзя при существующем Коммунальном 
мосте взять и построить более миллиона квадрат-
ных метров жилья: это вызовет транспортный 
коллапс на правом берегу Камы.
G: а как решить проблему с зоной потенциального 
затопления Камской долины?
А.Д.: Это из разряда городских страхов и легенд. 
есть Камская гЭС, которая регулирует уровень 
воды в реке. Кроме того, есть мероприятия, ко-
торые позволили бы сделать площадку более 
безопасной для проживания. Например, со сто-
роны реки делается обваловка берега. еще один 
вариант — строятся водные каналы, они могут 
выполнять функции как сброса лишней воды, так 
и для дополнительного передвижения средств 
легкого водного транспорта. Это создаст допол-
нительные условия комфорта для проживающих 
в микрорайоне.
G: «Сатурн-Р» продал участок в ЖК «арсенал», 
где ему городские власти отказали в пересмотре 
этажности. Что там в итоге будет построено?
А.Д.: Новый собственник — гСК «Мегаполис» — 
собирается возвести на участке под IV очередь 
«арсенала» жилой комплекс переменной этаж-
ности. Компания знает существующие градостро-
ительные параметры этой территории, и значит, 
ее устраивают условия сделки. даже при суще-
ствующих ограничениях освоение этой площадки 
может быть рентабельно. Сейчас рынок жилья 
изменился, и цена реализации стала неплохой. 
Важную роль при застройке этой земли будет 
иметь плотность жилья. Чем выше коэффициент 
плотности, тем лучше экономика.
G: Вы сторонник развития города в центре или по 
окраинам? Какие-то концептуальные изменения 
предлагаются в новом генплане города?
А.Д.: Я сторонник того, что многоэтажная застрой-
ка должна уплотняться к центру. На окраинах 
должно появляться индивидуальное жилье. тра-
диционные модели развития городов — такие.

По генплану серьезных изменений не предви-
дится. К третьему кварталу следующего года будет 

понимание, как можно использовать территорию 
Камской долины, если будет ясность по мосту.
G: Когда переедет Пермский зоопарк? Что будет 
на его месте?
А.Д.: Когда край построит первую очередь нового 
зоопарка. Часть животных мы можем временно 
переместить на территорию конноспортивного 
комплекса в поселке Ферма. такой вариант об-
суждался и касался только парнокопытной части 
коллекции. остальных это не касается — они 
останутся на месте. Переезд всех животных пла-
нируем в сентябре 2022 года. На месте зоопарка 
будет проведено благоустройство территории, 
там планируется сделать общедоступный парк и 
памятное место возле собора.
G: Как продвигаются переговоры по возврату 
дК имени Ленина?
А.Д.: У власти уже 15 лет есть стойкое желание 
дК вернуть. Но владелец не горит желанием 
расстаться с имуществом. он попросил за него 
сумму, в 10–15 раз большую, чем та, за которую 
приобрел. Задали ему вопрос: «Какие варианты»? 
ответил: «Найдите, что бы меня устроило». Сей-
час занимаемся поиском объектов, которые ему 
можно было бы предложить на замену. Второе: 
пошли в суд. Выяснилось, что он несколько лет не 
платил налог на землю, забыл. Предъявили ему 
требования.
G: После избрания главой вас регулярно обвиня-
ют в лоббировании интересов ПЗСП.
А.Д.: ПЗСП — успешная компания, и злопыхате-
лям проще приписать ее успехи на счет бывшего 
руководителя, а ныне главы Перми. Переубедить 
их нельзя, я не обращаю на них внимания. Со сво-
им братом, который возглавил предприятие, за 
год, может быть, общался раз пять по рабочим 
вопросам. И разговоры были связаны с оконча-
нием проектов, которые мною были начаты на 
посту директора ПЗСП. евгений Николаевич (ев-
гений демкин — генеральный директор ПЗСП) 
полностью самостоятелен в избрании стратегии 
развития предприятия.

G: Вы прошли крещение своим первым снегом. 
Как сработали службы?
А.Д.: Снегопады были прямо перед приездом пре-
мьера РФ Михаила Мишустина. Но мы вычистили 
город, замечаний со стороны региональных вла-
стей по поводу подготовки к визиту не было. а 
в ночь на пятницу, после отлета премьера, снег 
выпал уже в экстремальных объемах — толщина 
покрова была 15 см. Причем он пошел в самый 
неудобный с точки зрения производства работ 
момент — с четырех до девяти утра. Поэтому его 
было так много в городе. В субботу я объехал ули-
цы, и уже было чисто.

Качественно делать свою работу подрядчики 
будут только в том случае, если мы их будем кон-
тролировать и наказывать. К сожалению, на при-
зывы к совести уповать нельзя. Воспитание про-
исходит только кнутом и удержанием рубля. Мы 
стараемся настроить систему таким образом, что-
бы контролеры своевременно проходили, а главы 
районов своевременно выписывали штрафные 
санкции. Иногда забывают.
G: У многих глав Перми были проекты по переезду 
из здания администрации на Ленина, 23, в новый 
офис. У вас нет таких мыслей?
А.Д.: Идея построить объект, в который можно бу-
дет объединить все подразделения администра-
ции вместе с подведомственными учреждениями, 
не нова. И с одной точки зрения она кажется це-
лесообразной — она быстроокупаемая. даже, по 
законам бизнеса, сверхвыгодна.

С точки зрения здравого смысла ее можно 
было бы реализовать — тем самым сократили 
бы значительную часть бюджетных средств, 
которые мы сейчас тратим на содержание де-
сятка офисных зданий. Но для ее реализации, 
по крайней мере до 2025 года, в бюджете нет 
средств. отмечу, что здание на Ленина, 23 — 
это 10% муниципальных площадей, остальные 
разбросаны по всему городу. Пока изучаем эту 
тему.
беседовал вячеслав суханов

интервью



#мы вместе!
За активную реализацию прак-

тик корпоративного волонтерства и 
программу #20ДобрыхДелЕвроХи-
ма в российских регионах совет мо-
лодых специалистов «ЕвроХима» 
был удостоен премии #МыВместе, 
проводимой при поддержке прези-
дента РФ в целях содействия дости-
жению национальных целей разви-
тия России, развития культуры взаи-
мопомощи, поддержки лидеров со-
циальных инициатив, направленных 
на помощь людям и улучшение каче-
ства жизни.

В Пермском крае в авангарде 
волонтерского движения «ЕвроХи-
ма» – молодые специалисты Усоль-
ского калийного комбината. В рам-
ках акции они организовали и прове-
ли более двадцати мероприятий со-
циальной направленности в Берез-
никах, Романово и Вогулке.

В начале года молодые специа-
листы поддержали воспитанников 
Березниковского центра помощи де-
тям и организовали для них спортив-
ный праздник с вручением подарков. 
В начале весны они очистили от сне-

га детские и игровые площадки Рома-
новской школы и детсада, откликнув-
шись на просьбу администрации этих 
образовательных учреждений. В мае 
волонтеры уже по сложившейся хоро-
шей традиции навестили ветеранов 
Романово и Вогулки, помогли по хо-
зяйству, вручили продуктовые набо-
ры и поддержали фронтовыми песня-
ми под гитару. Мероприятия комби-
ната, направленные на соцподдерж-
ку земляков, стали частью Всерос-
сийского движения взаимопомощи 
#МыВместе.

На благо жителеЙ 
верхНекамья
В рамках экодвижения волонте-

ры УКК подготовили около сотни са-
женцев рябин, берез и елей для по-
садки в парках культуры и отдыха 
Березников, тем самым поддержа-
ли городскую экологическую акцию 
«Твое дерево городу». Кроме того, 
молодые активисты предприятия по-
могли собрать более двух тонн мусо-
ра, приняв участие в городском эко-
логическом квесте «Чистые игры». 
В ноябре в березниковском пар-

ке культуры и отдыха была высаже-
на аллея имени компании из соро-
ка крупномерных саженцев лип. Де-
ревья отлично впишутся в общий ди-
зайн городского парка.

Также осенью молодые специ-
алисты Усольского комбината при-
няли участие в ежегодной акции по 
восстановлению водной экосисте-
мы в Пермском крае. 27 тыс. маль-
ков судака были успешно выпуще-
ны в реку Чусовую близ поселка Усть-
Шалашная Добрянского района.

В числе мероприятий культурно-
просветительской деятельности со-
вет молодых специалистов органи-
зовал ряд мастер-классов по урало-
сибирской бытовой росписи для со-
трудников комбината и местных жи-
телей с привлечением работников 
Соликамского краеведческого му-
зея, где представлена отдельная экс-
позиция, посвященная этому старин-
ному ремеслу жителей Верхнекамья. 
Эту работу планируется продолжать 
и масштабировать в 2022 году, кото-
рый объявлен годом народного ис-
кусства и культурного наследия.

Уделяется внимание и популяри-
зации спорта в Прикамье. При под-
держке компании «ЕвроХим» на но-
вый уровень в регионе вышли коман-
ды по регби. В 2020 году был учреж-
ден Кубок губернатора Пермско-
го края по регби, в котором сорев-
новались команды из разных горо-
дов страны. Команда из Перми «Ви-
тязь» тогда стала первой. В 2021 году 
соревнования получили статус все-
российских и были включены в ка-
лендарный план Минспорта России. 
Активно развивается детское рег-

би. Всего около 400 детей занимают-
ся регби в спортивных школах. Впер-
вые в текущем году был организован 
летний лагерь для юных регбистов в 
Чердыни, где они отдыхали и трени-
ровались.

Понимая сложность ситуации в 
сфере здравоохранения, Усольский 
калийный комбинат поддерживает 
Краевую больницу имени Вагнера в 
Березниках. Осенью для больницы 
был закуплен современный дорого-
стоящий анестезиологический аппа-
рат, чуть раньше привозили большую 
партию «расходников» для профи-
лактики инфекции. Сейчас идет за-
купка импортных дефибрилляторов 
для отделения реанимации. Вся эта 
работа стала частью Всероссийской 
акции #МыВместе и была отмечена 
на федеральном уровне.

«Благодарю вас за бескорыстный 
вклад в проведение Всероссийской 
акции взаимопомощи #МыВместе, 
направленной на социальную под-
держку граждан в период эпидемии 
коронавирусной инфекции», – отме-
тил Владимир Путин в своем письме 
коллективу компании «ЕвроХим».

всерьез и Надолго
Волонтерская, благотворитель-

ная и социальная деятельность будет 
продолжена и в будущем году. Сила-
ми Усольского калийного комбина-
та «ЕвроХима» уже завершается ре-
монт моста и дороги на Белую Паш-
ню. Отдельный большой проект – 
строительство современного жилого 
микрорайона в Березниках. Готовые 
дома поэтапно сдаются, новые стро-
ятся. Уже стартовал второй, оконча-

тельный этап работ, который плани-
руется завершить к концу 2025 года.

Второй этап строительства пре-
дусматривает возведение жилых 
многоквартирных пятиэтажных до-
мов с современной планировкой и 
фасадами в разных цветовых реше-
ниях, детского сада, общеобразова-
тельной школы на 620 мест, физкуль-
турно-оздоровительного комплекса, 
очистных сооружений, инженерных 
сетей, автодорог и парковок. Ком-
плексная застройка в рамках второго 
этапа предполагает встроенные по-
мещения и отдельные здания под ор-
ганизации торговли продуктами пи-
тания, промышленными товарами и 
оказания бытовых услуг. В будущем 
году планируется начать прокладку 
инженерных коммуникаций для но-
вых домов второго этапа строитель-
ства микрорайона. В 2022 году пла-
нируется открытие детского сада на 
260 мест.

Между тем продолжаются ра-
боты по завершению первого эта-
па строительства, в рамках которо-
го уже готовы к приему жильцов че-
тыре желтых и четыре зеленых дома. 
Получено разрешение на ввод в экс-
плуатацию еще четырех розовых до-
мов, и в ближайшее время будут сда-
ны в эксплуатацию еще четыре дома, 
а это более 640 квартир. Здесь уже 
создана необходимая инфраструкту-
ра – дороги, парковки, инженерные 
сети, площадки для спорта и семей-
ного отдыха.

К 2025 году в микрорайоне «Ев-
роХим» будет в полном объеме орга-
низована и отлажена инфраструкту-
ра, для того чтобы удовлетворить по-
требности его жителей. У них будет 
все необходимое для жизни в шаго-
вой доступности, как это предусма-
тривает комплексная застройка. Ми-
крорайон «ЕвроХим» в прямом и пе-
реносном смысле добавит яркие 
краски в современный облик города.

Строительство микрорайона ре-
ализуется в рамках специального ин-
вестиционного контракта (СПИК), 
заключенного между компанией 
«ЕвроХим», Министерством про-
мышленности РФ и правительством 
Пермского края в ноябре 2016 года.

«Спасибо компании «ЕвроХим» 
за социальную ответственность! Это 
говорит о надежном партнерстве 
предприятия с краем», – отметил гла-
ва Прикамья Дмитрий Махонин.

Год добрых дел «ЕвроХима» в Прикамье

Молодые специалисты «ЕвроХима» с первым заместителем руководителя администрации  
президента РФ Сергеем Кириенко

Первые новоселы нового, современного микрорайона «ЕвроХим» в Березниках

Волонтеры Усольского калийного комбината высадили аллею в Березниках
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В 2021 году компании «ЕвроХим» российского предпри-
нимателя Андрея Мельниченко исполнилось 20 лет. 
Кроме достижения производственных целей, «Евро-
Химу» удалось выстроить собственный вектор со-
циального устойчивого развития в российских реги-
онах, о чем компания рассказала на Международной 
конференции «Женевские чтения», организованной 
Постоянным представительством России при отде-
лении ООН в Женеве и благотворительным фондом 
«Культурные сезоны». Участники «Женевских чте-
ний» обсудили практики корпоративного волонтер-
ства, успешные форматы партнерства бизнеса, госу-
дарственной власти и некоммерческого сектора. Ком-
пания «ЕвроХим» представила свои социальные про-
екты брендирования городов присутствия «Ковдор – 
столица Гипербореи» и «Котельниково – земля геро-
ев». Экспертам презентовали также волонтерскую 
программу #20ДобрыхДелЕвроХима, реализованную 
в год 20-летия компании и уже ставшую лауреатом 
конкурса «Лидеры корпоративной благотворитель-
ности». В течение всего года ее воплощали в жизнь мо-
лодые специалисты и волонтеры предприятий.
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с новым мэром 2021 год стал для быв-
шего топ-менеджера ао «ПЗСП» и депутата 
Пермской думы алексея демкина первым годом 
на должности главы города. Напомним, смена 
власти в краевой столице состоялась еще в конце 
2020 года, когда бывший глава Перми дмитрий 
Самойлов досрочно покинул должность и пере-
шел в краевое правительство, а алексей демкин 
был назначен исполняющим обязанности градо-
начальника.

Политический консультант Людмила озноби-
шина отмечает, что обстоятельства, в которых 
господин демкин пришел к власти, отличаются от 
периода работы его предшественника.

«дмитрий Самойлов стал главой при поддерж-
ке губернатора Виктора Басаргина. однако уже 
через полгода губернатор сменился, и новый руко-
водитель региона Максим Решетников не решился 
менять мэра, но пытался управлять городом на-
прямую из своего кабинета на Куйбышева, 14. Сей-
час ситуация другая, губернатор дмитрий Махонин 
предложил должность главы города человеку, 
которому доверяет как он сам, так и большинство 
депутатов думы. Поэтому у алексея Николаевича 
гораздо больше свободы в действиях, чем у дми-
трия Ивановича. Строгая иерархия трансформиро-
валась в партнерство двух руководителей, готовых 
к диалогу»,— считает эксперт.

Конкурс по отбору кандидатур на пост главы 
Перми состоялся в начале 2021 года. Эта во мно-
гом формальная процедура неожиданно вызвала 
интерес со стороны представителей системной 
и несистемной оппозиции, а также гражданских 
активистов. оппозиционные кандидаты на пост 
градоначальника стремились сделать конкурс 
максимально публичным, поговорить об актуаль-
ных городских проблемах и параллельно повы-
сить свою узнаваемость. для этого они провели 

публичные дебаты, не предусмотренные проце-
дурой конкурса. Впрочем, алексей демкин на них 
так и не пришел.

Несмотря на усилия альтернативных кандида-
тов, конкурс на пост главы города прошел мак-

симально предсказуемо, технологично и скучно. 
Комиссия предложила депутатам думы двух кан-
дидатов: алексей демкина и пермского бизнес-
мена Эдуарда Хайруллина, выступившего в роли 
спарринг-партнера. По итогам конкурса депутаты 

ожидаемо выбрали господина демкина. а гос-
подин Хайруллин позже был назначен на пост 
первого заместителя главы района.

Перед новым главой города стояли две основ-
ные задачи — сформировать команду и сохра-

мобилизуй, или проиграешь главным политичесКим 
событием приКамья в 2021 году стали выборы в заКсобрание и пермсКую думу. 
Кампания стала эКзаменом КаК для нового главы перми алеКсея демКина, таК 
и для главного политичесКого администратора региона — главы администрации 
губернатора пермсКого Края алеКсандра смертина. несмотря на рост протестных 
настроений, Краевым и городсКим властям удалось сохранить лояльное большин-
ство. при этом ниКаКих новых идей избирателям не смогла предложить ни «единая 
россия», ни оппозиция. партия власти привычно опиралась на элеКторат, заинтере-
сованный в сохранении общественно-политичесКой стабильности, и мобилизаци-
онные технологии. а оппозиция строила Кампании на противопоставлении «единой 
россии», но в большинстве случаев не предлагала альтернативы. КОнСТАнТИн КАДОЧнИКОВ
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бОЛьшИНсТвО в зАКсОбРАНИИ И ПЕРМсКОй ДуМЕ сОхРАНИЛИ ДЕПуТАТы ОТ «ЕДИНОй РОссИИ» И ЛОЯЛьНыЕ Ей сАМОвыДвИжЕНцы

Уважаемые коллеги и партнеры, примите самые теплые  
поздравления с новым годом и рождеством!
В наши дома стремительно приходит самый Волшебный праздник, полный надежд и радости от Встреч 
с дорогими и близкими людьми. Все мы ждем перемен к лучшему, и уВерены, что эти ожидания обяза-
тельно опраВдаются В наступающем 2022 году!
уходящий год был непростым, но мы благодарны ему за опыт и ноВые Возможности. он укрепил нашу 
Веру В себя, сВои силы и надежду на лучшее. научил нас решать трудные задачи, ценить то, что имеем. 
жиВя и работая Вместе, нам удалось спраВиться с его ВызоВами.
2021 год Войдет В историю пермского края как Время преодоления и подготоВки к ноВым победам. значи-
тельную роль В этом сыграли промышленные предприятия региона, которые сумели не только сохранить 
сВои коллектиВы и произВодстВо, но и уВеличить объемы отгрузки продукции, улучшить услоВия труда.
мы с надеждой смотрим В наступающий год. каким он будет, Во многом заВисит от нас самих. поэтому, 
прежде Всего, хотим пожелать Всем Вам Веры В себя и сВои силы. мы признательны нашим партнерам 
и  коллегам за плодотВорное сотрудничестВо, стабильность и доВерие. пусть наступающий год будет  
насыщен ноВыми планами, тВорческими идеями, хорошими ноВостями и финансоВыми успехами!
желаем, чтобы грядущий год стал для Всех годом приятных событий, интересных Встреч и щедрых  
подаркоВ судьбы! будьте здороВы и счастлиВы! праздничного настроения и рождестВенских чудес!

Армен ГАрСЛЯн, предСедАтеЛь СоветА директоров пАо «метАфрАкС кемикАЛС» 
вЛАдимир дАУт, ГенерАЛьный директор пАо «метАфрАкС кемикАЛС»
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в иНтересах родиНы 
как УбыточНое ПредПриятие стало  
цеНтром иННовациоННых сПлавов
Пермское предприятие «мотовилиха – гражданское машино-
строение» (дочерняя структура Пао «мотовилихинские заво-
ды») впервые за три года покрыло все накопленные убытки 
прошлых лет (756 млн руб. с 2019 года) и вышло в зону положи-
тельных чистых активов. за 10 месяцев 2021 года показатель 
выручки ооо «мгм» приблизился к 6,6 млрд руб. чистая при-
быль предприятия за этот период составила около 442 млн руб. 
Проведен комплекс масштабных работ по оптимизации про-
изводственных издержек, сокращению расходов по энергети-
ке, переформатированию схемы технологического процесса, 
трансформации идеологии продаж. благодаря уникальным 
компетенциям металлургов, их огромному накопленному 
опыту по выплавке, ковке, термообработке удалось принципи-
ально снизить себестоимость и повысить качество продукции.

Впервые предприятие сработа-
ло с положительной финансовой от-
четностью в 2019 году, показав чи-
стую прибыль в 590 млн руб. В 2020 
году, с учетом локдауна и приоста-
новки производств, заморозки ряда 
проектов предприятий ТЭК и маши-
ностроения, экономического спа-
да и пониженного спроса в услови-
ях распространения COVID-19, ком-
пании удалось получить прибыль 
в размере 57,9 млн руб. В этом го-
ду завод возобновил ранее приос-
тановленные проекты. За 10 меся-
цев 2021 года ООО «МГМ» достиг-
ло показателя в 442 млн руб. чистой 
прибыли, что в шесть раз превыша-

ет этот показатель 10 месяцев про-
шлого года.

Шестикратный рост чистой при-
были гражданского дивизиона «Мо-
товилихи» в этом году обусловлен 
несколькими факторами. Основной 
точкой отсчета по изменению векто-
ра производства стал переход про-
дуктовой номенклатуры в более до-
рогие сегменты. Ключевым драйве-
ром роста продаж стали экспортные 
контракты, в том числе на поставку 
в Германию, Финляндию, Бельгию 
и другие страны, а также переход 
на высокомаржинальные продукты 
металлургии. За последние два года 
усилиями технологов предприятия 

без особых инвестиций были освое-
ны пять новых видов сталей для ТЭК. 
При этом отдельные марки ранее не 
производились в России, но потреб-
ность в них была высока.

В 2020 году предприятию удалось 
освоить производство и ковку длинно-
мерной заготовки из немагнитной ста-
ли для нефтегазового сектора страны, 
реализован проект по выплавке ста-
ли для буровых платформ на аркти-
ческом шельфе. Сегодня ведутся ак-
тивные работы по импортозамеще-
нию американских производителей 
этой стали на отечественные. Как по-
казали первые лабораторные испы-
тания арктической стали, ее характе-
ристики полностью аналогичны им-
портным. В этом году освоена выплав-
ка хладостойкого вида судостроитель-
ной стали. Материал применяется при 
строительстве несущих конструкций 
морских судов военного назначения 
и ледоколов. Первые образцы метал-
ла уже отгружены на верфи. Сегодня 
идет финальный этап работы над вы-
плавкой стали для атомных реакторов.

«Новые направления позволят 
гражданскому дивизиону «Мотови-
лихинских заводов» принимать ак-
тивное участие в государственных 
программах импортозамещения 
высокотехнологичной продукции в 
части инновационных видов сталей, 
а также сократить зависимость оте-

чественных компаний от импортных 
технологий в этой сфере. Мы плани-
руем в краткосрочной перспективе 
стать лидерами в мелкосерийном 
производстве российской металлур-
гии», – рассказал антикризисный ди-
ректор ООО «МГМ» Сергей Дядькин.

Положительные итоги работы 
предприятия позволили повысить 
зарплату персоналу. В условиях пан-
демии, инфляции и падения уровня 
доходов населения принято реше-
ние внепланово проиндексировать 
заработную плату работникам пред-
приятия на 5,4%. Средняя заработ-
ная плата работников ООО «МГМ» 
выросла за 10 месяцев этого года на 
16,7% относительно 2020 года. При 
этом она выше средней зарплаты по 
региону. По данным Пермьстата, в 
сентябре средний заработок в При-
камье составлял 44,1 тыс. руб.

Вместе с тем гражданский диви-
зион «Мотовилихи» выполняет свои 

обязательства в части государствен-
ного оборонного заказа – в рамках 
контрактов ГОЗ производится изго-
товление ствольных заготовок и дру-
гих командных деталей для артилле-
рийских орудий, в том числе для ве-
дущих образцов военной техники.

«Мотовилиха – гражданское ма-
шиностроение» впервые за два де-
сятка лет стало коммерчески успеш-
ным предприятием. Третий год под-
ряд финансовая отчетность компа-
нии находится в прибыльной зоне, 
мы успешно покрыли убытки и во-
шли в зону чистых активов. В насто-
ящее время мы концентрируем на-
ши усилия на развитии новых про-
дуктов для российского рынка ТЭК, 
обновляем IT-инфраструктуру пред-
приятия, создаем более комфорт-
ные условия труда для работников. 
Коммерчески мы стали успешны не 
только для себя, но и в интересах Ро-
дины», – отметил Сергей Дядькин. на
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нить в думе провластное большинство. Эксперты 
полагают, что с последней задачей алексей дем-
кин справился, а вот команда главы до конца не 
сформирована. «Формирование команды близко 
к завершению. осталось найти заместителя по 
политическим вопросам»,— считает политтехно-
лог алексей Чусовитин. «окончательно команда 
главы города еще не сложилась. думаю, нас еще 
ждут интересные назначения. тем более прошед-
шие выборы показали, что в городе не хватает по-
литического менеджера, специалиста по связям 
с общественностью»,— соглашается Людмила 
ознобишина. По ее словам, главное достижение 
нового главы города и его команды — открытие 
школы в ЖК «арсенал» и завершение конфликта.

Политтехнолог Виктор Соколов полагает, что 
«глава города нашел людей, готовых отвечать 
за отдельные направления работы, но общей 
сыгранности в команде пока не наблюдается». 
«Не хватает совместной работы, взаимодействия 
между структурами мэрии»,— подчеркивает он.

Эксперты обращают внимание, что алексей 
демкин, как человек из бизнеса, подходит к управ-
лению городом как корпорацией. «Складывается 
ощущение, что город для алексея демкина — это 
бизнес-проект»,— поделился Виктор Соколов. 
«Вероятно, он (алексей демкин.— «Guide — Итоги 
года») воспринимает город как крупную корпора-
цию. К решению проблем относится рационально 
и технологично, не спешит с принятием решений 
и долго обдумывает их. алексей демкин проявил 
себя как очень жесткий руководитель, при этом 
он готов защищать команду до конца»,— согла-
шается алексей Чусовитин.

системный администратор если на 
уровне Пермской думы за результаты партии власти 
на выборах отвечал алексей демкин, то кампаниями 
провластных кандидатов на выборах в заксобрание 
занимался александр Смертин. он был назначен 
исполняющим обязанности главы администрации 
губернатора Пермского края весной 2021 года.

Региональные элиты и политические экс-
перты не удивились этому назначению, так как 
александр Смертин считался одним из доверен-
ных лиц губернатора дмитрия Махонина и фак-
тически исполнял обязанности руководителя 
администрации главы региона в должности за-
местителя. Кроме того, незадолго до назначения 
краевая администрация разрешила два затяжных 
конфликта и добилась назначения лояльных ре-
гиональным властям глав Пермского района и 
александровского муниципального округа.

александр Смертин имеет юридическое обра-
зование, а также знаком с организацией выборов 
по работе в краевой избирательной комиссии.

еще одной задачей для господина Смертина, 
кроме обеспечения результатов провластных 
кандидатов на выборах, стала реформа админи-
страции губернатора и аппарата правительства 
Пермского края. С 1 августа эти структуры были 
объединены. Предпосылки к объединению аппа-
рата правительства и администрации главы ре-
гиона были заложены еще во время руководства 
Максима Решетникова, совмещавшего должно-
сти губернатора и председателя правительства. 
дмитрий Махонин продолжил совмещать две 
ключевые руководящие должности региона и 
перестроил свою администрацию под существу-
ющую систему управления.

Виктор Соколов отметил, что работа алексан-
дра Смертина была «по большей части эффектив-
ной». «Конечно, удалось не все. Конфликты в му-
ниципалитетах остались, но их стало меньше. да, 
коммунисты улучшили результаты на выборах, но 
в целом губернатор сохранил большинство как в 
заксобрании, так и в Пермской думе»,— считает 
эксперт.

Кандидаты выбраны К моменту глав-
ного регионального политического события 2021 
года — выборов в краевой парламент и Пермскую 
думу — в реготделениях партий ощущалась уста-
лость от политических процессов. Политики не 

смогли предложить ничего принципиально ново-
го, поэтому интерес к избирательным кампаниям 
среди жителей региона и СМИ был минимальным.

«единая Россия» привычно позиционировала 
себя как партия власти. Список кандидатов в зак-
собрание возглавил губернатор дмитрий Махо-
нин, в гордуму — глава города алексей демкин. 
таким образом, первые лица края и города взяли 
результат партии под личную ответственность.

В своей кампании партия традиционно ори-
ентировалась на людей, настроенных против ра-
дикальных изменений и заинтересованных в со-
хранении стабильной общественно-политической 
ситуации. Месседж «единой России» на выборах 
2021 года можно сформулировать как «под-
держите нас, чтобы не стало хуже». главными 
плюсами реготделения «единой России» стали 
партийная дисциплина, ресурсные кандидаты (в 
том числе действующие депутаты), отработанные 
на кампаниях разного уровня технологии мобили-
зации провластных избирателей, а также доступ к 
финансовым и административным ресурсам.

Системная (КПРФ, «Справедливая Россия — 
За правду») и несистемная оппозиция (коалиция 
пермских активистов и общественников «Плюс 
один») строила свои кампании на противопо-
ставлении «единой России». Содержательной по-
вестки, так же как и «единая Россия», они пред-
ложить не смогли. Большинство оппозиционных 
лозунгов можно свести к фразе «не голосуйте 
за „единую Россию“, а поддержите нас — мы 
лучше». Впрочем, «Справедливая Россия» и ряд 
кандидатов от коалиции «Плюс один» сумели ис-
пользовать в политических целях локальную по-
вестку — публично выступая против застройки 
стадиона «Молот».

Кроме кризиса идей, оппозиция испытывала 
кадровый дефицит. так, списки КПРФ и ЛдПР 
в основном возглавляли те же кандидаты, что и 
на аналогичных выборах 2016 года. Кроме того, 
оппозиционные партии не стеснялись привлекать 
под свои знамена депутатов из партии власти. На-

пример, в «Справедливую Россию — За правду» 
перешли бывший руководитель местного отде-
ления «единой России» в Свердловском районе 
Перми дмитрий Федоров и либерал-демократ 
Илья Лисняк. а в ряды ЛдПР вступил депутат зак-
собрания Николай Благов, ранее представлявший 
«единую Россию». Лидер справедливороссов в 
заксобрании дарья Эйсфельд на этот раз реши-
ла избираться в заксобрание от «Новых людей», 
однако избирком отказал ей в регистрации на вы-
борах из-за большого числа недостоверных под-
писей в ее поддержку.

Впрочем, были и обратные примеры. так, 
депутат заксобрания от «Справедливой России» 
Илья Шулькин и депутат Пермской думы от той 
же партии Михаил Бесфамильный на этих выбо-
рах выдвигались от «единой России».

Кроме кадровых проблем, ЛдПР и КПРФ 
перед выборами были ослаблены внутрипартий-
ными конфликтами. активисты и общественники 
из коалиции «Плюс один», идущие на выборы 
как самовыдвиженцы, так и от партии «Ябло-
ко», сконцентрировались на кампаниях в округах 
Пермской думы и делали акцент на прямое обще-
ние с избирателями. однако достаточными для 
победы финансовыми ресурсами оппозиционеры 
не располагали.

Кроме того, двое кандидатов от несистемной 
оппозиции — Сергей Ухов и александра Семено-
ва не смогли участвовать в выборах из-за при-
надлежности к деятельности сети региональных 
штабов алексея Навального, признанных экс-
тремистской, запрещенной в РФ организацией. 
Выдвижение господина Ухова было аннулиро-
вано тИК, а госпожа Семенова снята с выборов 
решением суда по иску члена «Молодой гвардии 
единой России» Родиона Исайкина. «Избиратели 
голосуют либо за харизматичных лидеров, либо 
за содержание политических программ и концеп-
ций. Перед выборами проблемы в реготделениях 
политических партий в Прикамье наблюдались и 
с тем и с другим»,— утверждает Виктор Соколов.
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выбор сделан В связи с пандемией 
COVID-19 выборы в Прикамье проходили три 
дня — с 17 по 19 сентября. В выборах в краевой 
парламент участвовали 37,74% избирателей, в 
выборах в городскую думу — 33,24%. По итогам 
большинство в заксобрании и Пермской думе со-
хранили депутаты от «единой России» и лояль-
ные ей самовыдвиженцы. они получили 42 из 60 
мест в региональном парламенте, КПРФ получила 
11 мест, «Справедливая Россия — За правду» и 
ЛдПР — по три мандата, «Новые люди» — два 
места. В городской думе кандидаты от партии 
власти и их сторонники получили 26 мандатов, 
коммунисты — пять, справедливороссы — три, 
ЛдПР и «Новые люди» — по одному месту.

Эксперты расходятся в оценках причин сохра-
нения прогубернаторского большинства. алексей 
Чусовитин полагает, что его удалось сохранить 
за счет «федерального тренда на „прессинг“ оп-
позиции и системной кадровой работы партии 
власти». Людмила ознобишина и Виктор Соколов 
связывают результат «единой России» с мобили-
зацией ядерного электората партии и поддержкой 
партии власти со стороны крупных промышлен-
ников и административного ресурса.

«традиционно результат „единой России“ 
обеспечили промышленные, сельские и нацио-
нальные территории Пермского края. Победили 
кандидаты, которые работали в одномандатных 
округах, пользуются доверием избирателей и 
умеют их мобилизовать. Сыграли свою роль и 
промышленные предприятия, вкладывающиеся в 
социальные программы для сотрудников и благо-
творительность»,— поясняет Людмила озноби-
шина.

она добавила, что региональная «единая 
Россия» недооценила федеральный протестный 
потенциал. «так, в Свердловском районе Перми 
федеральные проблемы (пандемия, пенсионная 
реформа) наложились на недовольство обма-
нутых дольщиков ЖК „авиатор“ и жителей ЖК 
„арсенал“ с массой социальных проблем. Как 
результат, здесь точно лидировали коммунисты 
и справедливороссы»,— замечает политконсуль-
тант.

Среди других причин поддержки коммунистов 
она назвала одновременную поддержку со сто-
роны «Умного голосования» алексея Навального 
(штабы политика признаны экстремистской, за-
прещенной в РФ организацией) и пенсионеров, 
которые активно голосуют на выборах. «да и в 
целом на фоне других партий коммунисты выгля-
дели более непримиримыми противниками „еди-
ной России“»,— отмечает Людмила ознобишина.

«Когда избиратели говорят об оппозиционных 
партиях, прежде всего вспоминают про КПРФ. 
У нее значительный ядерный электорат, а партия 
умеет использовать в своих целях протестные на-
строения»,— соглашается Виктор Соколов.

«Новые люди», по словам экспертов, полу-
чили мандаты за счет запроса на обновление 
политической системы. «За них в основном го-
лосовали молодые избиратели и, как ни странно, 
часть электората ЛдПР — люди по каким-либо 
причинам попавшие на избирательный участок, 
желающие высказать протест, но не готовые под-
держивать коммунистов»,— говорит Людмила 
ознобишина.

«Справедливая Россия — За правду», по словам 
госпожи ознобишиной, «осталась при своих» и со-

хранила позиции в гордуме и заксобрании. «Регот-
делению удалось найти узнаваемых в территориях 
кандидатов, но общая партийная кампания была 
недостаточно активной»,— утверждает политиче-
ский консультант. «Справедливороссы получили 
голоса за счет протестно настроенных избирателей, 
не готовых голосовать за ЛдПР или другие партии. 
Кампания в Пермском крае была слабой»,— отме-
чает Виктор Соколов. алексей Чусовитин, напротив, 
считает кампанию справедливороссов сильной, а 
«Справедливую Россию — За правду» — главной 
оппозиционной силой в Прикамье.

ЛдПР в сравнении с 2016 годом результаты 
ухудшила и получила меньше мандатов в зак-
собрании и гордуме. Эксперты объясняют это 
снижением ура-патриотических настроений, 
слабой кампанией и не самыми узнаваемыми 
кандидатами. «Выбор был сделан не в пользу 
каких-то медийных, узнаваемых фигур, а в поль-
зу партийных спонсоров. Как результат — спи-
сок партии был невнятным и неинтересным для 
избирателей»,— подчеркивает Людмила озно-
бишина. «Пермский край стал отражением всех 
федеральных трендов с поправкой на местную 
специфику: это постоянная смена региональных 
управленческих команд и постоянные выборы, 
которые успели поднадоесть избирателям, осо-
бенно тем, кого мобилизуют для участия в голо-
совании. Эти факторы, а также относительная 
слабость партийных структур оказали решающее 
влияние на результаты выборов», – добавляет 
политконсультант.

Виктор Соколов обращает внимание, что зна-
чительная часть избирателей не пошла на выборы 

и «проголосовала ногами». «если мы посмотрим 
данные по явке, то увидим, что большинство из-
бирателей предпочли остаться дома. Возможно, 
они не видели кандидатов, которых были бы гото-
вы поддержать. Либо не верят, что выборы могут 
что-то изменить, и не понимают, зачем в них уча-
ствовать»,— говорит политтехнолог.

довольны почти все Как ни парадок-
сально, итогами выборов в Пермском крае оста-
лись довольны как руководство региона и крае-
вой столицы, так и КПРФ. городские и краевые 
власти сохранили контроль за Пермской думой и 
заксобранием. Спикером регионального парла-
мента стал лояльный губернатору Валерий Сухих, 
возглавляющий парламент уже третий созыв. 
Председателем Пермской думы избран дмитрий 
Малютин, пользующийся доверием дмитрия Ма-
хонина и алексея демкина и исполнявший обя-
занности спикера в прошлом созыве.

КПРФ же значительно увеличила предста-
вительство в краевом парламенте и гордуме, 
фактически став второй партией в регионе. При 
этом эксперты полагают, что эффективно ис-
пользовать политический капитал, полученный 
на выборах, у КПРФ пока не получается. «Вторая 
партия в заксобрании получила только кресло ви-
це-спикера. Председателями же всех комитетов 
избраны единороссы»,— отмечает Виктор Соко-
лов. «У коммунистов не оказалось ни энергии, ни 
смыслов. они старые, даже когда молодые»,— 
добавил алексей Чусовитин. При этом он не ис-
ключил, что усиление КПРФ потенциально может 
создать краевым властям проблемы.

организацией выборов в Пермском крае оста-
лись довольны и в Центризбиркоме. По итогам 
выборов, согласно рекомендации ЦИК, предсе-
датель избирательной комиссии Пермского края 
Игорь Вагин был переизбран на руководящий 
пост в новом составе крайизбиркома.

Результаты выборов также укрепили позиции 
главного политического администратора регио-
на — александра Смертина. Эксперты убеждены, 
что теперь он имеет высокие шансы сохранить 
должность главы администрации губернатора и 
избавиться от приставки «и. о». «Политические 
задачи он выполнил — контроль над заксобрани-
ем и думой сохранил, это самое важное. адми-
нистрация президента и губернатор результатами 
выборов довольны. думаю, что приставка «и. о.» 
исчезнет к весне следующего года»,— прогнози-
рует алексей Чусовитин.

Эксперты подчеркивают, что, несмотря на 
благоприятные результаты выборов, краевым 
властям не стоит расслабляться. В следующем 
году регион могут коснуться федеральные эко-
номические проблемы, которые могут привести 
к политическим сложностям в регионе. так, бес-
покойство алексея Чусовитина вызывает «ку-
мулятивный эффект от эпидемии COVID-19», а 
Виктор Соколов обращает внимание на снижение 
доходов и уровня жизни россиян. «Больших вы-
боров в 2022 году не планируется, а вот социаль-
но-экономическое напряжение может создать 
серьезные политические риски. Понятно, что это 
федеральные проблемы, но люди будут спраши-
вать с местных властей»,— предполагает полит-
технолог. n
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сПИКЕРОМ РЕгИОНАЛьНОгО ПАРЛАМЕНТА ИзбРАН вАЛЕРИй сухИх, вОзгЛАвЛЯЮщИй ПАРЛАМЕНТ ужЕ ТРЕТИй сОзыв

политиКи не смогли предложить 
ничего принципиально 
нового, поэтому интерес 
К избирательным Кампаниям 
среди жителей региона и сми 
был минимальным



В 2021 году ООО «Сода-хлорат», выпускающее продукцию по новым 
технологиям, решает приоритетные задачи снижения негативного 
влияния на окружающую среду, увеличивает прибыль за счет сокра-
щения издержек и планирует увеличение объемов производства. Ком-
пания поставляет продукцию собственного производства – кали ед-
кое и поташ – более чем в 20 стран. В этом году предприятие готови-
лось к модернизации оборудования и реструктуризировало задолжен-
ность перед ПАО «Сбербанк», проводило научные исследования и про-
ектную проработку уменьшения сброса промышленных стоков. До-
стижение поставленных в 2021 году целей позволит ООО «Сода-хло-
рат» в течение 2022–2024 годов реализовать крупный инвестпроект 
по строительству II очереди мембранного электролиза.

– за последние годы усилилось 
внимание к проблемам экологии. На-
чиная с 2019 года реализуется нацио-
нальный проект «Экология» на пери-
од с 2019 по 2024 год. какие мероприя-
тия проводит общество в этом направ-
лении?

– Если говорить о влиянии деятель-
ности Общества на окружающую сре-
ду в целом, то еще в 2007–2008 годах 
на стадии проектирования действую-
щего на настоящий момент производ-
ства был применен современный под-
ход к вопросам энергосбережения и ох-
раны окружающей среды. Этот шаг по-
зволил нам с закрытием в 2017 году 
старого производства едкого кали диа-
фрагменным методом полностью пре-
кратить выброс таких загрязняющих 
веществ, как оксид кальция и аммиак, а 
также значительно снизить концентра-
ции по хлору – в 553 раза, гидроокиси 
натрия – в 1,4 раза, диоксида азота – 
в 13,6 раза, оксида азота – в 13,6 раза, 
оксида углерода – в 8,5 раза.

Если говорить конкретно о теку-
щем периоде, то в 2021 году ООО «Со-
да-хлорат» был выполнен комплекс 
технических мероприятий, направлен-
ных на снижение объема промышлен-
ных стоков и потребления камской во-
ды, в том числе замена трубопроводов, 
установка дополнительных приборов 
учета, консервация ряда зданий с пол-
ным отключением от всех коммуника-
ций. Кроме этого, в начале декабря это-
го года завершена реконструкция цен-

тральной шламовой станции и одной 
нитки шламопровода, заканчивают-
ся работы по модернизации узла учета 
промышленных стоков, по ликвидации 
старых промышленных коллекторов и 
выпусков в промканал, усилен монито-
ринг за составом промстоков не толь-
ко на промышленной площадке, но и в 
зоне влияния предприятия. В результа-
те объем промышленных стоков пред-
приятия уже сократился по сравнению 
с 2020 годом в семь раз, по окончании 
работ в 2022 году ожидаем снижения 
объемов сброса и, как следствие, ока-
зания негативного влияния на окру-
жающую среду в 11 раз по сравнению 
с 2019–2020 годами.

Снижение объемов промстоков 
является первым шагом предприятия 
к улучшению экологической ситуации. 
Несмотря на то что стоки ООО «Сода-
хлорат» имеют минимальные концен-
трации загрязняющих веществ, нами 
принято решение о проектировании и 
строительстве в 2022–2023 годах стан-
ции по очистке промышленных стоков 
до уровня концентрации в речной воде 
и установки фильтр-прессов для основ-
ного производства, что позволит сни-
зить объем оказываемого негативного 
влияния на окружающую среду мини-
мум еще в два раза.

– вера александровна, расска-
жите об итогах года предприятия: ка-
ковы предварительные финансовые 
показатели и объемы производства 
за 2021 год?

– По итогам 2021 года ожидает-
ся увеличение размера чистой прибы-
ли ООО «Сода-хлорат» по сравнению с 
предыдущим годом. Конкретные циф-
ры будут известны позже. Размер на-
логовых отчислений компании по ито-
гам 11 месяцев вырос в полтора раза. 
Ожидаем также увеличения объемов 
производства в среднем на 5–7% по 
калийной группе и соляной кислоте. 
Этот прирост стал результатом модер-
низации основного производственно-
го оборудования (за счет чего повыси-
лась эффективность работы мембран 
и улучшилось качество продукции), оп-
тимизации производственных процес-
сов, снижения текущих издержек про-
изводства.

– кому компания поставляет про-
дукцию, и много ли среди клиентов 
пермских и иностранных предприя-
тий? какая доля идет на экспорт?

– Клиентская база компании «Со-
да-хлорат» включает в себя 246 компа-
ний, из них 43 организации находятся 
в Пермском крае. Среди крупных реги-
ональных клиентов – «Галополимер», 
«Уралкалий», «Еврохим», «Камтэкс-
Химпром», «Сибур-Химпром» и дру-
гие. Наша продукция используется во 
всех отраслях промышленности и от-
гружается более чем в двадцать стран, 
на экспорт идет свыше 30% от общего 
объема выпуска товарной продукции. 
В 2021 году «Сода-хлорат» второй раз 
получила всероссийскую премию в об-
ласти международной кооперации – 
мы заняли III место в номинации «Экс-
портер года» в сфере промышленности 
(в категории «Крупный бизнес» на ре-
гиональном этапе).

– как повлияла на деятельность 
и продажи компании «сода-хлорат» 
пандемия коронавируса?

– Я бы не сказала, что пандемия 
остро отразилась на итогах деятельно-
сти нашего предприятия в 2020–2021 
годах. Испытав ряд трудностей по реа-
лизации продукции в 2020 году, связан-
ных с общим падением спроса на рын-
ке и проблемами с логистикой, мы фак-
тически восстановили допандемий-
ные объемы производства к IV кварта-
лу 2020 года и увеличили выпуск про-
дукции в 2021-м. В основном таких ре-
зультатов мы смогли добиться за счет 
гибкого производственного процесса, 
который позволяет регулировать объ-

емы выпуска продукции по товарным 
группам. Например, в этом году незна-
чительный спад в одних сегментах рын-
ка, большей частью связанный с добы-
чей нефти, производством ксантогена-
тов и антигололедных реагентов, ком-
пенсировался ростом в других, в том 
числе увеличились поставки удобре-
ний, средств защиты растений, а так-
же продукции, использующейся в изго-
товлении смол и каучуков. В этот непро-
стой период у компании появились но-
вые рынки сбыта. «Сода-хлорат» начала 
поставки кали едкого производителям 
моющих и дезинфицирующих средств.

– Приостанавливала ли компания 
деятельность в нерабочие дни в ноя-
бре?

– Мы не останавливались ни с нача-
ла пандемии, ни в этом ноябре. На «Со-
да-хлорат» непрерывный производ-
ственный процесс, и любая остановка 
критична. Кроме того, у общества есть 
обязательства по гособоронзаказу. В 
свою очередь, компания сделала все, 
чтобы обезопасить здоровье наших ра-
ботников в это непростое время.

– как в «сода-хлорат» борются 
с коронавирусом? какими темпами 
у вас идет вакцинация персонала от 
COVID-19? высокая ли на предприя-
тии заболеваемость коронавирусной 
инфекцией? отстраняют ли от работы 
непривитых сотрудников?

– У нас вакцинировано 94% работ-
ников, не считая переболевших в тече-
ние последних шести месяцев. Мы ни-
кого не отстраняли, с персоналом рабо-
тали индивидуально, предлагали вак-
цинироваться. После вакцинации ра-
ботникам дается два оплачиваемых 
выходных. Привившиеся от коронави-
руса поощряются материально.

– в рамках специнвестконтрак-
та, который «сода-хлорат» исполняла 
в период с 2015 по 2021 год, было за-
пущено новое производство. расска-
жите об итогах реализации проекта и 
ближайших перспективах.

– По итогам реализации проекта, 
в части производства все показатели, 
установленные специнвестконтрактом, 
выполнены. Мы вышли на полное осво-

ение производственных мощностей и 
выполнили объемы по выпуску продук-
ции, в том числе по кали едкому жидко-
му, кали едкому чешуированному, пота-
шу, кальцию хлористому жидкому, соля-
ной кислоте синтетической и ингибиро-
ванной. Было создано 388 новых высо-
котехнологичных рабочих мест. Пред-
приятием выполнены обязательства по 
увеличению объема налоговых плате-
жей в бюджет и внебюджетные фонды.

В настоящий момент мы считаем 
рынок нашей продукции перспектив-
ным для дальнейшего роста объемов 
производства, в связи с чем планиру-
ем проектирование и строительство в 
период с 2022 по 2024 год второй оче-
реди мембранного электролиза мощ-
ностью 30 тыс. тонн основного продук-
та в год. Уже есть технико-экономиче-
ское обоснование проекта. О конкрет-
ном размере вложений в проект мы по-
ка говорить не хотим, поскольку уточня-
ем технические детали проекта в связи 
с наработанным опытом эксплуатации 
производственного оборудования. Об-
суждаем вопрос о возможности заклю-
чения на федеральном уровне при уча-
стии правительства Пермского края но-
вого специнвестконтракта. Первый шаг 
уже сделан: распоряжением Прави-
тельства РФ технологию, применяемую 
компанией, включили в перечень ви-
дов технологий, признаваемых совре-
менными, в целях заключения специн-
вестконтрактов. В 2022 году подготови-
тельная работа по проекту продолжит-
ся, новое строительство линии может 
начаться в 2023 году.

Подводя итоги года, я хочу от име-
ни Общества поблагодарить всех, кто 
был рядом с нами в этот непростой год. 
Всех, кто помогал словом и делом, от-
носился с пониманием к проблемам. 
Благодаря этой поддержке мы выжи-
ли и строим планы на будущее. Я гово-
рю спасибо родному коллективу за са-
моотверженный труд, за командный 
дух и понимание непростой ситуации 
с пандемией. Поздравляю всех с насту-
пающим Новым годом, желаю крепко-
го здоровья, надежных друзей, веры в 
себя и в тех, кто рядом!

Приоритетная задача – увеличение объемов производства 
и сокращение негативного влияния на окружающую среду
Гендиректор «Сода-хлорат» Вера Никитина – о мероприятиях, связанных со снижением влияния 
производства на экологию, и о перспективах развития компании
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теПло и Уют в каждыЙ дом
2021 год ознаменовался в Пермском крае стартом догазифика-
ции. известно, что в общей сложности в Прикамье 454 газифи-
цированных населенных пункта, в которых 163 тыс. домовла-
дений предоставлена техническая возможность подключиться 
к сетям газоснабжения. реализацией программы в тесном со-
трудничестве с региональными и муниципальными властями 
занимается ао «газпром газораспределение Пермь».

Догазификация – программа, 
суть которой заключается в ускорен-
ном подключении домовладений в 
газифицированных населенных пун-
ктах без привлечения средств граж-
дан. Задачу бесплатно подвести сети 
к домовладениям поставил минув-
шей весной президент Владимир Пу-
тин в ходе послания Федеральному 
Собранию РФ.

Старт программе в крае был дан 
во время визита в августе первого за-
местителя председателя Совета Фе-
дерации Андрея Турчака и генераль-
ного директора ООО «Газпром меж-
регионгаз» Сергея Густова. К газовым 
сетям по новой схеме был подклю-
чен дом молодой семьи в деревне 
Мартьяново Пермского района. «Мы 
призываем всех активнее участво-

вать в заявочной кампании», – отме-
тил тогда Сергей Густов.

К декабрю от жителей региона 
поступило более 34 тыс. заявок на 
догазификацию, уже подготовлено 
и заключено более 9 тыс. договоров 
о технологическом присоединении.

На сегодня в рамках догазифика-
ции подведен газ до границ 1478 до-
мовладений, из них 497 домовладе-
ний уже начали пользоваться газо-
вым оборудованием, например, в 
Перми, Краснокамске, Барде, Нытве, 
Чайковском. Как отмечают в АО «Газ-
пром газораспределение Пермь», 
продолжаются строительно-монтаж-
ные работы еще по 3278 договорам, 
они будут завершены до конца года.

Заявки на догазификацию при-
нимаются в клиентских центрах и мо-
бильных пунктах «Газпром газорас-
пределение Пермь», в отделениях 
МФЦ, через портал connectgas.ru и 
сайт госуслуг.

«Мы стараемся сделать процесс 
получения услуг более доступным и 
удобным, поэтому специально для 
жителей Прикамья организовали мо-
бильные офисы, которые выезжают в 
самые отдаленные территории и сель-
скую местность. В рамках выездных 
мероприятий мы консультируем по во-
просам догазификации, необходимых 
документов, а также принимаем за-
явки на газификацию домовладений. 
С начала сбора заявок организовано 
10 мобильных офисов, которые собра-
ли около 3 тыс. заявок по всей террито-
рии края», – отмечает генеральный ди-
ректор АО «Газпром газораспределе-
ние Пермь» Сергей Черезов. на
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При Подаче заявки На догазификацию 
 Необходимо Учитывать:

• газ не должен использоваться для коммерческих целей, то есть программа 
предусмотрена для газификации максимального количества физических лиц 
для целей отопления, горячего водоснабжения и пищеприготовления;
• условия газификации для коммерческой деятельности остаются прежними 
и происходят на платной основе;
• при подаче заявки на газификацию домовладения земельный участок и ка-
питальное строение должны быть в собственности заявителя, что необходи-
мо подтвердить документально;
• собственник дома, со своей стороны, должен подготовить помещение к при-
ему газа, то есть необходимо обеспечить строительство внутренней и наруж-
ной газораспределительной сети по участку и внутри дома, приобрести необ-
ходимое газовое оборудование и счетчик.

По вопросам газификации домовладений работает «горячая линия»:  
+7 (342) 218-11-04

недвижимость

Как сообщил директор аналитического центра 
«Кд-консалтинг» алексей Скоробогач, за год — 
с ноября 2020 года по ноябрь 2021-го первичное 
жилье в Перми подорожало на 18%. По состоя-
нию на ноябрь этого года новостройки краевого 
центра стоили в среднем 84,6 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Стоимость вторичного жилья за год выросла на 
26% — до 75,8 тыс. руб. за 1 кв. м.

аналитики PAN City Group предоставляют со-
поставимые данные по сегментам недвижимости: 
за год первичное жилье в Перми подорожало 
примерно на 20% (83 тыс. руб. за 1 кв. м). Зна-
чительный рост цен в PAN City Group связывают 
с повышением себестоимости строительства, за-
тратами девелоперов на проектное финансиро-
вание и повышенным спросом на жилье в связи 
с ростом инфляции. Удорожание новостроек по-
влекло за собой 15%-ный рост стоимости вторич-
ного жилья (72 тыс. руб. за 1 кв. м).

По данным «Кд-консалтинг» и PAN City Group, 
объем предложения на первичном рынке в тече-
ние всего 2021 года держался на уровне от 5 тыс. 
и до более чем 7 тыс. квартир. «дома сдавались в 

эксплуатацию, и начинались новые проекты, при 
этом спрос на квартиры сохранялся, что и влияло 
на объемы предложения»,— замечает алексей 
Скоробогач.

По рынку вторичного жилья данные аналити-
ков разнятся. Предложение квартир на вторичном 
рынке с начала года уменьшилось до 20%, сооб-
щил господин Скоробогач из «Кд-консалтинг». 
«В сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года количество предложений на первичном и 
вторичном рынке выросло на 15–20%»,— под-
черкнули в PAN City Group. В компании подсчи-
тали, что в IV квартале вторичный рынок жилья 
составлял более 3 тыс. единиц.

гендиректор аН «Респект» алексей ананьев 
не берется судить о динамике цен на новострой-
ки, но годовое повышение цен на «вторичку» 
оценивает в 10–12% в зависимости от категории 
жилья. По мнению собеседника, цены в этом году 
росли на 1–2-комнатные квартиры. Стоимость 
3–4-комнатных квартир выше 6 млн руб. заметно 
не менялась, за исключением небольших коле-
баний цен, отмечает гендиректор аН «Респект». 

цена дошла до Крыши по данным аналитиКов, в 2021 году 
цены на новостройКи и вторичное жилье в перми продолжили расти. первичное 
жилье подорожало за год на 18–20%, вторичное — на 15–26%. рост цен был 
связан с программой льготной ипотеКи, ростом себестоимости строительства и 
другими фаКторами. спрос на жилье в этом году стабилизировался в сравнении 
с ажиотажем 2020 года, Когда пермяКи расКупали новостройКи КаК горячие 
пирожКи. в первой половине 2022 года на пермсКом рынКе ожидается снижение 
спроса на жилье, а таКже замедление темпов роста цен на него. ЕВГЕнИя АхМЕДОВА
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с НОЯбРЯ 2020 гОДА ПО НОЯбРь 2021-гО ПЕРвИчНОЕ жИЛьЕ в ПЕРМИ ПОДОРОжАЛО НА 18%



По мнению господина ананьева, разница в дина-
мике цен на вторичную недвижимость, представ-
ленных «Кд-консалтинг» (годовой прирост 26%) 
и PAN City Group (15%), может быть связана с 
тем, что «Кд-консалтинг» анализирует стоимость 
предложения, а PAN City Group — фактическую 
цену продажи квартир.

Разнонаправленные тенденции по объему 
предложения вторичного жилья могут быть свя-
заны с методикой подсчета.

стабильность спроса «Спрос на жилье 
стабилизировался — нет такого ажиотажа, как в 
июле — ноябре 2020 года»,— говорит алексей 
ананьев. С экспертом согласен и руководитель 
отдела маркетинга и инвестиционного анализа 
застройщика «ПМд» артем Савельев, который 
связывает стабилизацию спроса в первую очередь 
со сменой условий по программе льготной ипоте-
ки. до июля 2021 года многие сумели приобрести 
жилье с помощью этого инструмента, реализовав 
свою потребность, полагает собеседник. «Раньше 
покупатели брали ипотеку в ожидании дальнейше-
го роста цен. Сейчас ставка выросла, ипотека стала 
дороже. Люди смотрят другие варианты инвести-
ций, например банковские вклады — ставки по 
депозитам повышаются»,— считает руководитель 
отдела маркетинга и инвестиционного анализа 
«ПМд». В связи с этим доля инвесторов на рынке 
новостроек снижается, замечает артем Савельев.

Напомним, что программа льготной ипо-
теки (ставка в 6,5%) в начале пандемии 2020 
года была призвана поддержать строительную 
и смежные с ней отрасли. В результате летом 
прошлого года в регионах РФ произошел скачок 
спроса на новостройки. Цены на них в Перми за 
год выросли примерно на 15%. С июля 2021 года 
льготная ипотека действует при покупке квартир 
в новостройках при максимальной сумме кредита 
в 3 млн руб. и ставке в 7%.

По данным Центробанка РФ, жители Перм-
ского края за девять месяцев этого года взяли 

75 млрд руб. ипотечных жилищных кредитов — 
это на 26% больше аналогичных показателей 
2020 года. С начала года средневзвешенная став-
ка по ипотеке в регионе увеличилась незначи-
тельно — на 0,4 процентного пункта и составила 
7,8% годовых. Средняя сумма ипотечного займа в 
крае выросла с 1,9 млн до 2,2 млн руб., средний 
срок такого кредита в регионе составляет 20 лет.

алексей ананьев из аН «Респект» подчер-
кивает, что в этом году ключевая ставка ЦБ РФ 
неоднократно повышалась, а за ней и ставки по 
кредитам и депозитам. По мнению собеседника, 
люди, получившие одобрение на ипотеку в сере-
дине октября (22 октября ключевую ставку повы-
сили с 6,75 до 7,5% годовых), постараются реа-
лизовать свой спрос до конца января 2022 года 

по пониженной кредитной ставке. остальные по-
купатели не будут спешить с покупкой, они будут 
учитывать состояние рынка, считает гендиректор 
аН «Респект».

рыноК «мельчит» «Несмотря на сниже-
ние доступности жилья для населения, рынок 
сохранит активность. Спрос будет сосредоточен 
на качественных объектах»,— полагают анали-
тики PAN City Group. Среди основных тенденций 
на пермском рынке жилья эксперты выделяют, 
кроме роста цен на новостройки, повышение 
себестоимости строительства, увеличение числа 
качественных объектов на пермском рынке, оп-
тимальное соотношение цены и качества ново-
строек. По более ранним официальным данным, 

только за первую половину 2021 года стоимость 
стройматериалов в РФ выросла на 20%.

артем Савельев из «ПМд» обращает внима-
ние, что стабильно много объектов в последние 
два года возводится в Индустриальном районе 
Перми (жилые комплексы «Брауни», «Квартал 
Маасдам», «Smart City», «Nova City на Беляева, 
45» и другие). В то же время в центре наблюда-
ется мало строящихся объектов, большинство из 
них дорогостоящие. По данным сервиса «ЦИаН», 
в Индустриальном районе продаются квартиры 
в 20 жилых комплексах, больше наблюдается 
только в Свердловском районе (33 ЖК). Меньше 
всего строящихся домов насчитывает Ленинский 
район (10 ЖК). В Мотовилихинском, Кировском 
и орджоникидзевском районах — по 12–13 ком-
плексов.

По словам господина Савельева, многие де-
велоперы стали «мельчить» — предлагать к про-
даже квартиры уменьшенной площади и студии. 
При средней площади строящихся квартир око-
ло 50 кв. м существенная доля новых проектов 
в районах, приближенных к центру, запускается 
со средней площадью 45 кв. м. Примеры такой 
квартирографии есть и в центральных жилых 
комплексах, добавляет руководитель отдела мар-
кетинга и инвестиционного анализа застройщика 
«ПМд». «Считается, что такая „мелкая нарезка“ 
позволит быстрее продать жилье. Возможно, это 
позволит его покупателям попасть в програм-
му льготной ипотеки со стоимостью сделки до 
3 млн руб. При этом, при большом объеме мелких 
квартир, объект лишается определенного стату-
са»,— говорит артем Савельев.

На рынок вторичной недвижимости в продажу 
вышло большое количество арендных квартир, 
рассказывает алексей ананьев из аН «Респект». 
«Когда люди не смогли продать квартиры по 
ожидаемой цене, они сдали их в аренду. Сейчас 
стоимость выросла, и владельцы снова решили 
реализовать эту недвижимость»,— сообщает со-
беседник. есть мнение, что сегодня рынок жилья 

недвижимость
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зНАчИТЕЛьНый РОсТ цЕН ЭКсПЕРТы свЯзывАЮТ с ПОвышЕНИЕМ сЕбЕсТОИМОсТИ сТРОИТЕЛьсТвА

«Наша главНая цель – честНо достигать УсПеха 
 и Привлекать благодаря УмУ»

об итогах уходящего года и трендах на рынке банковских услуг 
и инвестиций рассказывает александр шаманин, директор на-
правления по работе с состоятельными клиентами волго-вят-
ского банка сбербанка.

– расскажите, каким был год 
для сбер Первый*?

– Для нас этот год получился 
крайне продуктивным, мы достиг-
ли отметки в 10 тыс. клиентов по 
Волго-Вятскому банку. Это клиен-
ты, которые нам доверяют и хотят 
идти в ногу со временем.

Безусловно, нельзя не упомя-
нуть пандемию – она проникла во 
все сферы жизни. Для нас она не 
стала сюрпризом – мы были гото-
вы и понимали, что именно долж-
ны предпринять для помощи кли-

ентам в размещении денежных 
средств. И что еще важно, мы смог-
ли обыграть и переиграть ту разбу-
шевавшуюся инфляцию, которая 
преследует нас весь текущий год.

– можно ли сказать, что вы до-
стигли поставленных целей?

– Вы знаете, как любой перфек-
ционист, я всегда вижу моменты, в 
которых недоволен результатом. 
Если говорить на языке статистики, 
то мы достигли поставленных це-
лей на 90% и нам есть к чему стре-
миться. Трансформация и позитив-
ные тенденции, которые появи-
лись в сфере обслуживания клиен-
тов, говорят о том, что мы все дела-
ем правильно. Наша главная цель – 
честно достигать успеха и привле-
кать благодаря уму. Важно пом-
нить, благополучие и спокойствие 
клиента – это то, ради чего мы ра-
ботаем.

– что виП-клиентам делать в 
эпоху неопределенности и панде-
мии?

– Главное – не забывать са-
мое тривиальное правило рынка: 
деньги со временем обесценива-
ются. Если говорить о российском 
рынке, то в первую очередь стоит 

упомянуть ключевую ставку – 7,5%, 
при инфляции в 7,7%. Поэтому со-
ветуем вкладываться в инструмен-
ты на срок не менее двух-трех лет. 
Это могут быть как депозиты, так и 
облигации, дающие сейчас около 
9% годовых. Не следует забывать и 
об акциях. В ближайшей перспек-
тиве стоит обратить внимание на 
дивидендные истории, которые 
дают около 12%.

– изменились ли запросы кли-
ентов в новой экономической ре-
альности?

– Сейчас запрос от клиентов 
довольно прост – они хотят сохра-
нить не только деньги и время, но 
и здоровье. Мы были одними из 
первых, кто ввел онлайн-консуль-
тирование и максимально оптими-
зировал процессы дистанционно-
го обслуживания клиентов. Сейчас 
у нас большое количество онлайн-
инструментов, которые можно ис-
пользовать как для управления фи-
нансами, так и для получения про-
фессиональной медицинской кон-
сультации.

Важно понимать, что мы стро-
им работу в формате Фэмили-
офиса. К тому же наши клиенты – 
как физические, так и юридиче-
ские лица. Мы можем помочь им 
с экспертизой бизнеса, оптимиза-
цией налогов, а также с проведе-
нием финансового аудита. Стоит 

отметить, что мы хотим помогать 
нашим клиентам во всех сферах 
жизни, не просто продавать услу-
ги, но и обучать наших клиентов. 
Именно с этой целью мы созда-
ли «Клуб первых», где встречают-
ся предприниматели со всей стра-
ны, обмениваются опытом и мне-
ниями, заводят новые знакомства 
и находят будущих партнеров по 
бизнесу.

– что нового хотят видеть кли-
енты в преддверии 2022 года?

– Сейчас рынок меняется, 
и очень важно, что клиенты то-
же чувствуют изменения и гото-
вы адаптироваться под ситуацию. 
Исходя из этого, мы меняем под-
ходы и стратегии, стремимся обе-
спечить поддержку по всем на-
правлениям фондового рынка. Не 
только касательно акций и обли-
гаций, но и по адресной переда-
че капитала, а также сопровожде-
ние сделок по покупке и продаже 
бизнеса.

– одна из основных сильных 
сторон сбер Первый – надежность 
для клиента. какие еще сильные 
стороны вы можете выделить?

– Я думаю, что в первую оче-
редь это открытость, профессио-
нализм и амбициозность, но не в 
том смысле, чтобы достичь каких-
то показателей и цифр. Для нас ам-
бициозность – это готовность идти 

вместе с клиентом к достижению 
его целей. Тренды очень быстро 
меняются, и мы хотим быть с кли-
ентом на одной волне, шагать вме-
сте с ним в ногу долгие годы.

– можете поделиться с наши-
ми читателями инсайтами в обла-
сти инвестирования? есть ли про-
гнозы о том, во что лучше вклады-
ваться?

– Главный инсайт: инвести-
ции – это всерьез и надолго, а луч-
ше всего инвестировать на срок от 
трех лет. Можно с уверенностью 
сказать, что клиенты сейчас приш-
ли к этому. Второй инсайт не менее 
прост – инвестировать нужно в раз-
ных валютах и никогда этим прави-
лом не пренебрегать.

Я бы посоветовал обратить 
внимание на основные тренды со-
временности: телемедицину, кос-
мическую отрасль, электромоби-
ли, редкоземельные металлы, а 
также компании, исследующие 
метавселенную. При инвестициях 
в эти отрасли особенно важно учи-
тывать сроки, так как «выстрелить» 
они могут и через 5–10 лет.

Публичное акционерное общество 
Сбербанк
* Сбер Первый является эксклюзивным 
партнером для ВИП-клиентов, кото-
рый предлагает особенные решения 
для приумножения капитала и комфор-
та в повседневной жизни. на
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близок к пику цен, а затем наступит стагнация или 
небольшое снижение стоимости, объясняет моти-
вы продавцов руководитель аН «Респект».

Среди наиболее важных тенденций года ди-
ректор «Кд-консалтинг» алексей Скоробогач 
называет минимальное количество акций от 
застройщиков — при наличии спроса дополни-
тельно стимулировать его не нужно. Минувшим 
летом участники пермского рынка недвижимости 
говорили о точечных акциях на наименее ликвид-
ные квартиры. господин Скоробогач подчеркива-
ет также, что в 2021 году в городе сдали четыре 
долгостроя. Как пояснили в краевом минстрое, в 
этом году завершено возведение четырех долго-
строев: по ул. адмирала Макарова, 23; КИМ, 60б; 
Пушкарской, 142 (ЖК «Пушкарский») в Перми, а 
также дома на ул. декабристов, 36, в Чайковском. 
В первой половине следующего года намечена 
сдача проблемных объектов на ул. Подводников, 
88б, и Революции, 2а (ЖК «Изумрудный»).

Примечательно, что интерес к пермскому 
рынку недвижимости проявляли и не регио-
нальные застройщики. В числе иногородних 
девелоперов, которые собираются начать стро-
ительство объектов в Перми, можно назвать 
японскую корпорацию Yunika. Компания купи-
ла у «треста №14» участки на ул. Рязанской и 
толмачева еще в 2018 году, но до сих пор не 
может приступить к их освоению. Суд аресто-
вал эти площадки в рамках банкротства «треста 
№14», и новый собственник пытается оспорить 
это решение. В сентябре удмуртская компания 
«Уралдомстрой» приобрела на торгах краевых 
властей участок в районе дКЖ за рекордные 
504,6 млн руб. «Уралдомстрой» (входит в хол-
динг UDSgroup алексея Чулкина) уже построил 
в Перми ЖК «Ньютон».

аналитики PAN City Group не видят предпо-
сылок для снижения цен на первичном и вторич-
ном рынке в первом полугодии 2022 года. «За-
стройщики, возможно, будут предлагать акции 
на отдельные виды квартир, но на среднюю цену 

продажи на рынке это не повлияет»,— отмечают 
в компании. Рост цен на жилую недвижимость 
ожидается в пределах 3–5%. По мнению специ-
алистов PAN City Group, в 2022 году из-за стагна-
ции доходов населения, роста ставок по ипотеке 
и стоимости жилья спрос на квартиры может сни-
зиться на 10–15%.

алексей ананьев из аН «Респект» уверен, что 
себестоимость строительства в 2022 году про-
должит расти. Рынок нового жилья будет расти 
до того момента, пока не стабилизируется себе-
стоимость строительства или не вырастут объемы 
ввода новостроек в эксплуатацию. В целом стои-
мость жилья замедлит темпы роста. Спрос скон-

центрируется на первичном жилье, считает госпо-
дин ананьев. В случае поднятия ключевой ставки 
ЦБ РФ процентные ставки на покупку вторичной 
недвижимости приблизятся к 10% годовых, тогда 
как на покупку новостроек до сих пор действуют 
льготные ипотечные программы — приобретение 
«первички» будет более привлекательным. n

недвижимость
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в 2021 гОДу в гОРОДЕ сДАЛИ чЕТыРЕ ДОЛгОсТРОЯ

«мы стремимся, чтобы Наша работа Устраивала Пассажира»
летом 2020 года пять муниципальных автобусных маршрутов 
Перми – №1, 4, 14, 32 и 67 – начала обслуживать транспорт-
ная компания «рт лайн» (входит в столичный холдинг «ресурс 
групп»). заместитель генерального директора компании Эду-
ард степанов рассказал об основных итогах полутора лет рабо-
ты на пермском рынке, поделился опытом внедрения бескон-
дукторной оплаты проезда и планами по расширению обслу-
живаемой «рт лайн» маршрутной сети.

– «рт лайн» работает на перм-
ских маршрутах уже полтора го-
да. что изменилось в транспорт-
ной отрасли в городе за это вре-
мя? как это повлияло на работу 
компании?

– С момента заключения брут-
то-контрактов в 2020 году качество 
транспортных услуг в Перми суще-
ственно повысилось. Департамент 
транспорта совместно с перевоз-
чиками непрерывно ведет мони-
торинг пассажиропотока, отсле-
живает потребности пассажиров 
и оперативно внедряет необходи-
мые изменения. Только за этот год 
мы несколько раз меняли распи-
сание автобусов, подстраивая его 
под людей с разным графиком ра-
боты. Сегодня первый автобус вы-
езжает с нашей базы в 4:50, послед-
ний возвращается в 0:40. Наряду с 
этим наша компания увеличила ко-
личество транспортных средств на 
маршрутах, чтобы даже в час пик 
не было давки. Мы продолжаем 
следить за ситуацией и стремимся, 
чтобы наша работа устраивала все 
три стороны – заказчика в лице ад-

министрации, нас и, самое главное, 
пассажиров.

– одним из знаковых собы-
тий в сфере общественного транс-
порта в уходящем году стало нача-
ло внедрения бескондукторной 
оплаты проезда. обслуживаемый 
«рт лайн» маршрут №4 был од-
ним из первых, на которых стала 
использоваться такая технология. 
сейчас без кондукторов работают 
уже три ваших маршрута. как оце-
ниваете такую систему?

– В развитых странах транс-
порт давно так работает, Россия то-
же постепенно к этому идет. Перм-
ский край стал одним из первых 
внедрять данную передовую прак-
тику, и в контрактах, по которым 
мы работаем, было условие о пе-
реходе на бескондукторную систе-
му оплаты проезда к июлю 2021 го-
да. В итоге переход начался позже, 
чем планировалось, так как в обще-
ственном пространстве вокруг дан-
ной темы долго шли споры. Но мы 
согласны с городскими властями в 
том, что технологии не должны сто-
ять на месте, и пермскому транс-

порту был необходим такой шаг. По 
нашим данным, 90% пассажиров 
и так пользовались безналичной 
оплатой, поэтому отсутствие кон-
дуктора в автобусах не принесло 
никакого дискомфорта. Напротив, 
людям стало даже удобнее опла-
чивать проезд – теперь им не нуж-
но ждать, когда подойдет кондук-
тор, они могут сделать это самосто-
ятельно с помощью одного из четы-
рех терминалов. В феврале мы про-
тестировали систему на маршруте 
№4, а осенью поэтапно внедри-
ли ее уже на трех наших маршру-
тах. Если администрация даст раз-
решение, в начале 2022 года пере-
ведем на нее все пять обслуживае-
мых «РТ Лайн» маршрутов.

– в этом году вы увеличили 
парк газовых автобусов на 20 еди-
ниц, и сегодня уже 70% транспор-
та компании работает на метане. 
По условиям контрактов, к 2024 го-
ду нужно было достичь показате-
ля 50%. Почему приняли решение 
уже сейчас перевести большую 
часть транспорта на газ?

– Решили не тянуть с этим и 
не разбивать обновление на не-
сколько этапов, а заранее выпол-
нить условия контрактов. Будущее 
в любом случае за метаном. Сегод-
ня программа по переводу транс-
порта на газ поддерживается фе-
деральными Минтрансом и Мин-
промторгом, благодаря чему мы 
смогли получить субсидии на по-
купку таких автобусов. Кроме того, 

с точки зрения экономических из-
держек газ выгоднее, чем дизель, 
а мы как бизнес, естественно, заин-
тересованы в том, чтобы оптимизи-
ровать наши расходы. Метановые 
заправки сегодня не менее доступ-
ны, чем АЗС, и их число продолжа-
ет расти. Совсем скоро в Перми бу-
дет сдана новая газовая заправка, 
которая нам особенно интересна, 
так как располагается рядом с на-
шей новой базой.

– куда вы переехали?
– Переместили наш автопарк 

с шоссе Космонавтов на площад-
ку по ул. Ижевской, 30. Мы забо-
тимся о наших сотрудниках, и сде-
лали это прежде всего для их ком-
форта. Новая база гораздо удоб-
нее по расположению. Работники 
«РТ Лайн» теперь быстрее туда до-
бираются перед сменой на личном 
транспорте и уезжают оттуда по-
сле смены ночью домой. Отмечу, 

что тех, у кого такой возможности 
нет, мы доставляем на служебном 
автобусе. Для еще большего удоб-
ства мы создали диспетчерскую в 
районе Центрального рынка. Там 
проходят пересменки днем. Води-
тели меняются, и те, кто закончил 
работу, могут спокойно доехать 
до дома на любом общественном 
транспорте.

– какие планы у «рт лайн» на 
2022 год?

– Любая компания, чтобы в ней 
было весело и интересно работать, 
должна развиваться, и, конечно, 
«РТ Лайн» стремится непрерыв-
но расти. Мы ждем новых конкур-
сов, готовы в них участвовать и рас-
ширять сеть обслуживаемых нами 
маршрутов Перми.
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В 2021 году правительство Пермского края активно взаимодействовало 
с бизнесом. Региональные власти и предприниматели взаимовыгодно сотруд-
ничали по реализации приоритетных инвестпроектов и проектов ГЧП. Кро-
ме того, правительство продолжило помогать бизнесу, пострадавшему от 
COVID-19, поддерживало предприятия, ориентированные на экспорт, а так-
же по инициативе главы региона Дмитрия Махонина был разработан ряд 
льгот, сокращающих расходы малого и среднего бизнеса.

иНвестирУя в развитие
Одним из основных и наи-

более эффективных инструмен-
тов поддержки бизнеса со сторо-
ны региональной власти являет-
ся совместная работа по приори-
тетным инвестпроектам. Компа-
нии, реализующие данные проек-
ты, могут рассчитывать на получе-
ние земельных участков по льгот-
ной арендной ставке и без прове-
дения торгов, а также на налоговые 
преференции. Административным 
сопровождением инвестицион-
ных проектов по принципу «одно-
го окна» занимается Агентство ин-
вестиционного развития Пермско-
го края. По данным краевого мин-
экономразвития, суммарный фак-
тический объем инвестиций в при-
оритетные проекты составил более 
260 млрд руб.

Значимые региональные  
инвестпроекты
• строительство эксплуатаци-
онных скважин на территории 
пермского края – ооо «лУкоЙл-
пермь», 19,4 млрд руб. 
• развитие загородной испы-
тательной станции с создани-
ем открытого испытательного 
стенда – ао «оДк-пм», более 
3,7 млрд руб. 
• Увеличение производствен-
ных мощностей с целью расшире-
ния инновационного портфолио 
шоколадной продукции KITKAT, 
1,8 млрд руб. 
• строительство второго ги-
пермаркета «леруа мерлен» 
в перми – «ива-инвест», более 
1,1 млрд руб.

Из успешно реализованных в 
этом году приоритетных инвестпро-
ектов в региональном минэконом-
развития отмечают тепличный ком-
плекс по выращиванию овощей в 
Чусовом. Это крупнейший агроком-
плекс региона, позволяющий выра-
щивать более 22 тыс. тонн овощей 
ежегодно. Инициатор проекта – 

ООО Тепличный комплекс «Перм-
ский» инвестировал в строительство 
более 7,8 млрд руб.

До конца 2021 года ООО 
«Проект-Пермь» планирует открыть 
первую очередь многофункцио-
нального центра с гостиницей (тор-
говые площади, кинотеатр, ресто-
раны и детский центр). В строитель-
ство масштабного объекта компа-
ния суммарно проинвестирует око-
ло 9 млрд руб.

в реестр региональных приори-
тетных инвестиционных про-
ектов входит 41 проект. объем 
плановых инвестиций – около 
368 млрд руб. в результате реали-
зации этих инициатив планирует-
ся создать в пермском крае 9 тыс. 
новых рабочих мест.

Для присвоения инвестицион-
ным проектам статуса приоритетно-
го в Пермском крае в настоящее вре-
мя установлен минимальный объем 
инвестиций в 100 млн руб., но пра-
вительство региона прорабатывает 
снижение этой планки до 20 млн руб.

Предприниматели, чьи инициа-
тивы получат статус «муниципально-
го ПИПа», смогут рассчитывать на со-
провождение как со стороны местных 
органов власти, так и краевого Агент-
ства инвестиционного развития.

Экономический блок прави-
тельства Прикамья продолжает со-
вершенствовать механизмы под-
держки приоритетных инвестпро-
ектов. В 2021 году скорректированы 
правила предоставления инвести-
ционного налогового вычета: ставка 
по налогу на прибыль организаций 
может составлять 1%, 10% или 14,5% 
(ранее составляла 15%) в зависимо-
сти от объема инвестиций и разме-
ра бизнеса.

бизНес Помогает
Еще один инструмент партнер-

ства между властью и бизнесом – го-

сударственно-частное партнерство. 
В таком формате инвестор вклады-
вает средства в социально значи-
мые объекты и, как правило, полу-
чает прибыль от эксплуатации гото-
вых объектов. А краевые власти со-
финансируют проект и оказывают 
ему поддержку.

гчп в прикамье
в 2021 году было подписано три 
концессионных соглашения на 
2,6 млрд руб. ооо «автовокзалы 
прикамья» займется реконструк-
цией автовокзалов и автостанций 
на территории региона. компа-
нии ооо «сберинфра» инвести-
руют в строительство общеобра-
зовательных школ в перми и но-
вых лядах.

Еще несколько предложений от 
бизнеса находятся на рассмотрении 
краевых властей. Среди них – стро-
ительство онкологического диспан-
сера в Перми (инициатор – ГК «Мед-
инвестгрупп», объем инвестиций – 
12,7 млрд руб.), строительство кры-
того многофункционального спор-
тивного центра (инициатор – ООО 
«Звезда-2013», 45 млн руб.), строи-
тельство Центра баскетбола «Аэро-
сфера» (инициатор – ООО «Научно-
производственное объединение 
«Аэросфера», 151 млн руб.).

Дмитрий МахоНиН,  
губернатор Пермского края: 
— Региональные власти заин-
тересованы в развитии меха-
низма ГЧП, потому что это 
один из наиболее эффективных 
и перспективных механизмов, 
позволяющих реализовывать 
масштабные социально значи-
мые проекты и улучшать каче-
ство жизни людей.

По инициативе главы Прикамья 
Дмитрия Махонина в регионе создан 
Совет по ГЧП, который станет площад-
кой для более эффективной работы 
бизнеса и власти. При этом активное 
взаимодействие регионального Пра-
вительства с предпринимателями в 
вопросах реализации проектов ГЧП  
позволяет Прикамью на протяжении 
нескольких лет удерживать позиции 
в ТОП-10 всероссийского рейтинга ре-
гионов по уровню развития государ-
ственно-частного партнерства.

Помощь Продолжается
В 2021 году министерство эко-

номического развития Пермского 
края продолжало помогать бизнесу 
в условиях пандемии COVID-19. Так, 
в марте для наиболее пострадав-
ших от пандемии предпринимате-

лей были продлены минимальные 
пониженные ставки по упрощенной 
системе налогообложения (УСН).

Кроме того, в 2021 году прави-
тельство региона отказалось от по-
вышения стоимости патентов. Их це-
на по большинству видов деятель-
ности является одной из самых низ-
ких среди субъектов Приволжско-
го федерального округа. При этом 
предприниматели смогут умень-
шать стоимость патента на сумму 
страховых взносов. А если у пред-
принимателя нет наемных работни-
ков, то он может полностью освобо-
диться от уплаты налога и получить 
патент бесплатно.

Новую льготу получили сельхоз-
товаропроизводители. Для жилых 
помещений, которые предпринима-
тели построили для своих сотрудни-
ков, ставка по налогу на имущество 
организаций с 2022 года будет сниже-
на с 1,6% до 0,3%. Льгота предостав-
ляется при условии, если кадастро-
вая стоимость жилого помещения 
составляет не более 3 млн руб. Ранее 
сельские предприниматели неодно-
кратно заявляли о том, что нуждают-
ся в помощи государства при обеспе-
чении жильем своих сотрудников.

льготы для НачиНающих
С инициативой поддержать от-

крывающийся малый и средний биз-
нес льготными налоговыми ставка-
ми выступил губернатор Пермско-
го края Дмитрий Махонин. В ноябре 
2021 года соответствующий регио-
нальный закон был принят депутата-
ми краевого парламента. Таким об-
разом, с 1 января 2022 года на терри-
тории Прикамья максимально низ-
кие налоговые ставки по упрощен-
ной системе налогообложения ста-
нут доступны для всех вновь зареги-
стрированных предпринимателей в 
первые три года деятельности:  1% 
(для объекта налогообложения «До-
ходы») и 5% («Доходы минус расхо-
ды») – в течение первого налогово-
го периода, 2% и 7% – в течение вто-
рого, 4% и 10% – в течение третьего 
налогового периода соответственно. 
Эти льготы будут предоставляться 
независимо от вида деятельности, 
организационно-правовой формы 
и численности работников бизнеса.

Сергей Пятков,  
Пермский район: 
— Давно мечтаю купить лазер-
ный станок и открыть неболь-
шой цех по производству перм-
ских сувениров. Прошел обучение 
в центре «Мой бизнес», узнал, 
как составить бизнес-план, про-
считать рентабельность, од-
нако финансовые риски останав-
ливали. Теперь открыть свое де-
ло стало реально. Снова сяду за 
расчеты и постараюсь в 2022 го-
ду уже зарегистрировать ИП.

Отметим, что ранее в ряде отрас-
лей (сельское хозяйство, обрабатыва-
ющие производства, гостиничный биз-
нес, IТ-сфера, научные исследования и 
разработки, образование, здравоох-
ранение и социальные услуги) для на-

чинающих индивидуальных предпри-
нимателей были введены «налоговые 
каникулы» по патентной и упрощен-
ной системам налогообложения.

Эдуард СоСНиН,  
министр экономического  
развития и инвестиций  
Пермского края: 
— Ведомство и дальше будет 
поддерживать предпринима-
телей и их инициативы. Мы в 
оперативном режиме анализи-
руем данные контрольно-кассо-
вой техники и налоговой служ-
бы, чтобы вовремя принимать 
меры поддержки, благодаря ко-
торым количество предприни-
мателей сможет расти.

есть что Показать
Экономический блок помогал 

развиваться предприятиям-экспор-
терам. В этом году было заключено 
26 договоров на выплату субсидий 
предприятиям, экспортирующим 
свою продукцию. По ним компании 
региона получат выплаты в размере 
от 50 тыс. до 1 млн руб. Общая сум-
ма выплат из регионального бюдже-
та в 2021 году составляет 10 млн руб.

антон ЕРшов,  
руководитель отдела  
продаж ооо «Розас»  
(заготовка и переработка  
древесины, производство  
стройматериалов): 
— Программа субсидирования 
позволит направить средства 
на обновление и улучшение 
станкопарка. Благодаря этому 
мы сможем повысить произво-
дительность труда, увеличить 
добавленную стоимость про-
дукта. Также мы получили воз-
можность вывести новые про-
дукты на зарубежные рынки.

Кроме того, региональные экс-
портеры смогли принять участие в 
онлайн-бизнес-миссиях с компа-
ниями Тюрингии, Финляндии. Бы-
ли и офлайн-мероприятия, напри-
мер стенд Пермского края был ор-
ганизован на площадке Междуна-
родной выставки нефтегазовой про-
мышленности ADIPEC в ОАЭ.

Действия правительства демон-
стрируют эффективность. По данным 
регионального минэкономразвития, 
в первой половине 2021 года количе-
ство компаний-экспортеров в регионе 
увеличилось на 6,1%, достигнув 715.

За 9 месяцев 2021 года пермский 
край сохранил 14-е место в рей-
тинге регионов россии по объе-
му экспорта, второе место среди 
субъектов приволжского феде-
рального округа и первое по доле 
и объему несырьевого неэнерге-
тического экспорта в приволжье.

все новости экономики региона: 
ecomomy.permkrai.ru.
единое окно для инвесторов: 
investinperm.ru.
Поддержка бизнеса: msppk.ru.

Работа на будущее
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СтоимоСть патентов в пФо:
розничная торговля   
(зал 50 кв. м):  
пермский край – 43 тыс. руб.,  
нижегородская область –  
150 тыс. руб.,  
Удмуртия – 162 тыс. руб.,  
Башкирия – 270 тыс. руб. 

общепит (зал 50 кв. м):  
пермский край – 24 тыс. руб.,  
Удмуртия – 90 тыс. руб.,  
татарстан – 144,3 тыс. руб.,  
Башкирия – 171 тыс. руб.

Бытовые услуги:  
пермский край – 10,2 тыс. руб.,  
Башкирия – 24,3 тыс. руб.,  
нижегородская область –  
33 тыс. руб.,  
татарстан – 60 тыс. руб. 

грузоперевозки:  
пермский край – 9 тыс. руб.,  
татарстан – 27 тыс. руб.,  
нижегородская область –  
около 29 тыс. руб.,  
Кировская область – 30 тыс. руб.
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фотофаКт

отпечатКи пермсКого периода 2021 год выдался богатым 
на самые разнообразные события. в приКамье реализовывались Крупные проеКты.  
город посещали высоКопоставленные чиновниКи. год запомнился и трагичесКими собы-
тиями и потерями. события 2021 года — в подборКе «Guide — итоги года. пермсКий Край»

в МАРТЕ сОсТОЯЛсЯ VI ПЕРМсКИй ИНжЕНЕРНО-ПРОМышЛЕННый фОРуМ, в РАМКАх КОТОРОгО быЛО ПОДПИсАНО 14 сОгЛАшЕНИй 
с фЕДЕРАЛьНыМИ хОЛДИНгАМИ И КРуПНыМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ ПРИКАМьЯ, ПРОшЛО 14 НАучНО-ТЕхНИчЕсКИх сОвЕТОв, 
НА КОТОРых ЭКсПЕРТы ОбсуДИЛИ АКТуАЛьНыЕ вОПРОсы РАзвИТИЯ ПРОМышЛЕННОсТИ в РЕгИОНЕ

в МАЕ НЕ сТАЛО гЕННАДИЯ ИгуМНОвА — ПЕРвОгО в ИсТОРИИ ПРИКАМьЯ  
всЕНАРОДНО ИзбРАННОгО губЕРНАТОРА, ПОчЕТНОгО гРАжДАНИНА  
ПЕРМсКОй ОбЛАсТИ

НА РЕАЛИзАцИЮ РАбОТ ПО НАцПРОЕКТу «бЕзОПАсНыЕ КАчЕсТвЕННыЕ ДОРОгИ» в 2021 гОДу НАПРАвЛЕНО 
2,5 МЛРД Руб., Из КОТОРых 1 МЛРД Руб.— фЕДЕРАЛьНАЯ ПОДДЕРжКА. в цЕЛОМ зА сЕзОН ОТРЕМОНТИРОвАНО 
свышЕ 102 КМ ДОРОг, ЕщЕ бОЛЕЕ 8 КМ ПОсТРОЕНО ИЛИ РЕКОНсТРуИРОвАНО

в МАРТЕ в ПЕРМИ ОТКРыЛсЯ КРуПНЕйшИй  
ТОРгОвый цЕНТР «ПЛАНЕТА»

в сЕНТЯбРЕ сРЕДНЯЯ ЯвКА ИзбИРАТЕЛЕй ПО ПЕРМсКОМу 
КРАЮ ПО выбОРАМ в гОсДуМу Рф, КРАЕвОЕ зАКсОбРАНИЕ 
И ПЕРМсКуЮ ДуМу сОсТАвИЛА 36,03%

вОссТАНОвЛЕНО жЕЛЕзНОДОРОжНОЕ сООбщЕНИЕ НА РАНЕЕ 
зАКРыТОМ учАсТКЕ МЕжДу сТАНцИЯМИ ПЕРМь I И ПЕРМь II
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фотофаКт

в ДЕКАбРЕ с РАбОчИМ вИзИТОМ ПЕРМь ПОсЕТИЛИ ПРЕДсЕДАТЕЛь ПРАвИТЕЛьсТвА МИхАИЛ МИшусТИН  
И МИНИсТР зДРАвООхРАНЕНИЯ РОссИИ МИхАИЛ МуРАшКО

ПРОДОЛжАЕТсЯ сТРОИТЕЛьсТвО АвТОМОбИЛьНОгО МОсТА чЕРЕз 
чусОвуЮ в РАМКАх гОсуДАРсТвЕННО-чАсТНОгО ПАРТНЕРсТвА

в ЭТОМ гОДу НАчАЛОсь ПРЕОбРАжЕНИЕ ОДНОгО Из сИМвОЛОв 
ПЕРМИ — сКвЕРА у гОсТИНИцы «уРАЛ»

в цЕНТРЕ ПЕРМИ зАвЕРшАЕТсЯ сТРОИТЕЛьсТвО  
Мфц «ЭсПЛАНАДА»

21 сЕНТЯбРЯ ПЕРвОКуРсНИК ЮРфАКА ПЕРМсКОгО гОсуДАРсТвЕННОгО НАцИОНАЛьНОгО ИссЛЕДОвАТЕЛьсКОгО 
уНИвЕРсИТЕТА ТИМуР бЕКМАНсуРОв сОвЕРшИЛ МАссОвОЕ убИйсТвО в вузЕ. зЛОуМышЛЕННИК зАсТРЕЛИЛ  
шЕсТь чЕЛОвЕК, ЕщЕ 28 ПОЛучИЛИ РАНЕНИЯ И РАзЛИчНыЕ ТРАвМы

зАвЕРшЕН КАПИТАЛьНый РЕМОНТ ПОсЛЕДНЕгО учАсТКА НАбЕРЕжНОй 
КАМы — ОТ КОММуНАЛьНОгО МОсТА ДО ПОРТА ПЕРМь. ЭТА ТЕРРИТОРИЯ 
ПРЕДНАзНАчЕНА ДЛЯ АКТИвНОгО ОТДыхА И зАНЯТИй сПОРТОМ
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главНыЙ актив – Это люди
как AKKERMANN инвестирует в свой главный актив
движущая сила успехов AKKERMANN CEMENT – это 
сотрудники. именно они играют решающую роль 
в создании продукции высокого качества. в ком-
пании слышат голос каждого и уделяют должное 
внимание инновационным идеям персонала. ооо 
«горнозаводскцемент» фокусирует свое внимание 
не только на производственных задачах. социаль-
ное развитие горнозаводска и повышение уровня 
жизни горожан – один из приоритетов компании. 
AKKERMANN стремится к созданию уютной и ком-
фортной среды и вносит свой вклад в различные 
проекты в рамках социально-экономического парт-
нерства.

Компания создает безо-
пасные условия труда, внедряя 
новейшие технологии. В этом 
году предприятие презенто-
вало мобильное приложение 
для сотрудников «AKKERMANN 
БеZопасностей». Теперь работ-
ники могут оперативно сигна-
лизировать о возникающих во-
просах и получать обратную 
связь. С одной стороны, прило-
жение – это еще один шаг к гло-
бальной цифровизации пред-
приятия. С другой – возмож-
ность каждому внести свой 
вклад в создание безопасной 
среды на производстве. Мо-
ментальное информирование 
о рисках на объектах миними-
зирует вероятность возникно-
вения аварий и несчастных слу-
чаев.

Многочисленные спортив-
ные сообщества делают до-
ступными занятия спортом для 
всех желающих. Сотрудники 
занимаются фитнесом, игра-
ют в волейбол и баскетбол, хо-
дят на лыжах в «AKKERMANN 
SKI CLUB», посещают бассейн, 
представители «AKKERMANN 
MOTO TEAM» участвуют в гон-
ках эндуро. Компания органи-
зовывает спартакиады, зим-
ние рыбалки и сплавы. К при-
меру, в этом году сотрудники 
AKKERMANN сплавлялись по 
реке Белой в Башкирии.

AKKERMANN CEMENT яв-
ляется крупным работодате-
лем и налогоплательщиком, 

инвестирует значительные 
средства в создание, ремонт 
и реконструкцию инфраструк-
туры, модернизацию произ-
водства.

Жители Горнозаводска ис-
пытывали острый дефицит в 
открытых спортивных площад-
ках. И в 2020 году в рамках со-
циально-экономического со-
трудничества с администраци-
ей округа предприятие постро-
ило новый хоккейный корт. 
А в 2021 году появился скейт-
парк для экстремальных видов 
спорта. Ребята, занимающиеся 
скейтбордингом, теперь могут 
кататься на ровном покрытии, 
оттачивая навыки уже на про-
фессиональном уровне. Ведь 
экстремальные виды спорта 
сейчас входят в олимпийскую 
программу, и вполне возмож-
но, что для кого-то здесь может 
начаться путь к олимпийским 
медалям.

Также при поддержке 
AKKERMANN в тренажерном 
зале местного спортклуба «Ни-
ка» проведен ремонт: в здании 
заменили кровлю, установили 
кондиционеры и закупили но-
вое оборудование для силовых 
и кардиотренировок.

Предприятие развивает 
в городе не только спорт. Уже 
третий год подряд AKKERMANN 
дарит победителю муници-
пального конкурса «Учитель го-
да» ключи от нового автомо-
биля. В этом году ключи от но-

вого KIA RIO получила педагог 
начальных классов городской 
школы №1 Любовь Владими-
ровна Газизова.

В сотрудничестве с коман-
дой Graffiti Russia AKKERMANN 
украшает фасады городских 
зданий с помощью граффити. 
Настенные рисунки изобра-
жены уже на четырех зданиях. 
Один из них появился совсем 
недавно. Уличные художники 
создали на фасаде жилого до-
ма граффити, выполненное на 
основе рисунка «Жар-птица» 
юной художницы из Горноза-
водска Ирины Сыстеровой.

На следующий год запла-
нирована реализация проекта 
благоустройства набережной 

городского пруда и парка име-
ни Петра Рожкова.

В Компании действует про-
грамма «Открытое предприя-
тие». Для всех желающих про-
водятся экскурсии по произ-
водственным площадкам и ма-
стер-классы по изготовлению 
сувениров в бетонной мастер-
ской, которая открылась в этом 
году в Горнозаводске.

На экскурсиях школьники 
знакомятся как с современным 
цементным производством и 
перспективами его развития, 
так и с новыми для себя про-
фессиями. Кроме того, у детей 
сотрудников каждое лето есть 
возможность трудоустроиться 
на предприятии. на
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СПРавка
AKKERMANN cement входит в топ-5 крупнейших производите-
лей цемента в России*. Группа AKKERMANN включает два пред-
приятия – в Новотроицке Оренбургской области (ООО «АККЕР-
МАНН ЦЕМЕНТ») и Горнозаводске Пермского края (ООО «Гор-
нозаводскцемент»). Продукция группы поставляется в 22 реги-
она России и Казахстана, используется в строительных работах.

* По данным ООО «СМ PRO» за 2021 год.

энергетиКа

равнение на тариф С января 2022 года 
Пермь перейдет на новую схему определения сто-
имости тепла — метод альтернативной котельной. 
до этого периода действовал заявительный метод 
формирования тарифа: каждый производитель 
доказывал в тарифной комиссии свои затраты 
на выработку тепла и потом получал тарифное 
решение. Метод альткотельной предусматривает 
установление Минэнерго предельной стоимости 
гигакалории. Цена на тепло рассчитывается на 
основе стоимости строительства и обслуживания 
новой котельной. На основании этих затрат ут-
верждается предельный уровень для всех источ-
ников тепла в городе, дороже которого продавать 
тепло нельзя. Итоговая цена на тепловую энергию 
не может быть выше этой планки. Иначе говоря, 
сколько бы стоило потребителю построить само-
му себе источник мощностью примерно 10 гкал, с 
радиусом теплоснабжения в районе километра, со 
сроком окупаемости десять лет.

Как пояснили «Guide — Итоги года» в перм-
ском филиале «т Плюс», на 2022 год предельная 
цена тарифа по Перми определена постановле-
нием министерства тарифного регулирования 
и энергетики Пермского края и составит с 1 ян-

варя 2022 года 1717 руб./гкал без НдС. «Важно, 
что это не цена, по которой будут производиться 
расчеты, а предельный уровень»,— отметили в 
компании.

Стоит отметить, что калькулятор Минэнерго 
относительно средней стоимости тепла в Перми 
меняется каждый год. На второе полугодие 2020 
года он составлял 1577 руб. за 1 гкал (без НдС), 
на 2021 год — 1647 руб. за 1 гкал (без НдС). В 
«т Плюс» поясняют это промышленной инфля-
цией — дорожают, прежде всего, строительные 
материалы.

Всего на территории Перми зарегистрирова-
но 79 теплогенерирующих источников, нагрузка 
в горячей воде (без паровых потребителей) на 
которые в 2020 году составляла 4396,7 гкал/ч 
(включая промышленность), в том числе в веде-
нии «т Плюс» находятся пять крупнейших из них, 
с тепловой нагрузкой 2937,1 гкал/ч — тЭЦ-6, 9, 
13 и 14, а также котельная ВК-3. Из 79 котельных 
около половины задействованы в теплоснабже-
нии жилого сектора, остальные работают на нуж-
ды промышленных предприятий.

Считается, что реформа теплового тарифо-
образования в Перми выгодна, прежде всего, 

время и тепло пермь вступает в масштабную реформу 
ценообразования на тепло. минэнерго меняет схему формирования тарифа: 
вместо заявительного метода владельцы теплоисточниКов будут ориентироваться 
на предельную цену строительства условно новой Котельной, Которую будет 
устанавливать минэнерго. в перми реформа Коснется свыше 170 тыс. жителей — 
за десять лет их тариф вырастет примерно на треть и достигнет предельной 
планКи. на 2022 год ее уровень составляет 1717 руб. за 1 гКал без ндс. ВяЧЕСлАВ СУхАнОВ
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крупнейшему производителю тепла «т Плюс». 
Исторически сложилось, что у генерирующей 
компании в Перми было два тарифа — 70% на-
селения получало тепло через сети дочерней «т 
Плюс» Пермской сетевой компании (с 1 ноября 
ПСК присоединена к материнской компании). 
тариф у этих потребителей был выше на треть, 
чем у трети потребителей, которые получали 
тепло непосредственно от «т Плюс». такие по-
требители находились вблизи магистральных 
теплопроводов тЭЦ «т Плюс», соответственно у 
производителя были для них меньше издержки 
на транспорт тепла.

Установленный с 1 июля 2021 год тариф для 
Пао «т Плюс» в Перми — 1519,94 руб./гкал, 
для Пао «т Плюс» в микрорайоне Заостровка — 
1401,59 руб./гкал, для Пао «т Плюс» в зоне те-
плоснабжения ПтЭЦ-14 — 1923,48 руб./гкал. та-
риф ПСК — 2025,85 руб./гкал.

«т Плюс» последние несколько лет активно 
пропагандирует перевод на метод альткотель-
ной — это поможет в перспективе уравнять и 
довести более низкий тариф до более высокого.

По данным пермского филиала «т Плюс», для 
75% потребителей тариф (бывшей ПСК) будет за-
морожен на уровне 2021 года. для остальных 25% 
ожидается его увеличение с 1 июля 2022 года.

ожидается, что тариф «т Плюс» будет уве-
личиваться не выше значения индекса платы 
граждан (ИПг) плюс 3% ежегодно. Рост тарифа 
запланирован для 821 дома в Перми, где прожи-
вает примерно 177 тыс. жителей. В компании за-
являют, что сверхнормативного роста тарифа не 
будет: «темпы роста тарифов ограничены согла-
шением между «т Плюс» и администрацией горо-
да Перми и не приведут к превышению индекса 
роста платы граждан за коммунальные услуги, 
установленного Правительством РФ».

«Чтобы не произошло увеличения платы за 
тепло выше установленного законом предельного 
уровня, этот переход будет осуществляться в те-
чение десяти лет. остальные тарифы, в том числе 

и другие тарифы „т Плюс“, будут расти в преде-
лах этого периода в разные сроки в зависимости 
от уровня существующего тарифа»,— отметили в 
городском департаменте ЖКХ.

По расчетам «т Плюс», более низкий тариф 
достигнет цены альткотельной в 2033 году, та-
риф ПСК в городе Перми — в 2025-м. «текущее 
регулирование тарифа строилось в логике его ут-
верждения один раз в год, с учетом фактических 
расходов прошлого периода. Соответственно, 
ресурсоснабжающая компания не могла спрогно-
зировать в долгосрочной перспективе свои инве-
стиции, что не позволяло стратегически выстро-
ить модель наших действий даже на пятилетку. 
теперь же ситуация поменяется. объем инвести-
ций в теплосетевое хозяйство Перми «т Плюс», 

по нашим расчетам, вырастет кратно. Например, 
в этом году в сети краевого центра «т Плюс» 
вложила 2 млрд рублей, в 2022 году планирует-
ся вложить уже 3 млрд рублей, что в 15-летней 
перспективе будет равно инвестициям в размере 
28–30 млрд»,— поясняет директор пермского 
филиала компании Сергей Кругляков.

дорогой Калорий Цены будут расти и 
для потребителей тепла от мелких котельных, 
имеющих меньшую стоимость предельного та-
рифа производства тепла. для этого, как пояс-
нили «Guide — Итоги года» в департаменте ЖКХ, 
владельцы котельных должны будут подписать 
график доведения до потребителей предельного 
тарифа — его «т Плюс» рассчитывает разослать 

до конца года. После этого владельцы котельных 
дополнительную выручку смогут направлять на 
инвестиционные мероприятия.

если владельцы теплоисточников откажутся 
от метода альткотельной, тарифы для них будут 
формироваться по прежней схеме.

У теплоснабжающих организаций с превыша-
ющей предельный тариф себестоимостью будет 
заморожен тариф (если они подпишут соглаше-
ние). если нет, то их деятельность также будет 
регулироваться, как прежде.

«Несоответствие критерию означает, что такие 
котельные не эффективны для потребителя. они 
должны повысить эффективность своей деятель-
ности, чтобы вписаться в предел цены, либо уйти 
с рынка, уступив место более дешевым произво-
дителям»,— считают в «т Плюс».

По данным горадминистрации, по состоянию 
на 2020 год, из 23 частных организаций, включая 
МУП «городское коммунальное и тепловое хозяй-
ство», тариф был выше предельного у шести ком-
паний. тогда предельный тариф составлял 1577 
руб. за 1 гкал (без НдС). Среди них крупнейшим 
было МУП ««городское коммунальное и тепловое 
хозяйство» (тариф — 1676 руб./гкал, мощность 
станций — 243 гкал). Самый высокий тариф — 
у котельной РЖд на ул. дзержинского, 44 (почти 
3 тыс. руб. за 1 гкал) мощностью всего 0,2 гкал, 
которая снабжает теплом всего один дом рядом 
с площадкой Пермского мясокомбината. Высо-
кие тарифы и у котельных «Новогора» (1736 руб. 
за 1 гкал), НПо «Искра» (1723 руб. за 1 гкал), 
ооо «СК „Вышка-2“» (1664 руб. за 1 гкал) и ао 
«Стройпанелькомплект» (1579 руб. за 1 гкал).

Источник в мэрии пояснил, что котельные ПКтХ 
планируется по концессии передать в «т Плюс», 
которое займется их модернизацией. а НПо «Ис-
кра» намерено с сентября 2022 года отказаться от 
теплоснабжения микрорайона Молодежный — за-
водская котельная будет работать только для нужд 
оборонного предприятия. В НПо «Искра» на за-
прос «Guide — Итоги года» не ответили.

энергетиКа
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цифровое вмешательство
задачи производственного предприятия – это рост производ-
ства и оптимизация финансовых показателей. главный инстру-
мент в реализации этих целей – активное внедрение цифро-
вых инструментов. в числе первых в Прикамье, кто активно 
внедряет инновационные решения, – промышленный сектор. 
один из лидеров – компания «лУкоЙл». Нефтяники вместе 
со связистами из мтс стремятся обеспечить эффективное уда-
ленное управление производственными процессами на место-
рождениях, сократить время выявления и реагирования на не-
штатные ситуации.

Инвестиции пермских компа-
ний в основной капитал в области 
связи и информационных техно-
логий за девять месяцев этого го-
да выросли на 8,9% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Об этом сообщает Пермь-
стат. По данным игроков рынка, од-
ними из самых активных иннова-
торов стали промышленные пред-
приятия, которые за счет внедре-
ния цифровых технологий стремят-
ся сократить свои издержки, а так-
же обеспечить безопасность со-
трудников и контроль за своими со-
трудниками. Директор МТС в Перм-
ском крае Оксана Кайгородова под-
тверждает это, ссылаясь на миро-
вую практику. «Например, по оцен-
ке специалистов British Petroleum, 
внедрение цифровых техноло-
гий – самый мощный драйвер сни-
жения затрат в нефтегазовой от-
расли (до 30% к 2030 году) и роста 
объемов производства. К этим ам-
бициозным показателям стремят-

ся и пермские промышленники», – 
говорит эксперт.

Лидерские позиции в цифро-
вом секторе занимает внедрение 
интернета вещей (IoT). Первый шаг 
в этом направлении – развитие ин-
фраструктуры связи. В МТС говорят, 
что для снижения затрат бизнеса на 
территории региона внедрена сеть 
NB IoT (Narrow Band IoT). Она обе-
спечивает большую по сравнению 
с LTE емкость сети, высокую радио-
чувствительность и долгий срок 
службы. Эту сеть связисты уже раз-
вернули во всех крупных городах 
Прикамья – Перми, Березниках, 
Соликамске, Чайковском, Лысьве, 
Кунгуре, Краснокамске, а также в 
южных районах региона.

Технология NB IoT в Прикамье 
используется на территории дея-
тельности предприятия «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ». Сеть интернета вещей по-
зволяет энергоэффективно переда-
вать небольшие по объему данные 
с нефтепромыслового оборудова-

ния. При этом сохраняется высокая 
степень защиты информации. Дат-
чики в автоматическом режиме из-
меряют и в режиме онлайн отправ-
ляют информацию о работе сква-
жин. Применение технологии мо-
ниторинга состояния оборудова-
ния помогает эффективно эксплу-
атировать месторождения нефти. 
На предприятии убедились, что до-
ступ к новому стандарту существен-
но снижает затраты при внедрении 
умных устройств.

Летом 2021 года «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» и МТС запустили на Пав-
ловском нефтегазовом месторож-
дении умное технологическое ви-
деонаблюдение. Система включа-
ет радары и камеры, установлен-
ные на внешних и внутренних кон-
турах производственной площад-
ки. Как пояснила Оксана Кайгоро-
дова, технология интеллектуаль-
ной обработки в режиме онлайн 
фиксирует любое перемещение 
людей в границах производствен-
ной площадки и определяет их ко-
личество. Система также может 
фиксировать оставленные на пло-
щадке инструменты и оборудова-
ние, распознает задымление и воз-
горание, фиксирует перегрев обо-
рудования. При пересечении про-
изводственным персоналом гра-
ниц, за которые вход запрещен по 
требованиям техники безопасно-
сти, своевременно информирует 
оператора системы. Такое реше-
ние позволяет в среднем в три раза 

сократить время выявления нару-
шений и реагирования на нештат-
ные ситуации.

В МТС отмечают, что реализо-
ванный проект – в числе первых не 
только в Пермском крае, но и для 
всей страны. «Установленная си-
стема позволяет удобно и опера-
тивно контролировать все важные 
функции деятельности учрежде-
ния – безопасное нахождение на 

территории объекта сотрудников 
предприятия, исключение из пери-
метра посторонних людей, пред-
метов, транспорта, а также опера-
тивно реагировать на перегрева-
ние оборудования, задымление 
или возгорание. Наша система по-
казала свою эффективность и вы-
соко оценена со стороны партне-
ров», – заключила Оксана Кайго-
родова. на
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опрошенные «Guide — Итоги года» владельцы 
пермских котельных планируют продолжить ра-
ботать на рынке и в условиях новых тарифов. 
«В собственности ао „ПЗСП“ находятся четыре 
котельных, по двум из которых установленный 
тариф находится на уровне выше предельного 
уровня цены на тепловую энергию, установлен-
ную постановлением министерства тарифного 
регулирования и энергетики Пермского края 
№196-т от 17.11.2021,— заявил «Guide — Итоги 
года» гендиректор ао «ПЗСП» евгений демкин.— 
При этом тарифы, превышающие уровень, уста-
новленный постановлением, будут заморожены 
на текущем уровне без возможности индексации. 
По котельным, которые будут требовать модер-
низации, ПЗСП готовит инвестиционные програм-
мы, речи о закрытии котельных не идет».

В Пао «Мотовилихинские заводы» (владеют 
котельной ВК-2) заявили, что стоимость тепло-
вой энергии соответствует утвержденной мето-
дике, исходя из текущих затрат на содержание 
комплекса. «При этом на сегодняшний день ко-
тельная ВК-2 „Мотовилихи“ соответствует всем 
нормам и правилам, модернизация теплового 
комплекса не требуется»,— уточнили в холдинге.

«Конечно, котельные с высоким тарифом мо-
гут остаться в рынке, но им просто станет невы-
годно работать на рынке. В Перми есть котельные 
с высокой себестоимостью производства тепла. 
Как правило, они в запущенном состоянии, рабо-
тают на мазуте и угле. И у нас есть такие. Мы их 
будем оптимизировать и приводить к нормально-
му состоянию»,— отмечает Сергей Кругляков из 
«т Плюс».

топи за всех В «т Плюс» считают метод 
альткотельной более справедливым и рыночным. 
По мнению Сергея Круглякова, теперь энергетики 
смогут устанавливать тариф ниже предельного 
уровня. Например, застройщик нового района 
планирует построить котельную. «Мы можем за-
интересовать покупать у нас тепло, предложив 
более низкую цену»,— пояснил энергетик. По 
его словам, сейчас энергетики заинтересованы в 
увеличении эффективности своего производства.

«допустим, я продаю продукт за 1 руб. при 
его себестоимости в 98 коп. Вкладываю рубль 
инвестиций, себестоимость сокращается до 80 
коп. В предыдущем тарифном регулировании 
мне за такие инвестиции снизили бы тариф до 
80 коп. Смысла вкладывать не было. Сейчас на-
чинается рыночная история. У энергетиков теперь 
есть интерес держать тариф на привлекательном 
для потребителя уровне, чтобы он не «ушел» в 
свою котельную. теплоснабжение превращается 
в нормальный бизнес, заинтересованный в своем 

расширении и удержании клиента справедливой 
ценой»,— отмечает господин Кругляков.

гендиректор и совладелец пермского девело-
пера «орсо-групп» Михаил Бесфамильный счи-
тает, что в базовом сценарии застройщик «хочет 
быть только застройщиком, а не владельцем объ-
ектов теплоснабжения». девелопер полагает, что 
застройщику проще заплатить за подключение 
энергетикам и больше не иметь с этим проблем. 
В то же время участник рынка считает, что строи-
тельство собственной котельной может обойтись 
застройщику дешевле из-за накладок у энергети-

ков. «По нашему опыту, мы строили две подстан-
ции. Их строительство обошлось дешевле, чем 
если бы мы заключили договор с МРСК»,— по-
ясняет эксперт. он подчернкул также, что в даль-
нейшем энергообъект застройщик может продать 
и компенсировать себе затраты на строительство.

Предприниматель антон трифонов, консуль-
тирующий в сфере теплоснабжения, отмечает два 
момента: первый — в существующей реформе, с 
одной стороны, устанавливается ответственность за 
исполнение инвестиционной программы энергети-
ками в рамках предельного уровня цены на тепло, 

а с другой — вряд ли Минэнерго, утверждающее 
предельный тариф, сможет скрупулезно следить 
за тем, как «т Плюс» будет вкладывать деньги в 
пермские сети. также, по его словам, есть риск, 
что инфляция и высокие темпы удорожания мате-
риалов вызовут существенное снижение объемов 
инвестиций в пермское теплосетевое хозяйство. 
«Необходимо постоянно контролировать исполне-
ние заявленных мероприятий и принимать решения 
по корректировке этих мероприятий без ущерба для 
теплоснабжения города и повышения платежной 
нагрузки на население»,— подытожил эксперт. n
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ОбъЕМ ИНвЕсТИцИй в ТЕПЛОсЕТЕвОЕ хОзЯйсТвО ПЕРМИ «Т ПЛЮс» ДОЛжЕН зНАчИТЕЛьНО выРАсТИ

«азот»: ПерезагрУзка
Подготовка к перезагрузке – так можно сказать об уходящем 
2021-м в работе филиала «азот» компании «Уралхим». в сле-
дующем году заводу исполнится 90 лет. Несмотря на солидный 
возраст, предприятие ежегодно увеличивает производитель-
ность и стабилизирует работу агрегатов. сейчас на заводе од-
новременно реализуют несколько важных инвестиционных 
проектов.

Один из них – «Производство 
калиевой селитры до 100 тыс. тонн 
в год и побочного продукта – NaCl 
до 50 тыс. тонн в год».

– Калиевую селитру по нашей 
технологии мы производим дав-
но, – рассказывает директор фили-
ала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» Ан-
дрей Семенюк. – На протяжении 
десяти лет подтверждаем ее чисто-
ту и высокое качество в рамках про-
граммы «Российское качество», 
действующей на государственном 
уровне. Надеемся, что в ближайшее 
время нам удастся увеличить объе-
мы производства.

Масштабная работа проведена 
и в рамках инвестиционного проек-
та по увеличению мощности произ-
водства аммиачной селитры. В це-
хе №3А начались строительные ра-
боты, а в отделении Б цеха №5 мо-
дернизированы агрегаты, которые 
производят сырье для аммиачной 
селитры – неконцентрированную 
азотную кислоту. По итогам реали-
зации инвестпроекта выработка 
аммиачной селитры агрегатом АС-
72/2 составит 2100 тонн в сутки, это 
на 350 тонн больше прежней произ-
водительности. Окончание проекта 
запланировано на следующий год.

Техническое перевооружение 
корпуса 9050, расположенного ря-
дом с основным производством – 
цехом карбамида, – также часть 
большого проекта. Здесь планиру-
ется монтаж фасовочной установки 
для погрузки продукции в мягкие 
контейнеры (МКР), или биг-бэги. 
Это даст возможность увеличить 
ассортимент отгружаемой продук-
ции в производстве карбамида.

В 2021-м началась работа над 
проектом «Строительство нового 
производства карбамидосульфа-
та (UAS) производительностью до 
55 тыс. тонн в год». Карбамидосуль-
фат – это новый, улучшенный про-
дукт, в котором сочетаются азот и се-
ра, необходимые растениям. «Азот» 
выпускает UAS двух марок – 40:6 
(40% азота и до 6% серы) и 34:12 (до 
34% азота и до 12% серы). В целом 
с 2019 по 2021 год в заводской но-
менклатуре появилось четыре вида 

продукции: карбамидосульфат, соль 
кормовая, соль техническая и кисло-
род жидкий технический.

Андрей Семенюк, директор фи-
лиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим»:

– Помимо реализации круп-
ных инвестиционных проектов, в 
2021 году мы продолжили актив-
ную работу над снижением объ-
ема выбросов парниковых газов 

(в СО2-эквиваленте). Для сравне-
ния, в 2020 году снижение состави-
ло 1,9% по сравнению с 2019-м, а 
относительно 2018 года – 4,3%. Мы 
непрерывно ведем разработку ме-
роприятий, направленных на сни-
жение потребления энергоресур-
сов, и, как следствие, на получение 
максимального экологического и 
экономического эффекта.



Корпорация «Девелопмент-Юг» продолжает активную экспансию 
и наращивает объемы строительства в регионах присутствия. 
Так, в Прикамье девелопер приступил к реализации нового жилого 
комплекса в Кондратово. Президент корпорации Сергей Иванов рас-
сказал, что, несмотря на наличие в Перми трех комплексных про-
ектов, корпорация продолжает рассматривать новые площадки 
и в ближайшие два года собирается приступить к реализации еще 
четырех проектов в регионе.

– Последние несколько лет 
«девелопмент-юг» активно нара-
щивает портфель проектов в реги-
онах своего присутствия, а также в 
новых регионах страны. в этом го-
ду уже в стадии реализации три 
проекта во владивостоке, готовят-
ся проекты в екатеринбурге и Ниж-
нем Новгороде. какие города еще 
в приоритете у компании? расска-
жите о стратегии регионального 
развития на ближайшие годы.

– Сегодня мы работаем в Крас-
нодаре, Ростове, Астрахани, Пер-
ми, Владивостоке, Батайске, Ниж-
нем Новгороде и Екатеринбурге. 
Нам очень хочется работать в Каза-
ни, но есть сложность: недостаточно 
свободных участков. Наверное, при-
дет время, когда будут проходить зе-
мельные аукционы. В планах – вы-
ход в Санкт-Петербург.

В «Девелопмент-Юг» есть кра-
ткосрочная стратегия развития – 
на три года, а есть среднесрочная – 
на пять лет. И по ней мы будем ра-
ботать минимум в 12 городах. Что 
для этого нужно? Первое – жела-
ние. Второе – команда. Здесь мы 

очень серьезно занимаемся кадро-
вой политикой. И конечно, важны 
партнеры. Я неисправимый опти-
мист. Те изменения, которые про-
исходят в отрасли, хорошие. С пере-
ходом на проектное финансирова-
ние и эскроу-счета стало эффектив-
нее работать с банками. Я хочу ска-
зать огромное спасибо нашим парт-
нерам. Мы сотрудничаем с четырь-
мя банками по проектному финан-
сированию: это «Дом РФ», «Откры-
тие», Сбербанк и Промсвязьбанк.

В Перми запустили третий про-
ект комплексного освоения тер-
ритории. Микрорайон «Мы» – это 
крупный комплекс в Кондратово 
для 5 тыс. семей со всей социаль-
ной инфраструктурой. На 40 га воз-
ведем 402 тыс. кв. м жилья с высо-
кой вероятностью того, что в буду-
щем мы увеличим существующий 
участок для последующего разви-
тия. При этом готовы рассматривать 
новые земельные участки в Перми и 
крае. По стратегии развития филиа-
ла в горизонте двух лет будем рабо-
тать как минимум в пяти проектах, 
включая Кондратово.

– какие требования «деве-
лопмент-юг» предъявляет к участ-
кам?

– Если это точечная застройка, 
то площадь участка должна быть от 
0,5 га. Участки для комплексного ос-
воения мы смотрим от 3 га. На пер-
вом этапе мы делаем маркетинго-
вый анализ, изучаем расположение 
участка, возможность инженерного 
обеспечения и нормативный выход 
площадей.

– в прошлом году доступность 
жилья снизилась в большинстве 
регионов страны. как вы думаете, 
почему сложилась такая ситуация?

– На это влияет много факто-
ров. Во-первых, увеличение цен на 
стройматериалы. Во-вторых, во вре-
мя пандемии огромное количество 
иностранных рабочих уехали к се-
бе на родину. Разные источники го-
ворят, что дефицит специалистов в 
отрасли составляет сегодня около 
5 млн человек. Это огромная цифра. 
Соответственно, мы, как застройщи-
ки, вынуждены привлекать рабочих 
с увеличением расценок, зарплат. 
И третье – это рынок. Если спрос не 

удовлетворен, цена всегда растет. 
Это рыночная закономерность.

– Президент поставил задачу 
строить по 120 млн кв. м жилья в 
год. Насколько это выполнимая за-
дача, готов ли к этому бизнес? что 
сегодня сдерживает темпы строи-
тельства?

– На конкретный вопрос, го-
тов ли бизнес, могу ответить за се-
бя: наша корпорация готова. Начи-
ная с 2007 года мы очень активно ве-
дем региональную политику. Сегод-
ня работаем в восьми городах (семи 
регионах). В каждом регионе подго-
товительный этап обычно занимает 
до трех лет, а в течение пяти лет мы 
выходим на плановые объемы. То 
есть мы ответственно говорим, что в 
горизонте трех-пяти лет можем уве-
личить объемы вводимого жилья 
минимум в два-три раза.

Однако все прекрасно по-
нимают, что для строительства 
120 млн кв. м жилья в год, в соответ-
ствии с майскими указами, около 
40 млн будет индивидуальное жи-
лье, 80 млн – многоквартирные до-
ма. По нормативам в среднем с 1 га 
получается выход около 8 тыс. кв. м 
жилья. Соответственно, чтобы стро-
ить 80 млн кв. м многоквартирных 
домов каждый год, земельный банк 
должен прирастать на 10 тыс. га.

Сегодня такого предложения 
земельных участков на рынке нет. И 
очень сложная задача – сделать так, 
чтобы оно появилось. Уже есть по-
трясающий механизм, предложен-
ный «Дом.РФ», который выступает 
в двух направлениях: как финансо-
вый институт и как крупнейший опе-
ратор земельных активов. «Дом.
РФ» делает свою работу прекрасно. 
Но нужно, чтобы такое предложе-
ние увеличивалось в разы. Это пер-
вое, что необходимо делать.

Второе – участки под строитель-
ство нужно подготавливать, строить 
дороги и сети. Это очень сложный 
вопрос, которым нужно занимать-
ся на всех уровнях: исполнительная 
власть, сетевые компании, застрой-
щики и финансовые институты. Нам, 
девелоперам, важно, чтобы работа 
проводилась системно.

Третье – социальная инфра-
структура. Отрасли необходимы ме-
ханизмы и правила финансирова-
ния строительства школ, детских са-
дов, поликлиник.

Четвертый вопрос – колоссаль-
ная проблема со специалистами. И 
этот вопрос только трудовая мигра-
ция все равно не закроет. Я убеж-
ден, что нужно возвращаться к ста-
рой доброй практике, когда была 
очень качественная, серьезная си-
стема профтехобразования. Ее нуж-
но возрождать, делать профессию 
строителя престижной и интерес-
ной. И это должны быть высоко-
оплачиваемые специалисты. Ведь 
работа на строительной площад-
ке тяжелая физически, ведется кру-
глый год.

– в июле пермские объекты 
корпорации посетил министр стро-
ительства ирек файзуллин. 4 сен-
тября во владивостоке прошли пе-
реговоры с виталием мутко. в се-
редине сентября в астрахани у вас 
состоялась встреча с вице-премье-
ром правительства рф маратом 
хуснуллиным. вы остались доволь-
ны результатом оценки ваших про-
ектов? какие вопросы удалось об-
судить?

– У нас с исполнительной вла-
стью налажен отличный диалог, мы 
слышим друг друга. С Маратом Хус-
нуллиным обсудили планы по раз-
витию проектов корпорации в реги-
онах. В разговоре затронули вопро-
сы развития отрасли: увеличение 
объемов строительства, земельные 
аукционы, льготную ипотеку, се-
бестоимость, подходы к созданию 
комплексной застройки и социаль-
ной инфраструктуры.

В каждом регионе, где мы ра-
ботаем, очень многое зависит от 
исполнительной власти, в первую 
очередь от губернатора. На сегод-
няшний день нам комфортно ра-
ботать в таких городах, как Влади-
восток, Астрахань, Ростов-на-Дону. 
И нам очень хорошо работать здесь, 
в Перми. Все понятно, все прозрач-
но, все предсказуемо – так, как нуж-
но для бизнеса. Отличная бизнес-
среда!

«Строим города»
Президент «Девелопмент-Юг» Сергей Иванов –  
о стратегии развития корпорации и доступности жилья.
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На сегодняшний день Пермь –  
один из городов, которые в приоритете

Алексей Скрипкин, директор  
филиала «Девелопмент-Юг» в Перми,  
поделился итогами уходящего года

1. Построено и введено в эксплуата-
цию 27 200 кв. м жилья.

2. Продано около 40 000 кв. м – это 
1000 квартир.

3. Одновременно в стройке находит-
ся около 100 000 кв. м жилья.

4. Экогород «Погода» занял I место 
в номинации «Лучший жилой ком-
плекс-новостройка в Пермском крае, 
доступное жилье».

5. Выполнение застройщиком со-
циальных обязательств: старт стро-
ительства школы с бассейном на 
1626 мест и завершение строитель-
ства здания детского сада на 350 мест 
на один год раньше срока.

6. Старт нового проекта комплекс-
ного освоения территории в Перм-
ском крае. В октябре 2021 года тор-
жественно забили первую сваю ново-
го жилого комплекса «МЫ. Клубный 
пригород» в Кондратово, где на тер-
ритории 40 га предусмотрено стро-
ительство 402 тыс. кв. м жилья с не-
обходимой социальной инфраструк-
турой.

7. Корпорация получила главную фе-
деральную общественную награду 
в жилищном строительстве – Золо-
той знак «Надежный застройщик Рос-
сии – 2021». Ее вручают компаниям, 

которые полностью соблюдают права 
и интересы покупателей жилья.

8. «Девелопмент-Юг» признали луч-
шим региональным застройщиком 
России. Корпорация стала победите-
лем Национального конкурса в сфере 
недвижимости, строительства и ипо-
теки CREDO-2021.

все это говорит о том, что нам есть 
чем гордиться. мы понимаем цен-
ности и жизненные потребности лю-
дей, приобретающих жилье в наших 
домах. именно это помогает нам 
создавать современное, комфорт-
ное жилье со стильной архитекту-
рой, безопасными дворами без ма-
шин, зонами отдыха для всех поко-
лений и зеленым ландшафтом при-
домовых пространств, которые соз-
дают для жителей полноценную сре-
ду обитания.



+500 в Условиях тУрбУлеНтНости
модульное складское оборудование, «умные» сельхозмаши-
ны и новые модели прицепов «Экспедиция». в 2021 году крас-
нокамский ремонтно-механический завод ответил росту цен 
на металл и инфляции расширением ассортимента продукции 
и усилением клиентской поддержки. общая выручка предпри-
ятия при этом выросла до 1,3 млрд рублей за 11 месяцев уходя-
щего года, что на 500 млн рублей больше в сравнении с анало-
гичным периодом 2020-го.

В начале 2021 года цены на ме-
талл рванули вверх, и за полгода вы-
росли почти на 200%. Начали «вста-
вать» инфраструктурные проекты и 
поставки по тендерам. В начале ле-
та Правительство РФ наконец взя-
лось за решение проблемы с помо-
щью пошлин. Но к тому времени ма-
шиностроители всей России вынуж-
дены были поднять стоимость про-
дукции на 20–40%.

Спокойной жизни не будет и 
дальше. Дорожает логистика внутри-
российских и зарубежных поставок. 
По прогнозам, инфляция в России мо-
жет достичь 10%, а в ожидании таких 
показателей ужесточается денежно-
кредитная политика.

В таких условиях Краснокамский 
РМЗ нашел пути увеличения ценно-
сти продукции для расширения рын-
ков сбыта, увеличил прибыль и сохра-
нил рабочие места. Источник роста – 
в каждом производственном направ-
лении!

креПкие ПрицеПы 
На любоЙ кошелек
В автоприцепах «Экспедиция» 

содержание металла – самое высо-
кое в ряду моделей-конкурентов, по-

этому их и называют «крепкие прице-
пы». Чтобы удержать долю на рынке, 
Краснокамский РМЗ в 2021 году вы-
пустил базовую модель «Дачник». 
Простой прицеп при цене от 50 тыс. 
рублей обладает всеми преимуще-
ствами прицепов «Экспедиция»: 
прочностью, надежностью и удоб-
ством в эксплуатации.

Обладателям дорогой мототех-
ники в 2021 году предложили двух-
метровый прицеп, в котором можно 
перевезти сразу два снегохода, и при-
цеп с пластиковой крышкой европей-
ского производства для надежной за-
щиты самых ценных грузов.

Покупатели новые модели оце-
нили, а выручка от продажи всех мо-
дификаций автоприцепов (в ассор-
тименте завода их больше 100) за 
11 месяцев 2021 года выросла в пол-
тора раза.

«УмНая» сельхозтехНика
Кормозаготовительные ком-

п л е к с ы  п од  б р е н д о м  K R M Z 
Innovat ion  стали цифровыми. 
Пресс-подборщик R12 Super (ма-
шина для прессования травы в ру-
лоны) по желанию может быть ос-
нащен датчиками, контролирую-

щими плотность прессования, мас-
су и влажность рулона. Цифровой 
контроль качества будущего корма 
нужен, чтобы сенаж не испортился 
при хранении.

Продаем Не техНикУ, 
а техНологию
Кормозаготовительная техника 

KRMZ Innovation – это оборудование 
для заготовки объемистых травяных 
кормов по «Пермской технологии за-
готовки сенажа в линию». Ее приме-
няют на молочных фермах по всей 
России.

Перейти на прогрессивный спо-
соб кормозаготовки самостоятельно 
фермерам сложно, важны последо-
вательность и качество каждой опе-
рации. Поэтому работе с машинами 
надо учиться. Краснокамский РМЗ ре-
шает эту задачу, сопровождая агра-
риев на каждом шагу в осваивании 
техники.

«Мы не просто продаем техни-
ку, мы передаем фермерам техноло-
гическое решение, инструмент для 
развития хозяйства. В этом помогает 
наш партнер – Центр содействия раз-
витию молочного и мясного животно-
водства, – говорит директор Красно-
камского РМЗ Дмитрий Теплов. – Они 
же регулярно проводят семинары в 
разных регионах для тех, кто только 
собирается внедрять «Пермскую тех-
нологию заготовки сенажа в линию» 
или хочет отточить качество кормов и 
всех кормозаготовительных процес-
сов».

В 2021 году география продаж 
машин KRMZ Innovation – от Якутии 

до юга Казахстана, от Подмосковья 
до Алтайского края.

модУльНое оборУдоваНие 
для складов любого 
НазНачеНия
В 2021 году линейка складского 

оборудования STL пополнилась мо-
дульными уравнительными платфор-
мами, подъемными столами и пере-
грузочными тамбурами, покрытыми 
защитным слоем с помощью техно-
логии горячего цинкования. Модуль-
ное оборудование более компакт-
ное, а цинковое покрытие обеспе-
чивает срок службы до 20 лет в про-
мышленной среде.

Покупателями оборудования STL 
в 2021 году стали российские пред-
приятия, строительные, торговые, 
фармацевтические компании и про-
изводители пищевых продуктов из 
Казахстана и Узбекистана.

металлокоНстрУкции-2021
В начале года Краснокамский 

РМЗ запустил партнерский проект в 
формате EPCM: от проектирования 
до строительства и сдачи промыш-
ленных объектов в эксплуатацию.

Год был отмечен целым рядом 
значимых проектов в изготовлении 
нестандартных металлических кон-
струкций. Например, завод произ-
вел металлоконструкции для 200-ме-
трового вантового моста в Краснояр-
ском крае и узел нагрева снегопла-
вильной установки для предприятия-
разработчика коммунальных машин 
из Москвы. Общий объем выручки от 
производства металлоконструкций 
вырос за 11 месяцев уходящего года 
в два раза – до 780 млн рублей.

на
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

Складское оборудование STL: проект выносных перегрузочных доков для  
ООО «ЗапСибНефтехим» (Тобольск, входит в ПАО «СИБУР Холдинг»). Оборудование 
сохраняет функциональность в эксплуатации при температуре до –52 °С.

рейтинг

жК «АРсЕНАЛ» (1,5 МЛРД Руб.)
В декабре гСК «Мегаполис» завершила сделку 
по приобретению у « Сатурн-Р» 7 га под IV оче-
редь в ЖК «арсенал». Стоимость сделки стороны 
не раскрывают. По данным „Ъ-Прикамье“, она 
составила 1,5 млрд руб. Предполагается, что на 
этом участке новый собственник построит жилой 
комплекс переменной этажности высотой 10–12 
этажей.

ТОРгОвый ДОМ цуМ (400–450 МЛН Руб.)
Весной стало известно о том, что гК «ЭКС», под-
контрольная бывшему пермскому губернатору 
олегу Чиркунову, продала ЦУМ — один из старей-
ших торговых центров города. Покупатель и сум-
ма сделки не раскрывались. однако по данным 
издания, покупателем стал пермский бизнесмен, 
совладелец тЦ «айсберг» александр Кириленко. 
а сумма сделки составила 400–450 млн руб.

Здание ЦУМа, расположенное в центре го-
рода, на пересечении ул. Ленина, 45, и Комсо-
мольского проспекта, общей площадью 11,4 
тыс. кв. м, было построено в 1964 году. Здание 
входит в состав достопримечательного места 
«Комсомольский проспект» как объект, форми-
рующий его историко-культурную среду. ЦУМ с 
1999 года принадлежал группе компаний «ЭКС», 
став первым тЦ в холдинге. еще в 2013 году хол-
динг «ЭКС» анонсировал продажу пятиэтажного 
здания ЦУМа, тогда владелец хотел получить за 
него 1 млрд руб. Параллельно группа занималась 
улучшениями объекта, чтобы повысить его при-
влекательность: к примеру, в здании были уста-

новлены лифты. В 2019 году «ЭКС» выставил на 
продажу до десяти своих недвижимых активов, а 
ЦУМ планировалось реконструировать. Планы по 
реконструкции не реализовали, позднее объект 
снова выставили на продажу.

ТОРгОвый цЕНТР «КАРусЕЛь» 
(ПРИМЕРНО 400 МЛН Руб.)
осенью ао «Корпорация развития Пермского 
края» завершило сделку по приобретению тЦ «Ка-
русель» под размещение конгресс-центра в Перми. 
торговый центр на шоссе Космонавтов, 59, КРПК 
приобрела у X5 Retail Group, которая развивала там 
гипермаркет «Карусель». общая площадь объекта 
составляет более 16,8 тыс. кв. м. Пермский гипер-
маркет «Карусель» закрылся в августе этого года в 
рамках трансформации сети. На втором этаже цен-
тра 4,2 тыс. кв. м арендует выставочное объедине-
ние «Пермская ярмарка». Существующее здание 
тЦ власти Прикамья намерены адаптировать под 
выставочные площади, а потом построить рядом 
вторую очередь экспоцентра.

ООО «вЕРхНЕКАМсКИй суДОсТРОИТЕЛьНый 
КОМПЛЕКс» (ПРИМЕРНО 300 МЛН Руб.)
Летом Корпорация развития Пермского края вы-
купила имущественный комплекс убыточного 
Верхнекамского судостроительного завода для 
развития там судостроения. Стоимость имуще-
ства оценивается в сумму около 300 млн руб.

ооо «Верхнекамский судостроительный ком-
плекс» (ВСК) было создано в 2006 году на базе 
активов обанкротившегося оао «Судозавод 

„Кама“». тогда бывшие мажоритарные акционеры 
«Сильвинита» во главе с Петром Кондрашевым, 
который на тот момент возглавлял предприятие, 
решили развивать речные перевозки калия. Ради 
этого структуры «Минерал групп» приобрели 
имущественный комплекс «Камы». Был построен 
лишь один сухогруз — «Соликамский». Выручка 
ВСК по итогам 2020 года — 45,5 млн руб., чистый 
убыток — 33,8 млн руб.

ПЛОщАДКА ПЕРМсКОгО МЯсОКОМбИНАТА 
(200 МЛН Руб.)
В апреле гК «Продо» продала кировскому агро-
холдингу «дороничи» крупнейший свободный 
участок в центре Перми площадью 17 га, где 
ранее располагалось ао «Пермский мясокомби-
нат». агрохолдинг выкупил у группы компаний 
«Продо» 100% акций ао «Пермский мясоком-
бинат». Сумму сделки по приобретению акций и 

спрос и предложение в уходящем году состоялся ряд 
Крупных сделоК с недвижимостью. были выКуплены объеКты, Которые до этого 
долгие годы не могли найти поКупателей. ДМИТРИЙ АСТАхОВ
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сДЕЛКА ПО ПРИОбРЕТЕНИЮ 7 гА в жК «АРсЕНАЛ» сТАЛА КРуПНЕйшЕй в ухОДЯщЕМ гОДу



Ранее губернатор Дмитрий 
Махонин отмечал, что повыше-
ние производительности труда 
в Прикамье является приоритет-
ной задачей. «Все мероприятия 
нацпроекта направлены на укре-
пление экономического состоя-
ния предприятий, а значит, на 
стабильность региона. Кроме то-
го, важную роль играет повыше-
ние профессионализма работни-
ков. Внедрение компаниями но-
вых подходов в рациональность 
производственных процессов 
напрямую связано с себестои-
мостью продукции, повышени-
ем ее качества и конкурентоспо-
собности. От того, как мы вовле-
каем компании в реализацию 
проекта, во многом зависит бла-
гополучие жителей региона», – 
неоднократно подчеркивал гла-
ва региона.

Участником программы мо-
жет стать любое предприятие, 
работающее в сфере обрабаты-
вающего производства, сельско-
го хозяйства, транспорта, строи-
тельства и торговли. Годовая вы-
ручка юрлица должна быть не 
менее 400 млн руб., а доля ино-
странного капитала не долж-
на превышать 50%. Как отмеча-
ет господин Шафигуллин, основ-
ная цель нацпроекта – ежегод-
ное увеличение производитель-
ности труда не менее чем на 5% в 

течение трех лет. В рамках адрес-
ной поддержки предприятий це-
левые показатели – это сокраще-
ние производственного цикла, 
уменьшение незавершенного 
производства и увеличение вы-
работки не менее чем на 10% на 
пилотном потоке предприятия.

По словам Алмаза Шафи-
гуллина, некоторые прикам-
ские предприятия эти показате-
ли существенно перевыполни-
ли. Речь идет, например, об НПО 
«Искра», которое ставило зада-
чу повысить эффективность ме-
тизной продукции, необходимой 
для изготовления газоперекачи-
вающих агрегатов. За счет вне-
дрения инструментов бережли-
вого производства на пилотном 
участке удалось повысить выра-
ботку на 18%, уменьшить запасы 
в потоке на 17% и сократить вре-
мя изготовления продукции поч-
ти вдвое – на 67%. Удалось со-
кратить время, которое занима-
ет контроль изделий. Например, 
партия из 42 болтов теперь про-
ходит контроль в четыре раза бы-
стрее – за 7 минут вместо 28, при 
этом качество изделий осталось 
на прежнем высоком уровне. 
Среди других эффективных ре-
шений – сокращение перемеще-
ний за счет запуска пескоструй-
ной камеры в том же корпусе, где 
детали проходят термическую 

обработку, сокращение време-
ни ожидания и простоя машин 
благодаря маршрутизации вну-
тренних перевозок.

ЗАО «Пермский пружинно-
рессорный завод» сократило с 
девяти до трех дней время про-
изводства одной партии крупных 
пружин, которые применяют-
ся на железнодорожном транс-
порте. По словам директора за-
вода Алексея Пьянкова, участие 
предприятия в нацпроекте ста-
ло толчком для реализации но-
вых планов. «За последние го-
ды у нас произошло много изме-
нений, взят курс на дальнейшее 
развитие, и без повышения ква-
лификации и дальнейших изме-
нений в логике процессов дви-
гаться не получится. Нацпроект 
понравился тем, что обучение 
прикладное: 80–90% практики, 
и непосредственно на нашем 
предприятии», – рассказал го-
сподин Пьянков. По его словам, 
благодаря нововведениям риск 
брака снизился почти на 100%.

Предприятие тиражирует 
успешный опыт пилотного про-
екта на другие участки: сейчас 
полученные знания внедряют-
ся на метизном направлении. 
Более того, руководитель это-
го участка Максим Оленев при-
нял участие в программе обуче-
ния на инструктора по бережли-
вому производству. Обучающая 
программа стартовала в рамках 
нацпроекта «Производитель-
ность труда» в 2021 году с це-
лью подготовки внутренних спе-
циалистов. Успешное прохожде-
ние сертификации позволяет ин-
структорам обучать инструмен-
там бережливого производства 
работников своего предприятия. 
Как сообщил тренер Региональ-
ного центра компетенций Миха-
ил Толоконников, по итогам пер-
вой волны обучения 18 специа-
листов прошли программу под-
готовки, многие из них собствен-
ными силами уже провели свои 
первые семинары на предприя-
тиях.

В этом году к программе по-
вышения производительности 

труда присоединились строи-
тельные компании, первой из 
которых стало АО «ПЗСП». В ка-
честве пилотного проекта для 
практической отработки по-
вышения эффективности про-
цессов предприятие выбрало 
строительство типового этажа в 
17-этажном доме. На этой пло-
щадке сейчас идет анализ произ-
водственных процессов с целью 
их оптимизации. Речь идет о раз-
ных процессах – от копки котло-
вана и погружения свай до стро-
ительства и сборки типового эта-
жа по новому технологическому 
модулю BAUM. По словам пред-
ставителей компании, сотрудни-
чество с Региональным центром 
компетенций позволяет быстро 
и профессионально подгото-
вить команду экспертов по бе-
режливому строительству в рам-
ках одного предприятия для по-
следующего многократного при-
менения приемов и инструмен-
тов в других процессах и на дру-
гих объектах. Благодаря участию 
в нацпроекте, ПЗСП рассчиты-
вает сократить сроки строитель-
ства и получить экономический 
эффект от нескольких аспектов – 
повышение скорости, исключе-
ние лишних процессов, сокраще-
ние объемов потребления мате-
риалов.

Алмаз Шафигуллин говорит, 
что в последнее время количе-
ство предприятий, желающих 
принять участие в проекте, зна-
чительно увеличилось. «Думаю, 
во время пандемии многие по-
няли, что нужно сокращать из-
держки и становиться эффек-
тивными», – отмечает он. Руко-
водитель РЦК считает, что, по-
высив свою производственную 
эффективность и сократив из-
держки, прикамские предпри-
ятия станут более устойчивыми 
к кризисам разного рода. «Не 
менее важным итогом, на мой 
взгляд, должно стать формиро-
вание корпоративной культуры, 
где главной ценностью будет со-
трудник-профессионал высокого 
класса», – убежден господин Ша-
фигуллин.

Культура эффективного производства
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В 2021 году активными участниками нацио-
нального проекта «Производительность тру-
да» стали 100 предприятий, работающих на 
территории Пермского края. Об этом рассказал 
руководитель Регионального центра компетен-
ций Пермского края Алмаз Шафигуллин. Он так-
же назвал одно из основных достижений это-
го года – успешное прохождение сертификации 
Федерального центра компетенций. Эксперты 
изучили все направления деятельности Регио-
нального центра и высоко оценили его работу. 
Более того, по итогам года удалось перевыпол-
нить плановые показатели по количеству соз-
данных потоков-образцов, обученных сотруд-
ников и реализованных проектов. Так, в нацпро-
ект вступило 8 предприятий, обучено 310 чело-
век, реализовано 14 проектов.

Площадка пилотного проекта в АО «ПЗСП»

Пилотный участок производства гофротрубы в ООО «УралОмегаПласт»

рейтинг

планы относительно площадки бывшего мясо-
комбината в «дороничах» не раскрыли, отметив, 
что холдинг сумеет «эффективно распорядиться 
новым активом». Стоимость сделки оценивалась 
в 200 млн руб. По одной из версий, участок может 
застроить жильем подконтрольный владельцам 
«дороничей» девелопер «Железно».

ТД «ПЕТРОПАвЛОвсКИй» (170 МЛН Руб.)
Летом этого года здание торгового дома «Петро-
павловский» (бывший «детский мир») в самом 
центре Перми (ул. Куйбышева, 36) приобрела бе-
резниковская компания ооо «Строительно-мон-
тажный трест „Химмашсервис“». Сумма сделки 
не раскрывалась. По данным источников издания, 
она могла составить 160–170 млн руб. Бывший 
«детский мир» выставили на продажу еще в дека-
бре 2019 года за 300 млн руб. трехэтажный торго-
вый центр имеет общую площадь 4,09 тыс. кв. м и 
земельный участок в 0,5 га. Перед тЦ расположе-
на парковка на 70 машино-мест, внутри есть пас-
сажирский лифт. торговый центр, построенный 
в 1953 году, имеет статус выявленного объекта 
культурного наследия (оКН). При этом в единый 
государственный реестр оКН здание не включено. 
объект также входит в границы достопримеча-
тельного места «Комсомольский проспект».

бИзНЕс-цЕНТР «АвАНгАРД» (126 МЛН Руб.)
В июле на торгах продана большая часть помеще-
ний в бизнес-центре «авангард» по ул. 25-го ок-
тября, 101. ооо «Консалтинг-Сервис-1», которому 
принадлежат 3,7 тыс. кв. м в БЦ «авангард» и уча-
сток под ним, выкупил предприниматель олег ев-
докимов. Стоимость сделки составила 126,1 млн 
руб. Публичная оферта была объявлена «агент-
ством по страхованию вкладов» на электронной 
площадке «Российский аукционный дом» (Рад).

БЦ «авангард» высотой в 11 этажей сдали в 
эксплуатацию в 2008 году. Инвестором выступало 
ооо «Консалтинг-Сервис-1» (экс-учредитель — 
дмитрий Зарецкий). актив получила госкорпо-
рация аСВ в 2011 году в рамках санации банка 
«Союз» по соглашению об отступном, в качестве 
частичного погашения задолженности по кредиту 
прежними владельцами бизнес-центра. аСВ на-
меревалось реализовать «авангард» на аукционе 
до конца 2013 года. На торги объект выставили 
в начале 2020 года за 235 млн руб. В лот вошло 
100% долей в уставном капитале ооо «Консалт-
Сервис-1», которому принадлежат 3,7 тыс. кв. м 
в здании «авангарда», участок в 690 кв. м под 
ним и наружные инженерные сети протяженно-
стью 138,8 м. еще пять помещений бизнес-центра 
площадью 1,4 тыс. кв. м и участок под зданием 
остались в залоге у «аСВ». Постепенно стоимость 
объекта снижалась, и весной этого года она уже 
составляла 126,1 млн руб.

бывшИй Тц «вИвАТ» (ОКОЛО 100 МЛН Руб.)
Бывший тЦ «Виват» на шоссе Космонавтов, 240, в 
этом году был продан дважды. Последняя сделка 
состоялась в июне. двухэтажное здание торгово-
го центра в Верхних Муллах перешло в собствен-
ность предпринимателя абдусалима Каландарова. 
Сумма сделки не раскрывалась, однако, по данным 
экспертов, могла составить около 100 млн руб.
Площадь бывшего гипермаркета «Виват» на шос-
се Космонавтов, 240, составляет 6,1 тыс. кв. м, зе-
мельного участка под ним — 3,1 тыс. кв. м. В нем 
размещается филиал сети «доброцен», магазины 
«Маркер Игрушка» и Tobacco Perm. В декабре 
2020 года здание продавалось на «авито» за 205 
млн руб., а в апреле 2021-го — за 207 млн руб.
По данным Kartoteka.ru, уроженец таджикистана 
абдусалим Каландаров является индивидуаль-
ным предпринимателем и ведет деятельность в 
сфере розничной торговли бытовыми изделия-
ми в специализированных магазинах. господин 
Каландаров также владеет нежилой недвижимо-
стью в городе, развивает сеть магазинов одежды 
и обуви «МИР». n

РЕйТИНг



девелоПмеНт как ПризваНие
строительная группа «развитие» празднует 10-летний юбилей. 
за это время компания возвела и сдала 20 домов общей пло-
щадью 230 тыс. кв. м. строительная группа «развитие» дви-
жется вперед – только в этом году холдинг сдал пять домов. 
Недавно компания запустила продажи трех новых объектов – 
жк «BALANCE» и «восход» в индустриальном районе и дома 
«Экран» – в кировском. в 2022 году девелопер планирует на-
чать еще одну стройку в ленинском районе города.

2021 год стал юбилейным 
для строительной группы «Разви-
тие» – компания работает на перм-
ском рынке недвижимости уже 
10 лет. Как сообщают в СГ «Разви-
тие», за это время застройщик воз-
вел 20 домов общей площадью 
230 тыс. кв. м. Компания активно 
развивается: каждый следующий 
дом застройщика лучше предыду-
щего. Жителям своих новостроек 
компания предлагает новые архи-
тектурные и технические решения. 
Дома девелопера всегда имеют 

самое современное инженерное 
оборудование, у окон обустроены 
ниши под кондиционеры, в квар-
тирах есть кладовые, в подъездах – 
колясочные, а возле домов – дет-
ские площадки и парковки.

СГ «Развитие» обеспечивает 
полный цикл производства и отве-
чает за качество домов репутаци-
ей. Подразделения холдинга про-
ектируют, строят, занимаются от-
делкой, монтируют инженерные 
системы, благоустраивают и обслу-
живают свои новостройки. «Разви-

тие» – один из немногих застрой-
щиков, который возводит боль-
шинство своих домов полностью 
из кирпича. Холдинг применяет 
также монолитно-каркасное стро-
ительство. Обе технологии наибо-
лее надежны при возведении мно-
гоквартирного жилья.

Строительная группа «Разви-
тие» основана в 2011 году. Сегод-
ня на стадии строительства ком-
пании находятся шесть объектов. 
В этом году холдинг сдал пять объ-
ектов в Перми. Например, за ме-
сяц СГ «Развитие» передала клю-
чи от 420 квартир в ЖК «Панора-
ма», во II позиции ЖК «Уютный» 
и II позиции ЖК «Витражи». В ок-
тябре и ноябре группа запусти-
ла продажи жилья в I очереди 
ЖК «Восход» (ул. Леонова, 41) и 
жилом доме «Экран» (ул. Лась-
винская, 15). В декабре старто-
вали продажи ЖК «BALANCE» 
на ул. Карпинского, 99г.

Строительная группа «Разви-
тие» намерена и дальше радовать 
жителей города новыми домами: 
компания планирует строительство 
объекта в Ленинском районе Пер-
ми, о котором расскажет уже в на-
чале 2022 года.

Руководитель СГ «Развитие» 
Алексей Раев поздравляет жителей 
Перми и Пермского края с Новым го-
дом и Рождеством. «Строительная 
группа «Развитие» всегда сдает точ-
но в срок все свои объекты и не пе-
рестает радовать пермяков новым 
жильем, – отмечает Алексей Раев. – 
В наступающем году мы готовим жи-
телям еще больше интересных про-
ектов, подарков и необычных акций. 
Пермякам в новом году мы желаем 
света, радости, любви! Пусть испол-
нятся заветные мечты, а в вашем до-
ме живут радость и счастье!»

Адрес:  
г. Пермь, ул. Чернышевского, 28.

Тел.: 204-04-70, 204-04-72.
Сайт: razvitie59.ru на
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полеты на главных направлениях 
11 месяцев 2022 года пермская воздушная гавань 
закончила с показателем почти 1,79 млн человек. 
По данным пресс-службы ао «Международный 
аэропорт Пермь», по сравнению с «доковид-
ным» 2019 годом пассажиропоток увеличился 
на 16,7%. основное количество пассажиров, 
чуть больше 771 тыс., Перми традиционно дали 
московские рейсы. На втором месте по востребо-
ванности Санкт-Петербург (почти 224 тыс. чело-
век), на третьем — Сочи со 185 тыс. пассажиров. 
Рейсами до Симферополя и обратно воспользо-
вались почти 97 тыс. человек, до анапы — 66,7 
тыс. Количество транзитных пассажиров состави-
ло 8811 человек, увеличившись по сравнению с 
2019 годом на 16,9%.

На международных воздушных линиях абсо-
лютным лидером является анталья с показателем 
почти 120 тыс. человек. Всего зарубежный поток 
составил 249 тыс. пассажиров. После возобнов-
ления авиасообщения с турцией из Перми в анта-
лью открылись как прямые рейсы «Победы», так 
и чартеры Nordwind и Roayl Flight. Уже по итогам 
трех летних месяцев пассажиропоток из Большо-
го Савино на этом направлении превысил 52 тыс. 
человек.

С 1 апреля прямые рейсы из Перми в Стам-
бул открыла авиакомпания Nordwind, но уже че-
рез две недели авиасообщение между странами 
было прекращено. После их возобновления в 
конце июля к «дочке» «Пегас туристик» присо-
единилась «Победа». За 11 месяцев они успели 
перевезти чуть меньше 16 тыс. пассажиров. Стар-
товавшие в конце сентября рейсы в египетские 
аэропорты Хургады, Шарджи и Шарм-эль-Шейха 

принесли пермскому аэропорту поток более 20 
тыс. пассажиров. Полеты до Каира и обратно со-
вершили чуть больше 13 тыс. человек.

директор туристической компании «Пять се-
зонов» ольга Слухова отмечает, что такой спрос 
на сочинское направление в условиях суще-
ствовавшего ограничения международного со-
общения понятен. «даже рейсов, по сравнению 
с другими российскими курортами, туда было 
больше,— рассказывает эксперт.— Многие тури-
сты отправились в Сочи после закрытия полетов 
в турцию. В результате полеты туда организова-
ли и чартерные компании. Кроме того, немалая 
часть путешественников добиралась через Сочи 
в абхазию. Нужно сказать, что это направление 
также было популярно в этом сезоне. для въезда 
туда нужен только российский паспорт, QR-кодов 
и сертификатов о вакцинации местные власти не 
требовали. Второе место антальи по пассажиро-
потоку на курортных направлениях также законо-
мерно. «Выбирая его, турист понимает, что ему 
обеспечена хорошая погода, теплое море и каче-
ственный сервис»,— говорит госпожа Слухова.

Совладелец пермского оператора «Интерспут-
ник» Вадим Яхнин отмечает, что после открытия 
рейсов на турецкие курорты ажиотажного спроса 
на это направление не было. «С одной стороны, 
это опасения из-за коронавируса, с другой — по-
ток туда искусственно сдерживается, так как ряду 
категорий граждан либо прямо запрещено выле-
тать за рубеж, либо настоятельно не рекоменду-
ется»,— полагает эксперт. При этом он говорит, 
что «у турции есть свой клиент» и заполняемость 
выполненных рейсов была высокой. Наиболее 
активный рост турпотока отрасль зафиксировала, 

когда власти Краснодарского края запретили 
доступ в гостиницы и санатории туристов без 
QR-кодов. В это время для путешествия в турцию 
было достаточно только ПЦР-теста.

Перспективным направлением господин Ях-
нин считает Стамбул: «В октябре там стояла хоро-
шая погода, поэтому, с учетом очень низких цен 
на билеты, люди летали туда даже на уик-энд».

египетские отели, как говорит Вадим Яхнин, 
оставили российских туристов без спецпредло-
жений, что повлияло на количество чартеров. 
«Сейчас туристический поток ограничен и из-за 
опасений нового штамма коронавируса,— гово-

рит он,— но, думаю, египет свое возьмет, так как 
альтернативные зимние направления обойдутся 
гораздо дороже. Хотя если с февраля для пасса-
жиров авиарейсов будут введены QR-коды, это 
изменит все».

один из авиаэкспертов отмечает, что преобла-
дание рейсов на столичном направлении — черта 
всех региональных аэропортов России. «Мо-
сква — это центр деловой активности, ее аэро-
порты используются и для транзита,— поясняет 
он.— Проблема в том, что доля транзитных пас-
сажиров Большого Савино меньше 1%. В том же 
Кольцово (екатеринбург), в зависимости от авиа-

завихрения пассажиропотоКа по итогам теКущего 
года, международный аэропорт перми впервые в истории может обслужить 
более 2 млн человеК. традиционно основной трафиК приходится на мосКовсКое 
и питерсКое направления, а таКже черноморсКие и турецКие Курорты. в этом году 
базовой авиаКомпанией пермсКого аэропорта стала Red WinGs, Которая намерена 
развивать региональные рейсы по субсидируемым направлениям на российсКих 
лайнерах «сухой суперджет». эКсперты отмечают, что рано или поздно потоК 
субсидий соКратится. поэтому базового перевозчиКа необходимо будет удержать 
с помощью сКидоК на обслуживание или налоговыми льготами. МАКСИМ СТРУГОВ
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ПО ИТОгАМ 2021 МЕжДуНАРОДНый АЭРОПОРТ ПЕРМИ вПЕРвыЕ в ИсТОРИИ МОжЕТ ОбсЛужИТь бОЛЕЕ 2 МЛН чЕЛОвЕК



– без сомнения, начало про-
изводства мелованного карто-
на – главное событие года для 
предприятия и отрасли. влади-
мир Николаевич, как это повли-
яло в целом на предприятие и 
коллектив?

– Уходящий год для нас богат 
на события: это получение пер-
вого мелованного картона, до-
стижение качественных показа-
телей продукции, начало отгру-
зок, выстраивание долгосроч-
ных взаимоотношений с клиен-
тами. Очень важно, что одно-
временно с обновлением про-
изводственного процесса было 
положено начало формирова-
нию коллектива – компетентно-
го, сплоченного и ответственно-
го. Если в начале года мы имели 
производственные корпуса с на-
бором узлов и деталей в состоя-
нии пусконаладочных работ, то 
к концу года мы пришли с про-
фессиональной командой, кото-
рая имеет все компетенции, не-
обходимые для достижения це-
левых показателей: объема про-
изводства, ассортимента и каче-
ства продукции.

– Новый картон уже успел за-
рекомендовать себя на рынке?

– Новый картон зарекомен-
довал себя на рынке – мы успеш-
но продаем тестовые партии! 
Получение первого российского 
мелованного коробочного кар-
тона (FBB) – долгожданное со-
бытие не только для нас, но и 
для фармацевтической, косме-
тической, табачной и пищевой 
индустрии. Потребность в эко-
логичной, утилизируемой упа-
ковке растет, поэтому востребо-
ванность мелованного картона 
на рынке колоссальная. Сегодня 
основной объем производимой 
продукции мы успешно продаем 

крупным игрокам на рынке упа-
ковки и получаем от партнеров 
прекрасные отзывы о качестве. 
В будущем спрос на мелованный 
картон будет только расти, ведь 
сейчас наблюдается тренд на 
экологичную упаковку. Перспек-
тивы на этом рынке большие.

– как сегодня себя чувствует 
предприятие?

– Сейчас «КАМА» похожа 
на все быстрее «раскручиваю-
щийся» мощный механизм. Во 
всем, что касается развития, у 
нас год идет за пять лет. Мы од-
новременно ведем пусконалад-
ку и настраиваем все производ-
ственные процессы: если в нача-
ле года мы были сосредоточены 
только на производстве, то к кон-
цу 2021-го можем говорить о вы-
страивании социальной инфра-
структуры. У нас появилась эф-
фективная система внутренней 
коммуникации с сотрудниками, 
своя корпоративная культура, 
расширяется социальный пакет 
для сотрудников, активизирова-
лась и тема спорта: теперь у нас 
есть собственная футбольная ко-
манда «КАМА», которая успеш-
но выступает в «Ночной футболь-
ной лиге» Перми.

– с началом производства 
картона открылось более 400 
новых рабочих мест, и по ме-
ре развития производства про-
должают появляться вакансии. 
трудно привлекать кадры?

– Сначала этот процесс шел 
непросто. Предприятие, по су-
ти, создавалось с нуля, поэтому 
на старте мы были «темной ло-
шадкой». Это естественно. Но 
постепенно ситуация менялась. 
Сегодня соискатели сами пишут 
нам в соцсетях, звонят, интересу-
ются, есть ли вакансии. Это зна-
чит, что мы успешно формируем  

HR-бренд предприятия как рабо-
тодателя первого выбора – ме-
нее чем за год мы зарекомендо-
вали себя как устойчивого, раз-
вивающегося работодателя. Лю-
ди хотят у нас работать, потому 
что на «КАМЕ» интересно, а те-
перь еще и престижно.

– летом вы приступили к 
строительству нового комплек-
са локальных очистных соору-
жений, который оценивается 
в 1,1 млрд руб. Почему важно 
вкладываться в экологические 
проекты?

– Мы смотрим на несколько 
лет вперед, и сейчас начинаем 
готовиться к дальнейшему уве-
личению мощности производ-
ства мелованного картона, по-
этому локальные очистные со-
оружения – важный шаг в этом 
процессе.

Устойчивое развитие пред-
приятия возможно только на ос-
нове применения наилучших 
доступных технологий, которые 
обеспечивают безопасность, эф-
фективность, экологичность про-
изводственного процесса и, как 
следствие, конкурентоспособ-
ность выпускаемой продукции. 
В этом смысле экологичность – 
это запрос современного обще-
ства, это базис, на котором мы 
строим предприятие. Примене-
ние наилучших доступных техно-
логий обеспечивает совершенно 
новый подход к построению про-
изводственных процессов, но-
вый уровень качества жизни на-
ших сотрудников, жителей Крас-
нокамска в целом.

– совсем недавно была про-
ведена реорганизация: четыре 
юрлица, из которых ранее со-
стояло предприятие, объеди-
нены в одно – ооо «кама кар-
тоН». что дает это объедине-
ние?

– Это было сделано для по-
вышения эффективности и гиб-

кости работы предприятия. Кро-
ме того, у нас большие планы 
по расширению присутствия на 
рынке, и представлять себя на 
нем объединенной компани-
ей удобнее, чем несколькими 
предприятиями. Главным юрли-
цом мы выбрали ООО «КАМА 
КАРТОН», так как оно управляет 
производством нашей основной 
продукции.

– какие цели ставите на бу-
дущий год?

– Завершение пусконаладоч-
ных работ и наращивание объе-
мов производства. Это касает-
ся видов продукции – мелован-
ного картона, легкомелованной 
бумаги, и выход на «бенч» с ми-
ровыми лидерами по эффектив-
ности и производительности. 
Кроме того, нам предстоит вне-
дрить новую систему лесозаго-
товок. В середине декабря мы 
приступили к самостоятельно-
му освоению лесозаготовитель-
ных участков, где также внедря-
ем новые технологии лесополь-
зования, которые обеспечивают 
ускоренное восстановление ле-
сов. Отладка системы заготовки 
и поставок леса потребует значи-
тельных усилий.

В целом наша задача – к 
концу 2022 года настроить все 
производственные процессы 
на предприятии, включая тех-
нологии и персонал, таким об-
разом, чтобы быть готовыми к 
достижению плановых пока-
зателей производства и уве-
личению объемов потребле-
ния нашей продукции рынком. 
Нам есть к чему готовиться: ес-
ли учесть общий тренд на заме-
ну пластика бумажной и кар-
тонной упаковкой, то нас ждет 
кратный рост: для замены 1 кг 
пластика требуется примерно 
2,5 кг бумаги или картона, по-
этому в будущее мы смотрим с 
оптимизмом.

В будущее смотрим с оптимизмом
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В апреле этого года на краснокамском «КАМА 
КАРТОН» впервые в России началось производ-
ство мелованного коробочного картона (FBB). 
О том, насколько новый продукт оказался вос-
требованным на рынке, и о дальнейших пла-
нах компании рассказал генеральный директор 
предприятия Владимир Дружков.

авиаперевозКи

компании, этот показатель достигает 15%. так что 
говорить, что пермский аэропорт является хабом, 
пока нельзя». По его мнению, ситуация с транзи-
том может улучшиться в случае расширения сети 
субсидируемых маршрутов, главным образом за 
счет северных территорий. «если перевозчики 
сохранят цену на билет до Стамбула, сравнимую 
с перелетом до Москвы, то Пермь может стать 
транзитным пунктом по пути туда,— полагает со-
беседник «Guide — Итоги года».— а Стамбул — 
это место, откуда можно добраться практически 
в любую точку мира, не говоря уже о европе. тем 
более что рейсы оттуда выполняют все европей-
ские лоукостеры».

на честном слове и «Красном 
Крыле» В следующем году основным пере-
возчиком в Прикамье планирует стать компания 
Red Wings, которая летом получила статус базо-
вой авиакомпании международного аэропорта 
Пермь. Исторически базовой авиакомпанией 
Большого Савино были «Пермские авиалинии», 
образованные на базе Первого Пермского авиа-
ционного отряда. Но регулярные авиаперевозки 
авиакомпания прекратила еще в 2006 году. С тех 
пор базового перевозчика у пермского аэропорта 
формально не было.

Red Wings намерены перевезти около 400 тыс. 
пассажиров. Перед этим перевозчик объявил, что 
начинает работать по модели межрегионального 
лоукостера. В конце сентября Red Wings открыли 
из Перми прямые рейсы в астрахань, Махачкалу, 
Мурманск, омск и Челябинск. Как сообщил ди-
ректор авиакомпании евгений Ключарев, к кон-
цу декабря перевозчик забазирует в пермском 
аэропорту два-три самолета SSJ. до конца года 
в Пермском крае также должен быть зарегистри-
рован филиал Red Wings. В следующем году ком-
пания рассматривает вариант существенного рас-
ширения летной программы. Речь идет примерно 
о десяти субсидируемых рейсах и пятнадцати 
«коммерческих».

Экономическая модель Red Wings заключа-
ется в максимальном использовании поступле-
ний субсидий из бюджетов различных уровней. 
Сейчас основу флота перевозчика составляют 
14 единиц Airbus 320/321. авиакомпания эксплуа-
тирует также три широкофюзеляжных Boeing-777 
и семь лайнеров «Сухой Суперджет» SSJ-100. 
В ближайшие годы SSJ-100 должен стать ос-
новным типом воздушного судна во флоте ком-
пании. По словам господина Ключарева, к концу 
2023 года в ливрее Red Wings будут работать уже 
32 SSJ-100. Эти суда перевозчик получит в ли-
зинг при существенной поддержке федерального 
бюджета. так, по постановлениям правительства 
России за каждый SSJ-100 эксплуатант получает 
субсидию на оплату лизинговых платежей в раз-
мере 199 млн руб. и еще 140 млн под каждый борт 
для создания базы запасных частей и подготовки 
летного состава. Перевозчикам также частично 
компенсируется стоимость летного часа каждого 
из «Суперджетов» в размере 37,5 тыс. руб. при 
условии минимального налета 60 часов в месяц.

другое направление поддержки — прави-
тельственная программа субсидирования регио-
нальных воздушных перевозок, в рамках которой 
до 61% стоимости авиабилета субсидируется 
из бюджетов различных уровней. Все пять на-
правлений, открытых Red Wings осенью, явля-

АвИАПЕРЕвОзКИ

Red WinGs, пермсКий Край 
и «новапорт» договорились 
о создании в перми центра 
по техничесКому ремонту 
и обслуживанию ssJ-100



добросовестНое отНошеНие к клиеНтУ – одиН из ПриНциПов «УралбизНеслизиНга»
Пермская компания рассказывает о работе в новых реалиях рынка лизинга и подводит итоги уходящего года

в декабре в лизинговом сообществе прошло значимое собы-
тие – 20-я, юбилейная конференция «лизинг в россии – 2021». 
игроки отрасли «сверили часы» и наметили планы по разви-
тию. Пермская компания «Уралбизнеслизинг» подводит ито-
ги деятельности и рассказывает о трендах на рынке лизинга.

В 2021 году «УралБизнесЛизинг» 
вошел в топ-30 лизинговых компа-
ний страны по объему нового бизне-
са с показателем в 10,6 млрд рублей. 
Объем портфеля компании за девять 
месяцев этого года достиг отметки в 
21,03 млрд рублей (+47% к аналогич-
ному периоду 2020 года).

В лизинговом сообществе отме-
чают, что рынок успешно адаптиро-
вался к новым реалиям. Так, в этом го-
ду объемы нового бизнеса «УралБиз-
несЛизинга» стремительно прирос-
ли. «По-прежнему драйверами раз-
вития нашей компании на рынке яв-
ляются деловая репутация и клиент-
ский сервис, индивидуальный под-
ход к лизингополучателям, прозрач-

ность и скорость рассмотрения заяв-
ки. В компании за многие годы сфор-
мировался благоприятный внутрен-
ний климат, и он транслируется во 
внешнюю среду доброжелательно-
стью и взаимопомощью. За это нас 
ценят партнеры по бизнесу. Добросо-
вестное отношение к клиенту – один 
из принципов «УралБизнесЛизинга». 
По некоторым сегментам и отраслям 
мы задаем тренды и открываем воз-
можности для роста лизингополуча-
телей в виде спецпрограмм и префе-
ренций», – рассказывает исполни-
тельный директор «УралБизнесЛи-
зинга» Ольга Макарихина.

Новые вызовы рынка и испыта-
ние пандемией сподвигли оптимизи-

ровать бизнес-процессы. «Мы пере-
смотрели взаимодействие с партне-
рами и клиентами, переведя сдел-
ки в электронный формат. В 2021 го-
ду через ЭДО запустили подписание 
трехсторонних договоров с нашими 
контрагентами. Оригиналы докумен-
тов доступны в течение нескольких 
минут в день их подписания. В пла-
нах – и дальше развивать коммуника-
ции в онлайн-формате», – добавляет 
Ольга Макарихина.

В период пандемии компания за-
ключала соглашения с клиентами о 
реструктуризации просроченной за-
долженности. В 15% случаев клиен-
там была предоставлена отсрочка. 
Всего компания одобрила более 70% 
обращений, но у большей части кли-
ентов в процессе необходимость в 
реструктуризации отпала.

По словам Артема Шагалова, ре-
гионального директора «УралБиз-
несЛизинга» по Пермскому краю, 
один из трендов в этом году – рост 

розничного сегмента, в частности ав-
толизинга. Есть потенциал развития 
лизинговых проектов в лесной про-
мышленности края. Компания уча-
ствует в инициированных Фондом 
развития промышленности програм-
мах и предлагает специальные усло-
вия: займы по линии Фонда на покуп-
ку оборудования для лесопереработ-
ки, харвестеров и форвардеров в ли-
зинг под 1% годовых.

«Все чаще к лизингу обращают-
ся для финансирования инвестици-
онных проектов в разных сегмен-
тах экономики. А возрастающая по-
требность регионов в обновлении 
устаревших парков техники и обору-
дования стимулирует муниципаль-
ные компании обратиться к лизинго-
вой поддержке. Так, работа через си-
стему госзакупок открыла компании 
в этом году выход на Чукотский ав-
тономный округ и Мурманскую об-
ласть. Сегодня мы отгружаем в 70 ре-
гионов страны и продолжаем расти 

вместе с партнерами и клиентами в 
новых сегментах и территориях», – 
резюмирует Артем Шагалов.

perm.urbl.ru
г. Пермь: 8 (342) 207-11-07,  
БЦ «Green Plaza», оф. 1210
г. Чайковский: 8 (34241) 64-0-65, 
ул. Промышленная, 13, оф. 334 на
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ются субсидированными. В следующем году в 
список утвержденных минтрансом Пермского 
края «льготных» маршрутов вошли 16 россий-
ских направлений, а также рейс в Прагу. евгений 
Ключарев не отрицает, что переход на модель 
лоукостера стал возможен за счет субсидий, что 
дает возможность предложить клиентам привле-
кательные цены. В то же время он говорит и об 
«огромной работе внутри компании по снижению 
собственных издержек».

Кроме того, Red Wings, Пермский край и «Но-
вапорт» договорились о создании в Перми центра 
по техническому ремонту и обслуживанию SSJ-
100. объем инвестиций в этот проект может со-
ставить до 1,5 млрд руб. По мнению гендиректора 
«Новапорта», Пермь может стать основным ме-
стом обслуживания воздушных судов этого типа 
для перевозчика. По словам евгения Ключарева, 
центр может достичь компетенции, которая по-
зволит проводить обслуживание воздушных су-
дов уровня D-Сheck — одного из самых сложных 
и трудоемких. «Эта форма предполагает струк-
турную инспекцию воздушного судна»,— отме-
тил господин Ключарев. он сообщил также, что, с 
учетом развитого в регионе авиамоторостроения, 
компетенция центра может быть расширена до 
Shop Visit. Этот вид предполагает тяжелое обслу-
живание двигателей воздушных судов.

игра на удержание Cобеседник в руко-
водстве одной из региональных авиакомпаний 
убежден, что модель лоукостера Red Wings не 
может называться рыночной. «В классическом 
понимании деятельность лоукостера строится на 
снижении издержек,— уточняет он.— У той же 
„Победы“ это большой налет каждого воздушно-
го судна, до 14 часов в сутки, сокращенная до 25 
минут подготовка к полету, снижение затрат на 
уборку, быстрая посадка и высадка пассажиров. 
а в случае Red Wings все строится на поддержке 
государства».

есть опасения, что рано или поздно объем суб-
сидирования рейсов значительно снизится, после 
чего компания резко сократит количество базовых 
аэропортов. «три базовых аэропорта в радиусе 
600 км с точки зрения работы в рынке просто не 
нужны. Поэтому строительство центра техниче-
ского обслуживания и другой инфраструктуры, 
которую можно сдать перевозчику в аренду, про-
сто критически важно,— утверждает источник.— 
Центр должен стать своеобразным якорем для 
базового перевозчика, иначе Пермь может просто 
потерять базовую авиакомпанию. Чтобы уйти из 
аэропорта, ей нужно максимум два месяца».

Старший сотрудник института экономики 
транспорта Высшей школы экономики андрей 

Крамаренко считает маловероятным существен-
ное сокращение субсидий, но отмечает, «что 
такой риск есть». По его мнению, попытаться 
удержать базовую авиакомпанию оператор аэро-
порта может с помощью скидок на обслуживание. 
они могут предоставляться, например, за откры-
тие новых направлений или объем перевозок. 
«Но авиакомпании удерживаются, прежде всего, 
спросом. если он будет недостаточным, то ника-
ких возможных скидок просто не хватит»,— уве-
рен эксперт.

еще одной мерой, которую может предпри-
нять регион для развития авиаперевозок, могло 
бы стать предоставление налоговой льготы в слу-
чае регистрации воздушных судов в Прикамье. 
Сейчас собственники воздушных судов платят на-
лог на имущество и транспортный налог. Первый 
подлежит зачислению в бюджет субъекта РФ, а 
другой — в бюджет муниципальных образований.

В министерстве экономического развития 
Пермского края пояснили, что бюджеты местных 
образований на 2022 год уже утверждены, по-

этому вопрос о введении льгот по транспортному 
налогу «на данном этапе не рассматривается». 
При этом в регионе уже действует пониженная 
ставка в размере 0,1% по налогу на имущество 
для организаций, которые оказывают услуги по 
лизингу и аренде воздушных судов и оборудо-
вания. Эта же ставка применяется в отношении 
собственников воздушных судов с реактивными 
двигателями.

для лизингополучателей также существует 
дифференцированная ставка по налогу (от 0 до 
1,1%) при постановке в регионе на учет в качестве 
основного средства воздушного судна с реактив-
ным двигателем. она применяется для органи-
заций, основным видом деятельности которых 
является перевозка грузов, пассажиров и багажа 
воздушным транспортом.

директор агентства «авиапорт» олег Пантеле-
ев отмечает, что подобную практику уже применя-
ют другие субъекты. «действительно, налоговы-
ми льготами теоретически можно стимулировать 
собственника воздушного судна регистрировать 

его в каком-то регионе,— рассуждает он,— но 
нужно понимать, что конкуренция между субъ-
ектами может быть высокой. Налоговые льготы 
имеют смысл, если из-за этого будут снижены 
лизинговые платежи компаниям-эксплуатантам. 
тогда они заинтересованы начать развитие марш-
рутной сети именно из этого региона, а это вы-
годно его властям и жителям».

директор ао «авиакомпания „геликс“» Вадим 
Балдин считает, что если подходить к вопросу 
развития авиационных перевозок стратегически, 
то одним из конкурентных преимуществ региона 
может стать создание системы подготовки ка-
дров для отрасли. «если есть планы по созданию 
в Перми центра сервиса и ремонта SSJ, то почему 
бы не разработать программы обучения специ-
алистов по обслуживанию этого типа воздушных 
судов? тем более подходящие учебные заведения 
для этого в Прикамье есть»,— говорит он. госпо-
дин Балдин полагает, что в этом могут быть за-
интересованы как представители отрасли, так и 
власти с учреждениями образования. n
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В канун Дня энергетика в филиале «Россети 
Урал» – «Пермэнерго» подвели предваритель-
ные производственные итоги 2021 года. В не-
простых условиях энергетики справились 
с объективными сложностями, обеспечили 
надежное электроснабжение потре бителей, 
сохранили высокий темп развития.

сложНыЙ вызов
Пандемия создала большие 

трудности для экономики Прика-
мья, для функционирования пред-
приятий.

В «Пермэнерго» все возникаю-
щие в 2021 году проблемы успешно 
решались.

На протяжении всего периода 
реализовывались мероприятия, ко-
торые позволили свести к миниму-
му риски заболеваний сотрудников. 
На пике ограничений максимально 
возможное количество сотрудни-
ков аппарата управления и персо-
нала производственного блока пе-
реводилось на работу в удаленном 
режиме без снижения эффективно-
сти деятельности. Также было орга-
низовано дистанционное обслужи-
вание клиентов.

С целью защиты персонала от ко-
ронавирусной инфекции за два года 
пандемии работникам было выдано 
почти 863 тыс. единиц средств ин-
дивидуальной защиты, в том числе 
в 2021 году – 388 тыс. единиц. Сфор-
мирован постоянно пополняемый 
запас масок и антисептиков.

Было организовано регулярное 
тестирование на COVID-19 сотрудни-
ков «Пермэнерго». В общей сложно-
сти проведено свыше 8100 тестов.

«Пермэнерго» в числе первых 
предприятий в Пермском крае при-
ступило к вакцинации сотрудников. 
По состоянию на начало декабря 
2021 года привито около 80 процен-
тов сотрудников предприятия.

Реализация мер по сохранению 
здоровья персонала позволила не 
допустить снижения надежности и 
качества услуг по электроснабже-
нию.

обесПечеНие НадежНости
Новые вызовы стали испытани-

ем для электросетевого комплекса. 
При этом энергетики «Пермэнерго» 
не допустили сбоев. Ремонты про-
водились в срок, мероприятия по 
подготовке к прохождению осенне-
зимнего периода максимальных на-
грузок выполнялись в полном объ-
еме.

Так, на реализацию мероприя-
тий по ремонту объектов электросе-
тевого хозяйства в 2021 году филиа-
лом «Пермэнерго» было направле-
но 817 млн рублей. В частности, вы-
полнен комплексный ремонт 14 под-
станций 35–110 кВ, 627 трансформа-
торных подстанций и распредели-
тельных пунктов, более 3900 км ли-
ний электропередачи всех классов 
напряжения. Расчищено более 4200 
гектаров просек линий электропере-
дачи.

Более того, энергетики заботи-
лись не только о надежности элек-

троснабжения потребителей, но и о 
бесперебойности оказания услуги.

В 2021 году в филиале «Перм-
энерго» был успешно внедрен метод 
производства работ под напряжени-
ем без отключения потребителей.

Первыми новые технологии про-
изводства работ применили брига-
ды Восточного и Пермского райо-
нов электрических сетей. Они про-
извели без снятия напряжения за-
мену дефектных изоляторов на вы-
соковольтных линиях. Если бы ра-
боты выполнялись обычным спосо-
бом, потребители оставались бы без 
электроэнергии в течение несколь-
ких часов.

Внедрение технологии произ-
водства работ под напряжением – 
важный шаг в рамках реализации 
клиентоориентированного подхо-
да. Новый метод работ снижает не-
доотпуск электроэнергии, сокраща-
ет время выполнения работ, увели-
чивает срок службы коммутацион-
ного оборудования.

иНвестиции
Даже в период пандемии эко-

номика продолжает развиваться. 
А следовательно, ей нужны новые 
энергомощности. Общий объем ин-
вестиционной программы фили-
ала «Пермэнерго» по финансиро-
ванию в 2021 году составил более 
4,9 млрд рублей, по освоению – бо-
лее 4,8 млрд рублей. Всего в течение 
года филиалом «Пермэнерго» вве-
дено в строй 115 МВА новой мощно-
сти, построено и реконструировано 
690 км линий электропередачи.

Среди наиболее значимых про-
ектов инвестпрограммы «Перм-
энерго» – реконструкция воздушной 
линии 110 кВ «Горная – Метанол» I, II 
цепь, «Кизеловская ГРЭС-3 – Горная» 
I, II цепь (1–3 этап) для повышения 
надежности электроснабжения ПАО 
«Метафракс», реконструкция линии 
110 кВ «Титан – Соликамск» цепь I, 
II и отпайка на подстанцию 110 кВ 
«Минерал» (этапы 1–2) для улучше-
ния электроснабжения Березников-
ско-Соликамского узла, строитель-
ство кабельной линии 110 кВ «Да-
нилиха – Берег» (1 этап), призван-
ной повысить надежность электро-
снабжения центральной части горо-
да Перми.

По всеЙ территории края
Подключение новых потребите-

лей к электрическим сетям – важное 
направление деятельности «Перм-
энерго».

В 2021 году «Пермэнерго» ис-
полнило около 11 тыс. договоров 
технологического присоединения.

Среди крупных объектов, при-
соединенных к сетям «Пермэнер-

го» – новые жилые комплексы в раз-
личных районах города Перми, в том 
числе ЖК «Брауни» на Декабристов, 
16а, «Квартал Маасдам» на ул. Тепло-
горской, 24, дом «Символ» по ул. Кар-
пинского, 65, «Дом Дружба» на Ин-
женерной, 36, а также многоквартир-
ные жилые дома в г. Березники (ми-
крорайон «Любимов», квартал № 6).

Была создана электросетевая 
инфраструктура для социально зна-
чимых объектов: детских садов, 
школ, поликлиник, сельских вра-
чебных амбулаторий, фельдшерско-
акушерских пунктов по всей терри-
тории Пермского края.

УмНыЙ Учет
В 2021 году энергетики «Перм-

энерго» продолжали развивать си-
стему интеллектуального учета элек-
троэнергии. Всего было смонтиро-
вано 72 тыс. умных приборов учета 
российского производства.

Установка интеллектуальных при-
боров учета электроэнергии позволя-
ет не только повысить качество и точ-
ность учета электроэнергии, но и опе-
ративно выявлять очаги ее потерь, 
обеспечивать интеллектуальное 
управление энергопотреблением.

Модернизация систем учета 
электроэнергии является одним из 
элементов цифровой трансформа-
ции электросетевого комплекса. Она 
позволяет внедрить новые сервисы 
для потребителей (расширенное та-
рифное меню, дистанционный сбор 
показаний, фиксация отключений, 
наблюдение в онлайн-режиме за ка-
чеством электроэнергии и выявле-
ние неполадок в работе сети), соз-
дает условия для повышения эффек-
тивности работы сетевого комплек-
са, улучшения показателей качества 
и надежности электроснабжения по-
требителей.

ПовышеНие мобильНости
Сети «Пермэнерго» протянулись 

на многие тысячи километров по все-
му Пермскому краю и зачастую нахо-
дятся в труднодоступных местах.

Стихийные природные явле-
ния периодически нарушают элек-
троснабжение отдаленных террито-
рий. Чтобы ликвидировать послед-
ствия ударов стихии как можно бы-
стрее, необходима качественная, 
современная техника. И автопарк 
«Пермэнерго» технически соответ-
ствует всем нормам мобильности. 
Так, в 2021 году приобретено более 
60 единиц техники, в том числе бри-
гадные автомобили «Соболь», вы-
сокопроходимые бригадные маши-
ны «Садко NEXT», седельные тягачи, 
оснащенные кранами-манипулято-
рами, бурильно-крановые машины 
«Садко NEXT», автокраны, автоги-
дроподъемники, снегоходы.

безоПасНость 
Превыше всего
Пандемия – не единственный 

риск для здоровья энергетиков. 
Электроэнергетика – травмоопас-
ная отрасль, и чтобы свести до ми-
нимума вероятность несчастных 
случаев на производстве, в «Пермэ-
нерго» создана и реализуется про-
грамма мероприятий по предотвра-
щению производственного травма-
тизма.

Данная программа включа-
ет 42 мероприятия. Среди осущест-
вляемых мер – создание образцо-
вых целевых инструктажей в видео-
формате при допуске на работы, ор-
ганизация проверок бригад дежур-
ными по охране труда, организация 
обучения, тренингов руководителей 
структурных подразделений и спе-
циалистов по охране труда, прове-
дение бенчмаркинга подразделе-
ний по охране труде, приобретение 
современных средств индивидуаль-
ной защиты, строительство учебных 
полигонов.

В филиале «Пермэнерго» соз-
дан совет по охране труда. Органи-
зован смотр-конкурс на лучшее про-
изводственное отделение по охра-
не труда. Ежемесячно главный ин-
женер «Пермэнерго» проводит пря-
мые линии для работников по во-

просам улучшения условий и охра-
ны труда.

равНеНие На лУчших
Главное достояние любого пред-

приятия – это люди. Преданные сво-
ему делу, профессионально выпол-
няющие свою работу. «Пермэнерго» 
гордится своими передовиками.

В 2021 году сразу два работника 
предприятия получили почетное зва-
ние «Заслуженный энергетик Россий-
ской Федерации». Высокой наградой 
отмечены электромонтер оператив-
но-выездной бригады Южного рай-
она электрических сетей производ-
ственного отделения «Пермские го-
родские электрические сети» Анато-
лий Бажутин и заместитель главно-
го инженера «Центральных электри-
ческих сетей» Александр Сальников.

Почетной грамотой Президен-
та России награжден электромонтер 
Чернушинского района электриче-
ских сетей производственного отде-
ления «Чайковские электрические 
сети» Сережа Галияхметов.

Лучшим рационализаторским 
коллективом компании «Россети 
Урал» признано производственное 
отделение «Кунгурские электриче-
ские сети». Сотрудники Кунгурских 
электрических сетей подали 14 ра-
ционализаторских предложений по 
различной тематике: «Эксплуатация 
распределительных сетей», «Экс-
плуатация зданий, сооружений, спе-
циальной техники», «Производ-
ственная безопасность и охрана тру-
да», «Мониторинг и диагностика», 
«Информационные технологии, си-
стемы связи».

Достойно выступили энергети-
ки «Пермэнерго» и в межрегиональ-
ных корпоративных конкурсах про-
фессионального мастерства. Так, на 
соревнованиях водителей и маши-
нистов спецтехники компании «Рос-
сети Урал» победителями в скорост-
ном маневрировании на автомоби-
лях «Лада Ларгус» и УАЗ-390995 ста-
ли, соответственно, Александр Нау-
мов и Сергей Бобылев.

Развиваться, сохраняя стабильность
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«Коммерсантъ» подвел итоги делового сезона 2020–2021

Быть в печати

3 декабря 2021 года на площад-
ке Morion Digital состоялась 8-я це-
ремония вручения премии «Твер-
дые знаки», учрежденной газетой 
«Коммерсантъ-Прикамье». Были 
объявлены победители в восьми 
номинациях. В церемонии награж-
дения приняли участие представи-
тели экономической и политиче-
ской элиты Прикамья.

Традиционно «Коммерсантъ» 
выбирает лучшее по итогам дело-
вого сезона 2020–2021: людей, яв-
ления, проекты. Премия «Твердые 
знаки» вручается за наиболее яр-
кие успехи и достижения в самых 
разных отраслях экономики Перм-
ского края.

Открывая мероприятие, глав-
ный редактор пермской редакции 
«Коммерсантъ» Вячеслав Суханов 
заметил, что премия стала тради-
ционным мероприятием, на кото-

ром первые лица региона встре-
чаются, обмениваются новостями. 
«Этот деловой сезон из-за панде-
мии был сложным и потребовал 
невероятной смелости от наших ге-
роев. Они не боялись открыто вы-
ражать свое мнение, начинали но-
вые рискованные проекты. Именно 
такие моменты нам больше всего 
запомнились в этом деловом сезо-
не»,— отметил Вячеслав Суханов.

В номинации «Самый полез-
ный человек для бизнеса» побе-
дителем стал председатель регио-
нального отделения «Деловой Рос-
сии», гендиректор Краснокамско-
го ремонтно-механического заво-
да Дмитрий Теплов за готовность 
всегда дать совет, как улучшить биз-
нес-климат в регионе. Господин Те-
плов —  один из самых активных 
участников бизнес-сообщества. Он 
не только является членом почти 

всех профильных комитетов, дей-
ствующих в регионе, но и их актив-
ным участником, и всегда вникает 
в обсуждаемую проблему и выска-
зывает свое мнение.

Награду за «Инвестиционное 
мужество» получил бизнесмен 
Олег Сасунов за возобновление 
текстильного производства на базе 
обанкротившейся Лысьвенской чу-
лочно-перчаточной фабрики. Олег 
Сасунов сейчас налаживает работу 
на текстильной фабрике и намерен 
возродить предприятие, обладаю-
щее богатой историей.

В номинации «Все свое: импор-
тозамещение» обладателем «Твер-
дого знака» стала Группа компаний 
«Юговской КМП» — за вхождение 
в восьмерку производителей сы-
ра в РФ.

В номинации «Слово с твер-
дым знаком» редакция отметила 

экс-председателя правления Про-
инвестбанка Александра Воронцо-
ва за твердость в отстаивании сво-
ей позиции в сложной ситуации. 
Таким образом редакция реши-
ла выразить свое уважение к пози-
ции экс-банкира, который вступил в 
спор с Центробанком, защищая ин-
тересы своих коллег и клиентов.

Номинацию «Славный ма-
лый» получила семейная пицце-
рия Petruccio за вывод собствен-
ного бренда на столичный рынок. 
Компания планирует тиражировать 
свой проект и в другие регионы.

В номинации «Право на глас-
ность» журналисты отметили ди-
ректора УК «Столица» Константина 
Копытова, отличившегося остры-
ми высказываниями. Он не раз ста-
новился героем публикаций, ком-
ментируя ограничения, связанные 
с пандемией. Владельцы торговых 

центров столкнулись с массовы-
ми проверками соблюдения пред-
писаний, которые не всегда бы-
ли оправданны. Константин Копы-
тов комментировал эту ситуацию, 
отмечая, что сейчас отрасль испы-
тывает колоссальный стресс, в то 
время как торговые центры вовсе 
не являются местами повышенно-
го риска заражения COVID-19. «Лю-
ди заражаются в семьях, в больни-
цах, на работе. Да и карантинный 
режим, в принципе, уже давно не 
соблюдается: все свободно ездят в 
отпуск, проводятся массовые меро-
приятия. Это в первую очередь вли-
яет на заболеваемость»,— заявлял 
изданию Константин Копытов.

В номинации «Новые земли» 
за вклад в редевелопмент террито-
рий журналисты вручили награду 
исполнительному директору ООО 
«Ла Терра» Евгению Каштанову за 
открытие ТРК «Планета».

В номинации «Green go» награ-
ду получил генеральный директор 
ООО «Кама Картон» и ООО «ЦБК 
Кама» Владимир Дружков. Груп-
па компаний «Кама» была отмече-
на за начало строительства новых 
очистных сооружений.

В рамках церемонии награжде-
ния был представлен уникальный 
спектакль «Нам ли быть в печати», 
который исполнили артисты школы 
ораторского мастерства «Так-то da 
school». Сценарий был написан ре-
дактором тематических приложе-
ний газеты «Коммерсантъ-Прика-
мье» Ириной Сухановой в соавтор-
стве с режиссером-постановщиком 
спектакля Надеждой Трубиной и рас-
сказывал о трудовых буднях обыч-
ной редакции. Украсили действие 
артисты балета Панфилова, вокаль-
ный проект ROSSO и Сергей Ефимов, 
а также фокусник Михаил Бастраков.

«Этот спектакль мы показали 
не случайно. Дело в том, что в сле-
дующем году редакции “Коммер-
сантъ в Перми” исполняется 20 лет. 
И мы хотели показать закулисье на-
шей работы. Спектакль мы назвали 
“Нам ли быть в печати”. И нет ника-
ких сомнений, что ответ на этот во-
прос однозначный: “Коммерсан-
ту” быть!» — подвела итоги вечера 
директор «Коммерсантъ в Перми» 
Людмила Крошечкина.

ОфИцИАЛьНый ПАРТНЕР ПАРТНЕРы ПРОМО-ПАРТНЕРы
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«Самый ПолезНый человек для бизНеСа»
дмитрий Теплов
За готовность всегда дать совет, как улучшить бизнес-климат в регионе

«вСе Свое: имПорТозамещеНие»
Гк «Юговской кмП»
За вхождение в восьмерку производителей сыра в РФ

«Слово С Ъ зНаком»
александр воронцов 
За твердость в отстаивании своей позиции в сложной ситуации

«иНвеСТициоННое мужеСТво»
олег Сасунов 
За открытие нового бизнеса и возобновление текстильного производства  
на базе Лысьвенской чулочно-перчаточной фабрики

«Право На ГлаСНоСТь»
константин копытов
За открытое выражение мнения по самым острым вопросам

«СлавНый малый»
Семейная пиццерия Petruccio 
За вывод собственного бренда на столичный рынок

«Новые земли»
Трк «Планета»
За вклад в редевелопмент территорий

«Green Go. за вклад в эколоГичеСкие ПроекТы»
Группа компаний «кама» 
За начало строительства новых очистных сооружений



Алексей Дёмкин был назначен временно исполняющим 
обязанности главы Перми 16 декабря 2020 года. В конце 
марта, официально вступая в должность, он пообещал 
«не подвести» пермяков. В преддверии Нового года под-
водим предварительные итоги работы Алексея Дёмки-
на на посту мэра краевой столицы.

За минувший год Алексей 
Дёмкин существенно обновил го-
родскую команду. В то же время 
глава города отмечает, что пре-
емственность власти сохрани-
лась и продолжается планомер-
ная реализация поставленных 
ранее задач. «Я, подхватив зна-
мя своих предшественников, по-
старался его не уронить», – отме-
чает мэр. Эксперты считают, что 

кадровые решения были обосно-
ванными.

«Главный итог года Алексея 
Дёмкина – сформирована адек-
ватная Пермская городская дума. 
По итогам очень непростой кампа-
нии, на фоне протестного голосо-
вания большинство мест в предста-
вительном органе заняли сторон-
ники действующего главы. В ходе 
кампании глава проявил себя как 

жесткий и последовательный ме-
неджер, в нынешние кризисные 
времена эти качества дорогого сто-
ят, – рассуждает политолог Сергей 
Ильин. – Готовность принимать не-
популярные решения, решать ко-
пившиеся годами проблемы – то, 
что диктует время. Это первое. Вто-
рое – в мэрии полным ходом идет 
кадровая ротация, в том числе и с 
поколенческой точки зрения. В том 

числе и на уровне районных адми-
нистраций. Это позитивный про-
цесс, который давно назрел».

строили и достроили
Совместными усилиями но-

вой команде предстоит реализо-
вать ряд крупных проектов и под-
готовить город к 300-летию. В этом 
году город напоминал одну боль-
шую стройку. Удалось завершить 
ряд довольно сложных проектов, в 
том числе реконструкцию ул. Геро-
ев Хасана, которая продолжалась 
несколько лет. На этом объекте бы-
ли полностью заменены коммуни-
кации, проведено сложнейшее пе-
реустройство газопроводов, «лив-
невки», силовых кабелей и других 
систем. Новая дорога с шестипо-
лосным движением была введена 
в эксплуатацию осенью текущего 
года, и, по словам Алексея Дёмки-
на, «многие жители и гости, приез-
жающие со стороны Екатеринбур-
га, наконец-то выдохнули».

Еще один важный для города 
проект – ул. Строителей. В октябре 
здесь было открыто четырехполос-
ное движение на участке от ул. Ку-
фонина до ул. Желябова. Как от-
мечают в мэрии, объект находит-
ся в ведении краевых властей, но, 
поскольку находится на террито-
рии города, Алексей Дёмкин неод-
нократно выезжал на него и лично 
контролировал ход работ. Город-
ские власти готовы подключиться к 
работе и на последующих этапах ре-
конструкции ул. Строителей.

Кроме того, в 2021 году закон-
чен ремонт ул. Карпинского на 
участке от ул. Советской Армии до 
ул. Архитектора Свиязева, завер-
шается строительство совершенно 
новой ул. Маршала Жукова.

В целом строительству, ремон-
ту и содержанию дорог уделяется 
самое пристальное внимание. Ра-
боты ведутся в рамках сразу не-

скольких программ, в том числе 
и по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги». Ежегодно в 
Перми в нормативное состояние 
приводится более 1 млн кв. м до-
рожного покрытия. В 2021 году об-
щий объем финансирования ре-
монта объектов улично-дорож-
ной сети составил 1,4 млрд руб. 
На эти средства реконструировали 
27 улиц, установили 10 новых све-
тофоров и модернизировали пять 
устаревших.

Также уже проведены аукци-
оны на выполнение работ по нац-
проекту «Безопасные качествен-
ные дороги» на следующий год, 
чтобы подрядчики могли присту-
пить к ремонту, как только позво-
лят погодные условия.

Подвижки в ПодвижНом
Серьезные изменения про-

изошли и в транспортной отрас-
ли Перми. В частности, обновля-
ется подвижной состав городско-
го электрического транспорта, ка-
питально ремонтируются трам-
вайные пути. А по ул. Революции 
в этом году была запущена новая 
трамвайная ветка.

Пермь вошла в число горо-
дов-участников пилотного про-
екта комплексной модернизации 
электротранспорта, который реа-
лизуется при поддержке корпора-
ции ВЭБ.РФ. В рамках этого проек-
та в ближайшую трехлетку в Перми 
планируется построить новое де-
по, отремонтировать 50 км трам-
вайных путей, модернизировать 
10 тяговых подстанций и закупить 
50 новых трамваев.

«При поддержке краевых вла-
стей, с участием федерального фи-
нансирования мы планируем мо-
дернизировать наш электриче-
ский транспорт, полностью перей-
ти на новый тип трамваев», – сооб-
щил мэр.

«Город засияет новыми красками»

По ул. Революции в этом году была запущена новая трамвайная ветка



НеПоПУлярНо, 
Но Необходимо
Однако в этой сфере были и не-

однозначные решения, вызвавшие 
большой резонанс среди пермяков. 
В частности, повышение тарифа на 
проезд в общественном транспор-
те до 33 руб. за одну поездку. Та-
риф в Перми давно не соответство-
вал экономически обоснованному. 
После повышения он будет сопоста-
вим с ценой на проезд в других го-
родах-миллионниках.

Для горожан администрация 
разработала новое тарифное ме-
ню, позволяющее экономить на 
поездках. Цена на безлимитные 
проездные по сравнению с про-
шлым годом снизится в среднем на 
25%. Еще один бонус для владель-
цев проездных – возможность при-
обрести их в мобильном приложе-
нии «Транспортная карта Пермь». 
Эта опция станет доступна в янва-
ре. Таким образом, тариф вырас-
тет для граждан, которые пользу-
ются общественным транспортом 
нерегулярно.

Эксперты отмечают, что дан-
ное решение утвердило Алексея 
Дёмкина в глазах депутатов и об-
щественности как сильного руко-
водителя.

Михаил Майоров, политиче-
ский эксперт:

– Алексей Дёмкин показывает, 
с одной стороны, открытость и го-
товность к конструктивному диа-
логу и ответам даже на неудобные 
вопросы со стороны общественно-
сти. С другой, демонстрирует ли-
дерские качества, настойчиво и ре-
шительно принимая непростые ре-
шения, которые могут оказать по-
ложительное влияние на развитие 
города. В том числе – изменение 
тарифов. Кстати, поддержка ново-
го тарифного меню Пермской гор-
думой говорит об уважении, кото-
рым глава города пользуется сре-
ди своих бывших коллег по депу-
татской работе.

больше школ – 
больше мест
Традиционно большая часть 

расходов городского бюдже-
та приходится на сферу образо-

вания. Здесь городским властям 
удалось добиться особенных 
успехов. Так, в этом году в раз-
ных районах города были откры-
ты сразу четыре крупных детских 
сада. После замены подрядчика 
и увеличения финансирования 
смогли завершить строительство 
школы №93 «Фотоника». В начале 
года приняла учеников гимназия 
№3 в Орджоникидзевском райо-
не. К сдаче готовится новое зда-
ние школы «СинТез» на ул. Юнг 
Прикамья, 3, рассчитанное на 
1100 учащихся.

Кроме того, произошло еще 
одно значимое событие: после су-
дебных разбирательств в муници-
пальную собственность было пе-
редано здание школы в ЖК «Арсе-
нал».

«Эта школа – долгожданный 
объект для пермяков, особен-
но для проживающих в ЖК «Арсе-
нал». Они неоднократно обраща-
лись в администрацию города и 
вышестоящие инстанции с прось-
бой быстрее запустить школу», – 
рассказал Алексей Дёмкин.

С 1 декабря заниматься в новой 
школе начали ученики 1–4-х клас-
сов. Мэр пообещал, что с нового го-
да образовательное учреждение 
начнет функционировать в полном 
объеме.

Параллельно идут работы по 
ремонту школ, детских садов и уч-
реждений дополнительного обра-
зования. В 2021 году в рамках му-
ниципальных программ на эти це-
ли из бюджета Перми было вы-
делено 369,3 млн руб. В 2022 го-
ду планируется направить уже 
420,3 млн руб.

«комфорт, о котором 
мы часто говорим»
Беспрецедентный объем 

средств (3 млрд руб.) в 2021 году 
был выделен на расселение пер-
мяков из ветхого и аварийного 
жилья.

«Год от года, видя, как в регио-
не реализуется программа, Феде-
рация наращивает объемы финан-
сирования. Хотелось бы быстрее 
убрать с лица города аварийное 
жилье, застроить эти территории 

новыми домами, чтобы люди полу-
чили тот комфорт, о котором мы ча-
сто говорим», – объясняет Алексей 
Дёмкин.

В целом с начала года в Пер-
ми было снесено 18 аварийных до-
мов, расселены более 1,4 тыс. че-
ловек.

Кроме того, в 2021 году было 
принято решение строить муни-
ципальные дома. Три из них (один 
в Индустриальном районе и два в 
Дзержинском) планируется сдать 
в ближайшие два года. В планах – 
выделение под эти цели земель-
ных участков в Кировском и Сверд-
ловском районах.

«Как правило, люди не хотят 
переезжать из центра города в от-
даленные районы, и мы уходим в 
судебные тяжбы, которые длятся 
не по одному году. Запустив меха-
низм строительства муниципаль-
ных домов в каждом районе Пер-
ми, мы существенно упростим су-
дебные споры и сэкономим бюд-
жетные средства, потому что когда 
заказчиком выступает городское 
Управление капитального строи-
тельства, цена жилья получается 
ниже», – считает мэр.

для молодых 
и мНогодетНых
Продолжается реализация 

программы «Молодая семья». В 
этом году из федерального, кра-
евого и городского бюджетов вы-
делено 196,6 млн руб. – на данный 
момент сертификаты на компенса-
цию стоимости жилья уже получи-
ли 366 молодых семей Перми. До 
конца года улучшить свои жилищ-
ные условия смогут еще 79 семей.

Ведется работа и по предостав-
лению земельных участков много-
детным семьям Перми. Так, 28 де-
кабря состоится распределение 
149 участков, расположенных в Га-
мово.

В ходе прямого эфира Алексей 
Дёмкин напомнил и об альтерна-
тивных вариантах: «По решению 
региональных и городских властей 
взамен земельного участка много-
детные семьи могут получить еди-
новременную денежную выплату. 
Для некоторых это более удобно. 
Под эти цели мы предусматриваем 
определенные средства, и в после-
дующие годы мы также будем осу-
ществлять выплаты».

связка сработала
В Перми в рамках различных 

программ ведется планомерная 
работа по благоустройству обще-
ственных пространств и дворов. 
Например, в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» в 2021 
году в краевой столице обнови-
ли 66 дворов, объединяющих 106 
многоквартирных домов. Кроме 
того, 119 детских комплексов поя-
вились по программе обустройства 
детских игровых площадок.

Полностью обновлена набе-
режная Камы: на всем ее протяже-
нии – от Речного вокзала до порта 
Пермь – появилось множество бла-
гоустроенных зон для прогулок, се-
мейного и активного отдыха.

По словам Михаила Майоро-
ва, в ходе предвыборной кампании 
Дмитрий Махонин и Алексей Дём-
кин показали себя лидерами, го-
товыми брать на себя ответствен-
ность за развитие Перми и регио-
на. «После выборов работа в по-

стоянном взаимодействии продол-
жилась, и это также характеризу-
ет нынешнее руководство города 
и края как сильных управленцев, 
способных добиться видимых ре-
зультатов», – считает эксперт.

«ПолНыЙ коНстрУктив 
с краем»
В тандеме с краевыми вла-

стями реализуется и проект 
«Пермь-300». Благодаря значи-
тельному федеральному и краево-
му софинасированию в столице ре-
гиона строится и реконструируется 
множество крупных объектов.

«Полный конструктив с кра-
ем – это некая константа, которая 
позволяет двигать вперед мас-
штабные городские проекты в сфе-
ре дорожного строительства и раз-
вития инфраструктуры», – считает 
Сергей Ильин.

Полным ходом идет рекон-
струкция городских скверов и пар-
ков, начато возведение нового зда-
ния Пермской художественной га-
лереи, разработан проект «Зеле-
ное кольцо», предусматривающий 
обустройство природных парков в 
долинах малых рек Егошихи и Да-
нилихи.

К 2023 году планируется завер-
шить комплексное благоустрой-
ство 66-го квартала эспланады, 
сквера у гостиницы «Урал», набе-
режной Камы в Кировском райо-
не, Комсомольского проспекта и 
ул. Ленина.

«Уже видно, как преображает-
ся Комсомольский проспект. Про-
должается ремонт ул. Ленина. Эти 
улицы строятся по новым стандар-
там: с удобными парковками, ве-
лодорожками, тротуарами, пра-
вильным разделением потоков. 
Поверьте, поток транспорта, спо-
собного проехать по этим улицам, 
нисколько не упадет. Все транс-
портные схемы неоднократно про-
считывались. Помимо реконструк-
ции дорог, на этих улицах будут от-
ремонтированы фасады домов, 
организована архитектурная под-
светка. Город засияет новыми кра-
сками», – резюмирует Алексей 
Дёмкин. М
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Строительству, ремонту и содержанию дорог уделяется самое пристальное внимание

Полностью обновлена набережная Камы
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КуЛьТуРА

Культура

приходите online В 2021 году из-за ко-
видных ограничений серьезно снизилась посеща-
емость пермских музеев.

«общая посещаемость в галерее снизилась на 
20%, но зато посещаемость онлайн выросла на 
25%»,— сообщила директор Пермской художе-
ственной галереи Юлия тавризян. она отмечает, 
что в этом году стало больше детских визитов, 
которые являются бесплатными, а платную по-
сещаемость пока не удалось довести до плани-
руемых цифр. «однако нас все равно радует, что 
система образования — детские сады, школы, 
средние профессиональные образовательные уч-
реждения вновь возвращаются в музеи, приходят 
активно»,— говорит госпожа тавризян. анало-
гичную ситуацию отмечают в Пермском краевед-
ческом музее. «если в 2019 году в наши филиалы 
пришли 430 тыс. человек, то в 2020-м почти в три 
раза меньше — 166 тыс., но это понятно, ведь 
значительную часть прошлого года музеи были 
закрыты. В этом году нас не закрывали на такое 
долгое время, поэтому сейчас посетителей боль-
ше, чем в 2020 году — на данный момент 208 тыс. 
посетителей офлайн. Конечно, хотелось бы боль-
ше, но, с одной стороны, это связано с ограни-
чениями на проведение массовых мероприятий, 
с другой — не исключено, что часть наших по-
сетителей старается минимизировать посещение 
публичных мест»,— рассказали в музее.

антиковидные меры стимулируют развитие 
онлайн-форматов. В 2021 году активно развива-
лась работа галереи в онлайн-формате: пользо-
ватели участвовали в мастер-классах, смотрели 
онлайн-выставки. ПХг получила грант Благотво-
рительного фонда Владимира Потанина в про-
грамме «общее дело» и смогла усилить мате-
риальную базу для создания онлайн-программ, 
наладила работу в виртуальном режиме с дет-
ским онкогематологическим центром им. гааза, с 
которым галерея сотрудничает много лет. Крае-
ведческий музей также адаптировался под новые 
реалии — в 2021 году часть мероприятий, пла-
нировавшихся как крупные гулянья (например, 
Масленица в «Хохловке»), состоялись в формате 
более камерных, рассчитанных на малые группы.

Некоторые события провели в онлайн-форма-
те, что позволило музею увеличить охват аудито-
рии. Например, на детскую палеонтологическую 
конференцию поступили работы, посвященные 
исследованиям в нескольких регионах России: от 
Ленинградской и Ярославской областей на западе 
до Челябинской области и Кузбасса на востоке. 
В музее считают, что из-за продолжающейся 

пандемии вряд ли ситуация с посещаемостью 
заметно улучшится в 2022 году, но надеются, 
что посещаемость вырастет хотя бы немного. 
«Поэтому мы, как и другие музеи страны, разра-
батываем предложения по учету онлайн-посети-
телей как „полноправных“ участников музейных 
программ — для музея создание качественных 
онлайн-продуктов так же интересно и времяза-
тратно, как и создание выставок»,— пояснили в 
Пермском краеведческом музее.

Несмотря на трудности, музеи готовы встре-
тить посетителей новыми программами. В Перм-

ской художественной галерее отмечают, что им 
удалось реализовать все планы, которые были 
намечены в начале года. «Мы открыли шесть 
выставок, и седьмая откроется 16 декабря. Мы 
реализовали образовательную программу на на-
ших детских выставках, организуемых совмест-
но с „Метафракс групп“. Выставка „Неземная 
красота“ получила позитивный отклик далеко за 
пределами Перми и Пермского края (сейчас она 
показывается в губахе) от всех ведущих специ-
алистов, а наши музейные педагоги были пригла-
шены в качестве спикеров на Всероссийский про-

фессиональный форум по детским программам и 
на другие крупные российские и международные 
мероприятия»,— рассказывает Юлия тавризян. 
еще один успех ПХг — в этом году удалось при-
везти выставку «династия», на которой представ-
лены пять мастеров, принадлежащих к известной 
московской художественной семье арендтов. Ряд 
произведений после выставки пополнил фонды 
галереи.

В 2021 году Пермская художественная га-
лерея активно сотрудничала с вузами. «Мы не 
только участвуем в образовательном процессе 

«неземная Красота» несмотря на пандемийные ограничения, 
уходящий год для пермсКих учреждений Культуры был невероятно насыщенным. 
пермсКие театры получили внушительное число номинаций на главную театраль-
ную премию страны «золотая масКа». музеи и пермсКая художественная галерея 
представили несКольКо знаКовых выставоК, аКтивно развивали онлайн-проеКты. 
однаКо далеКо не всем Культурным организациям удалось выйти по уровню посе-
щаемости К доКовидным цифрам. АннА бОлЬяРОВА
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большую часть года 
пермсКие театры работали 
с ограничениями — сначала 
можно было заполнить зал 
на 50%, потом — на 75%

в ПЕРМсКОй гАЛЕРЕЕ ПРОшЛА высТАвКА «НЕзЕМНАЯ КРАсОТА»



3Z в 2021 годУ: ПрогрессивНая офтальмология в Пермском крае
в 2021 году федеральная сеть офтальмологических клиник 3Z за-
вершила процесс ребрендинга. коммуникации с пациентом из-
менились не только внутри клиник, компания активизировала 
свое взаимодействие с пациентом в онлайн-пространстве, а так-
же усовершенствовала технические характеристики. На главные 
вопросы по итогам года ответили топ-менеджеры гк 3Z.

группу компаний 3Z многие 
знают как «три-з». расскажи-
те, как проходил ребрендинг 
в период пандемии? были ли 
какие-то отличия от заплани-
рованного процесса?

баграт хашпакянц, руководитель 
службы маркетинга гк 3Z:

– Решение преобразовать группу 
компаний из «Три-З» в 3Z созрело еще 
несколько лет назад: клинику в Мо-
скве мы сразу открыли в новом брен-
де. Название 3Z в черно-белом лого 
стало более лаконичным и удобным 
для клиентов (букву «З» все равно ча-
ще произносили как «зэт»). Выбран-
ный нами в позиционировании брен-
да сегмент энергии отвечает на по-
требность человека в действии и не-
зависимости. Цель 3Z в том, чтобы не 
только избавить людей от плохого зре-
ния, но и вернуть им жизнь на привыч-
ной скорости.

2021 год стал завершающим эта-
пом в «переодевании» всех наших биз-
нес-единиц в новый бренд. Напоми-
наю, что в группу компаний 3Z входят 
четыре офтальмологические клиники в 
Краснодаре, Москве, Ессентуках и Пер-
ми, а также 30 диагностических центров 

в девяти регионах РФ. Объем работ вы-
дался большой, но он не должен был 
мешать основному медицинскому про-
цессу. Ребрендинг проходил в несколь-
ко этапов. Приостановка функциониро-
вания большинства компаний в период 
пандемии (в карантин особенно) отра-
зилась на бюджете и нашей компании. 
Мы приняли решение урезать затраты 
на ребрендинг в пользу сохранения ка-
дров. Это также повлияло на сроки ре-
ализации проекта. Однако сейчас мы 
можем смело сказать, что ребрендинг 
ГК 3Z завершился.

коснулась ли тенденция 
к диджитализации службы 
сервиса офтальмологических 
клиник 3Z?

вера баюр, руководитель служ-
бы сервиса гк 3Z:

– В 2021 году на всех информаци-
онных площадках 3Z заработала си-
стема чат-ботов, которые позволяют 
записаться на прием к врачу или полу-
чить актуальную информацию по услу-
гам и подготовке к ним. Чат-боты ра-
ботают круглосуточно, установлены на 
площадках всех основных мессендже-
ров и социальных сетей.

Новый сервис ни в коем случае 
не стоит путать с онлайн-рассылкой. 
Он работает исключительно по запро-
су пациента, а связаться с оператором 
можно в один клик. Контактный центр 
при этом не сократил время своей ра-
боты. Информация по подготовке к ис-
следованиям и послеоперационные 
рекомендации приходят в виде памя-
ток. Это экономит время и исключает 
ошибки при получении информации. 
При необходимости пациент всегда 
может обратиться к памятке.

В настоящее время идет разработ-
ка расширенной версии с углубленным 
алгоритмом, когда пациент сможет по-
лучить ответ на более частный вопрос.

как изменился офлайн-сервис 
в клиниках за последний год? 
Повлияли ли ограничения 
на качество обслуживания?

– Мы сохранили все офлайн-сер-
висы для своих пациентов. Это и бес-
платный трансфер на комфортабель-
ных автобусах пациентов на операции 
в клиники, и сопровождение катарак-
тальных пациентов во время прохож-
дения обследований в 3Z. Послеопе-
рационное сопровождение и наблю-
дение медицинской сестрой также до-
ступно для пожилых пациентов.

При сохранении живого обще-
ния с пациентами мы соблюдаем все 
необходимые меры безопасности: на 
входе персонал обязательно измерит 
температуру, предложит надеть маску 
и обработать руки мягким дезинфици-
рующим средством.

Поменялись ли технологии 
в 3Z за последний год?

александра опарина, медицин-
ский директор гк 3Z:

– Компания постоянно наращива-
ет свою медицинскую экспертизу: на-
ши врачи проходят внутренние про-
граммы обучения и обмена опытом, а 
также посещают конференции с меж-
дународным участием. В совокупно-
сти с наличием самого современного 
технического обеспечения это позво-
ляет 3Z оставаться лидером на рынке 
офтальмологических услуг.

Самый широко используемый 
метод эксимерлазерной коррекции 
зрения в мире – Femto Super LASIK. 
В Пермском крае для пациентов он 
остается доступным только в клини-
ке 3Z. Это 100%-ная лазерная техноло-
гия, которая используется как при вы-
сокой, так и при очень слабой степени 
аметропии.

При тонкой роговице и других ее 
особенностях в клинике выполняется 
процедура Транс-ФРК, которая являет-
ся одной из первых эксимерлазерных 
технологий в мире. Но и такой метод 
совершенствуется путем модерниза-
ции технических характеристик обору-
дования. Методика SmartSurf ACE, ко-
торая с этого года применяется в кли-
нике 3Z в Перми, дает более высокую 
остроту зрения и более быстрое вос-
становление после операции.

Для комфорта пациентов в клини-
ках Ессентуков и Перми 3Z теперь пре-
доставляет свои услуги семь дней в не-
делю, а это значит, что пройти диагно-
стику и попасть на операцию пациенты 
могут в любой удобный для них день.

Пермь, ул. Екатерининская, 105
8 (342) 273 45 72, 3z.ru

ООО «Три-З» №ЛО-59-01-005443  
от 28.08.2020 г.
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федеральНая ЭлектроННая Площадка Помогает  
краевомУ бизНесУ Участвовать в закУПках

По итогам 2020 года, объем финансирования национальных 
проектов Пермского края составил 17 млрд руб., реализация 
нацпроектов достигла 96%. Это выше общероссийского пока-
зателя и является 6-м результатом среди 14 регионов Приволж-
ского федерального округа. По объемам госзакупок Пермский 
край также стабильно входит в двадцатку лидеров: в текущем 
году только на федеральной электронной площадке «тЭк-
торг» заказчиками региона было проведено 19 950 закупок на 
общую сумму 110 млрд руб. Первые торги вторичным сырьем 
также состоялись в Пермском регионе, и этот опыт стал показа-
тельным для всей россии.

Краевые власти уделяют боль-
шое внимание созданию качествен-
ной и эффективной системы закупок, 
активно взаимодействуют с ведущи-
ми электронными площадками.

Важным событием для региона и 
всей России стало проведение в мар-
те 2021 года на ЭТП «ТЭК-Торг» пер-
вых электронных торгов вторичным 
сырьем. Продавец (пермское ООО 
«Буматика») выставил на онлайн-
торги макулатуру и вторичный бри-
кетированный полиэтилентерефта-
лат. Оба лота были выкуплены.

По словам губернатора Перм-
ского края Дмитрия Махонина, ре-
ализация вторичной продукции че-
рез электронные торги позволит вы-
строить эффективные цепочки пере-
работки полезных фракций отходов 
и обеспечить рынками сбыта пере-
работчиков.

«Это очередной шаг в создании 
современной системы переработки 
отходов», – заявил глава Прикамья. 

Напомним, перед Пермским краем 
поставлена задача к 2030 году – об-
рабатывать 100% отходов и не менее 
15% из них направлять на переработ-
ку. Предполагается, что биржа втор-
сырья станет одним из инструментов 
повышения привлекательности ин-
вестиций в отрасль обращения с ТКО.

«Несмотря на то что пока рынок 
вторичного сырья не очень актив-
ный, мы рассчитываем, что ситуация 
начнет меняться уже в ближайшее 
время, – отметил генеральный ди-
ректор АО «ТЭК-Торг» Дмитрий Сы-
тин. – Мы все ждем изменений зако-
нодательства и окончательного фор-
мирования государственной полити-
ки в области вторсырья».

В мае 2021 года в сотрудничестве 
с администрацией региона АО «ТЭК-
Торг» запустило Программу ком-
плексной поддержки бизнеса Перм-
ского края. Основная цель Програм-
мы – сделать участие региональных 
поставщиков в закупках более про-

стым, быстрым и дешевым, а также 
расширить их возможности участия 
в закупках других регионов.

В Программу поддержки вошли:
• бесплатная ускоренная аккре-

дитация для поставщиков строитель-
ных работ (в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ №99) – 
теперь процедуру можно пройти не 
за пять дней, а в течение суток;

• акции для предпринимателей 
от банков-партнеров (гарантия на 
исполнение крупных контрактов под 
1,5%, кредит на исполнение контрак-
та под 5,5%);

• серия обучающих мероприя-
тий для поставщиков и заказчиков 
для разъяснения изменений в зако-
нодательстве, а также обсуждение 
наиболее острых вопросов с веду-
щими спикерами отрасли;

• дистанционный учебный курс 
для предпринимателей по участию 
в госзакупках.

За время реализации Програм-
мы от поставщиков Пермского края 
было подано 344 заявки на аккреди-
тацию, из них 88 заявок – по процеду-
ре ускоренной аккредитации. В рам-
ках акции от банков-партнеров было 
подано свыше 150 заявок на кредит, 
из них одобрено более 70%. В бес-
платных мероприятиях приняли уча-
стие более 2 тыс. слушателей.

Для дальнейшего развития Про-
граммы в регионе, поддержки мест-
ного бизнеса и выстраивания эффек-
тивного взаимодействия с властью 
было открыто официальное пред-

ставительство АО «ТЭК-Торг» в Перм-
ском крае.

«Мы тесно взаимодействуем с 
бизнесом края, чтобы в 2022 году вы-
строить Программу еще более эф-
фективно, – отметил генеральный 
директор АО «ТЭК-Торг» Дмитрий 
Сытин. – В настоящее время мы ве-
дем переговоры с ведущими вузами 
и предприятиями Пермского края 
для разработки индивидуальной 
программы обучения специалистов 
в области закупок и тендерных про-
даж. Это позволит готовить квалифи-
цированные кадры и трудоустраи-
вать их непосредственно в регионе».

Принятые меры положитель-
но отразились на динамике закупоч-
ной деятельности Пермского края. За 
2021 год количество предпринимате-
лей региона, зарегистрированных в 
ЕРУЗ, выросло более чем на 100%, из 
них активных – 42%. С момента запу-

ска программы объем региональных 
закупок на ЭТП «ТЭК-Торг» вырос в не-
сколько раз: если в первом полугодии 
было зарегистрировано 7729 проце-
дур с объемом начальной максималь-
ной цены контракта 27 млрд руб., то 
во втором – уже 12 770 процедур,  
объем НМЦК составил 84 млрд руб.

«Мы рассчитываем на дол-
госрочное партнерство с регио-
ном, – заявил летом в интервью 
„Ъ-Прикамье“ генеральный дирек-
тор АО «ТЭК-Торг» Дмитрий Сытин. – 
Это наш вклад в развитие предпри-
нимательства Пермского края. Край 
обладает большим потенциалом, и 
мы хотим, чтобы бизнесмены уча-
ствовали не только в краевых закуп-
ках, но и в тендерах как минимум со-
седних регионов. Продвижение про-
дукции региональных производите-
лей является одним из приоритетных 
направлений нашей стратегии». на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА



«мы Не сУществУем в отрыве от реальНых заПросов бизНеса»
бизнес часто решает прямо противоположные задачи. в 2021 
году одинаково востребовано было сопровождение и инве-
стиционных сделок, и банкротных процедур. о других попу-
лярных запросах и реализованных с помощью консалтинговой 
компании «юкеЙ» проектах рассказывает партнер Надежда  
Пронина.

– Надежда Николаевна, рас-
скажите, за решением каких задач 
в 2021 году в консалтинговую ком-
панию «юкеЙ» чаще всего обраща-
лись клиенты?

– Драйверами для юридических 
практик были сопровождение инве-
стиционных сделок, а также интере-
сов бизнеса и менеджмента в бан-
кротных процедурах. В список во-
просов, с которыми традиционно 
обращаются в «ЮКЕЙ», входят за-
щита прав собственности на недви-
жимые активы, корпоративные ре-
структуризации, консультирование 
клиентов по налоговым и финансо-
во-инвестиционным вопросам.

Мне кажется показательным, 
что одинаково были востребованы 
два таких разных запроса. С одной 
стороны, на сопровождение инве-
стиционных проектов, а с другой – 
банкротных процедур.

Это как раз история про бизнес 
и постоянные «качели», на которых 
нужно не просто усидеть – важно на-
учиться управлять ими, предсказы-
вать движение, скорость, амплиту-
ду. И консультанты «ЮКЕЙ» именно 
в этом помогают.

Это в равной степени относится 
ко всем практикам «ЮКЕЙ» – юри-

дическому консалтингу, налоговому 
консалтингу и аудиту, инжинирин-
гу. Каждое направление дает про-
фессиональную поддержку, которая 
нужна бизнесу, независимо от коле-
баний курса валют, санкций, изме-
няющегося законодательства, нако-
нец – пандемии.

– что помогает внешнему кон-
сультанту этого добиться?

– Во-первых, опыт. У консалтин-
говой компании большой пул кли-
ентов из разных отраслей. Соответ-
ственно, и у консультантов за плеча-
ми разнообразные задачи, опыт ре-
шения которых всегда пригождает-
ся в будущем.

Во-вторых, у консультанта боль-
ше возможностей глубже погрузить-
ся в проблему, обозначенную клиен-
том. Не нужно отвлекаться на текуч-
ку и рутинные задачи, которые есть в 
любой компании. Можно посвятить 
время исключительно одному, при-
оритетному вопросу, найти подхо-
дящий ключ и предложить решение.

В-третьих, мы всегда работаем 
на результат. Главная цель консуль-
танта – быть полезным. Оказать ка-
чественную профессиональную под-
держку, найти решение в спорной 
ситуации, проконсультировать по 

волнующим вопросам. За профес-
сиональной оценкой и мнением к 
нам обращаются предприниматели, 
управленцы, коллеги.

– можете ли перечислить от-
дельных клиентов и конкретные 
реализованные проекты?

– В 2021 году мы активно ра-
ботали с крупными предприятия-
ми добывающей и химической про-
мышленности – «Метафракс Групп», 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», «ПермТОТИ-
нефть», пищевой промышленно-
сти – Пермским мукомольным заво-
дом и «Санфрут». Есть среди наших 
клиентов автодилеры и финансовые 
организации: компания Verra, Фора-
Банк, производитель автономных 
сервисных роботов Promobot и дру-
гие успешные компании Пермского 
края, а также организации и пред-
приниматели из других регионов.

Масштабным проектом для 
«ЮКЕЙ», о котором могу рассказать, 
стало полное юридическое сопрово-

ждение заключения международно-
го ЕРС-контракта ПАО «Метафракс» 
со швейцарской компаний Casale SA 
по строительству второй установки 
меламина. Мы занимались полной 
разработкой контрактной докумен-
тации, сопровождением перегово-
ров вплоть до момента заключения 
контракта сторонами.

В интересах Пермской строи-
тельной компании «Орсо групп» за-
нимались полным правовым сопро-
вождением застройщика по выходу 
в Московскую область с целью реа-
лизации там крупного девелопер-
ского проекта.

– Надежда Николаевна, банки 
часто называют кровеносной систе-
мой экономики. если продолжить 
образные сравнения, то тогда какая 
роль у консалтинговых компаний?

– Думаю, мы часть нервной си-
стемы – создаем условия для жиз-
недеятельности и работы других си-
стем «организма» и помогаем адек-
ватно реагировать на изменения ус-
ловий внутренней и внешней среды.

Консалтинг – как лакмусовая 
бумажка, индикатор состояния биз-
неса. Мы не существуем в отрыве 
от реальных запросов бизнеса. Ра-
ботаем с задачами, которые требу-
ют решения здесь и сейчас. С самы-
ми амбициозными и нестандарт-
ными. Поиск их решения – зона 
профессио нального роста для нас 
и возможность получить новые зна-
ния и компетенции. Тема, которая 
актуальна и в самом начале юриди-
ческой практики, и когда консалтин-

говая компания успела себя зареко-
мендовать.

– как это уже сделала кон-
салтинговая компаний «юкеЙ» 
за 20 лет.

– Действительно, наступающий 
2022 год – особенный. Исполняется 
ровно 20 лет, как мы с партнером Ев-
гением Южаниновым занялись кон-
салтингом. Чуть позднее компания 
обрела существующее название – 
юбилей «ЮКЕЙ» тоже не за горами.

Двадцать лет работы – это се-
рьезный срок для сферы консалтин-
га. За это время мы доказали, что мо-
жем гарантировать ответственное 
отношение к клиентам и выполне-
ние обязательств.

И клиенты отвечают взаимно-
стью: доверяют и рекомендуют. С 
большинством работаем много лет, 
и сотрудничество носит не разовый, 
а комплексный характер: для одних 
являемся постоянными аудитора-
ми, других консультируем по теку-
щим задачам, третьим помогаем в 
реализации отдельных крупных про-
ектов. Это дает финансовый резуль-
тат. Цифры за 2021 год еще предсто-
ит подвести, но уверена – они не ра-
зочаруют.

 Пермь, ул. Советская, 67.
Тел. (342) 218-12-98.
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по профильным специальностям, но и взаи-
модействуем с точки зрения научных исследо-
ваний. так, например, мы работаем с ПгНИУ в 
проекте „Пермские боги. Культурная экология“. 
Совместно с Центром цифровой гуманитаристики 
и большой проектной группой мы в рамках про-
граммы „Пермь-300“ готовим большой ресурс по 
Пермской деревянной скульптуре, храмам Перм-
ского края, из которых скульптура привозилась, 
их состоянию, оцифровываем наш прекрасный 
иконостас. Именно этой оцифровкой занимается 
университет»,— объяснила Юлия тавризян.

Пермский краеведческий музей также реали-
зовал масштабные планы. одним из приоритет-
ных проектов Пермского краеведческого музея 
в 2021 году стало обновление инфраструктуры 
музея «Хохловка» и развитие событийной со-
ставляющей. Завершается установка усадьбы 
из села Копорушки — первый за последние два 
десятилетия новый «экспонат» музея, привезен-
ный согласно мастер-плану. «Поэтапное развитие 
туристической инфраструктуры, транспортной 
доступности, сервисов для посетителей музея 
„Хохловка“ — приоритетное направление Перм-
ского краеведческого музея на ближайшие три 
года»,— рассказали в музее.

В этом году после реставрации открывает-
ся дом-музей Василия Каменского в троице. 
Концепция этого филиала до 2030 года предпо-
лагает новое направление — развитие работы с 
местными жителями и дачниками, а также уста-
новление связей с более широкой всероссийской 
аудиторией. В 2022 году Пермский краеведческий 
музей начнет готовиться к празднованию юбилея 
города. Намечена презентация как в самом музее 
(дом Мешкова, Исторический парк «Россия — 
Моя история»), так и за его пределами коллекций 
музея, связанных именно с историей Перми.

в поисКе эмоций Большую часть года 
пермские театры также работали с ограничения-
ми — сначала можно было заполнить зал на 50%, 

потом — на 75%. «И только формат COVID free 
позволил принимать полный зал зрителей. В 2019 
году на стационаре спектакли и концерты театра 
посетили больше 137 тыс. зрителей, а с учетом 
выездных и гастролей нас увидели около 250 тыс. 
человек. Почти весь 2020 год мы жили в условиях 
ограничений, что позволило принять только 44,5 
тыс. зрителей. гастроли и выезды пострадали 

еще сильнее — всего 3,7 тыс. человек. Зато мы 
очень активно работали онлайн, где наша ауди-
тория сильно расширилась, больше чем вдвое 
выросло число подписчиков нашего YouTube-
канала, а суммарная аудитория просмотров за 
период локдауна составила более 4,5 млн. В 2021 
году живых спектаклей удалось показать больше, 
чем в 2020-м. Мы ожидаем по итогам года почти 

80 тыс. зрителей на стационаре и около 100 тыс. 
на выезде и гастролях. Посещаемость в театре — 
это показатель заполнения зала. обычно наш зал 
заполняется на 90–92%. В прошлом году в усло-
виях ограничений она составила почти 100% — 
сокращенного зала и репертуара всем не хватало. 
Сейчас в среднем по году этот показатель вернул-
ся к нормальным 90–92%»,— рассказала дирек-
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сАМОй НАшуМЕвшЕй ПРЕМьЕРОй ПЕРМсКОгО ТЕАТРА ОПЕРы И бАЛЕТА сТАЛА «КАРМЕН» бИзЕ в ПОсТАНОвКЕ КОНсТАНТИНА бОгОМОЛОвА И фИЛИППА чИжЕвсКОгО



– александр геннадьевич, мы 
знаем, что «Пермцветмет» скоро от-
метит 60-летний юбилей. завод про-
должает развиваться. сегодня это со-
временное и успешное предприятие, 
а бренд «Пцм» хорошо известен в 
россии и за ее пределами. в чем се-
крет вашего успеха?

– Действительно, предприятие 
имеет за плечами огромный опыт ра-
боты в металлургии. Но в современ-
ном мире на былых заслугах далеко 
не уедешь. Команда «Пермцветмета» 
всегда ставила и продолжает ставить 
перед собой самые амбициозные це-
ли. Мы работаем на высококонкурент-
ном рынке с точки зрения как конечно-
го продукта, так и рынка сырья. Рабо-
та на опережение остается единствен-
ной выигрышной стратегией в суще-
ствующих условиях. Приведу конкрет-
ные примеры.

В 1998 году «Пермцветмет» стал 
первым в России заводом, сертифи-
цированным в качестве одобренно-
го поставщика Лондонской биржи ме-
таллов (LME) по виду продукции «Вто-
ричные алюминиевые сплавы». И се-
годня на LME по алюминиевым спла-
вам зарегистрировано только три мар-
ки из России, включая нас.

Наш завод является единствен-
ным в России производителем алюми-
ниевых сплавов, сертифицированным 
по стандарту IATF 16949 – системе ме-
неджмента качества в автомобильной 
промышленности. Завод также серти-
фицирован по системам менеджмен-
та по стандартам ISO 9001 – качество, 
14001 – экология, 45001 – охрана труда 

и промышленная безопасность. Хочу 
отметить, что в автомобилестроении 
сертификация является обязательной. 
Только через сертификацию предпри-
ятия могут действительно гарантиро-
вать потребителям стандартизацию 
процессов производства и стабильно 
высокое качество продукции.

– как вы охарактеризуете теку-
щую ситуацию на рынке алюминие-
вых сплавов? Удалось ли реализовать 
планы, намеченные на этот год?

– Я бы без преувеличения на-
звал происходящее в 2020–2021 годах 
«идеальным штормом». Пандемия 
COVID-19 помимо человеческих по-
терь принесла и глобальный сбой ло-
гистических цепочек, беспрецедент-
ную волатильность товарных и валют-
ных рынков, перебои в работе сбороч-
ных конвейеров наших основных по-
требителей – автозаводов – из-за не-
хватки комплектующих и карантинных 
ограничений. С таким количеством вы-
зовов одновременно мы не сталкива-
лись еще никогда. Результаты работы 
за 2020 год и предварительные итоги 
за 2021-й говорят о том, что компания 
не только выстояла в этих сложнейших 
условиях, но и добилась значительно-
го продвижения по всем основным на-
правлениям бизнеса. Существующая 
модель управления, включающая про-
цессный подход, систему хеджирова-
ния рисков и клиентоориентирован-
ность, дает нашему бизнесу устойчи-
вость и способность быстро реагиро-
вать на внешние изменения. В 2021 го-
ду «Пермцветмет» увеличил объем и 
номенклатуру выпускаемой продук-

ции, усилил присутствие на основных 
рынках сбыта, особенно в России, и 
упрочил свои позиции на рынке сырья. 
В этом году мы продадим продукции в 
России на 12% больше, чем в 2020-м. 
Нужно отметить, что рост сбыта про-
дукции «Пермцветмета» в России про-
изошел также и в связи с тем, что рос-
сийские потребители алюминиевых 
сплавов стали отдавать предпочтение 
качественной продукции, несмотря на 
ее более высокую стоимость.

– в августе 2021 года правитель-
ство рф ввело 15%-ную экспортную 
пошлину на черные и цветные метал-
лы. как повлияло это решение на вы-
полнение ваших обязательств перед 
зарубежными партнерами?

– Да, неприятным «сюрпризом» 
стало для нас введение в августе это-
го года 15%-ной экспортной пошлины 
на металлургическую продукцию. Це-
лью введения пошлин, продеклариро-
ванной правительством, было сниже-
ние цен на металлопродукцию для ин-
фраструктурных проектов, финансиру-
емых государством. Попадание алю-
миния в перечень облагаемых пошли-
ной товаров, полагаю, было ошибоч-
ным. Во-первых, средняя рентабель-
ность бизнеса в нашей отрасли не пре-
вышает 7%, а во-вторых, литейные 
алюминиевые сплавы практически 
не используются в строительстве. Мы 
провели консультации с правитель-
ством РФ, обосновали нашу позицию 
и согласовали обнуление пошлин на 
алюминий ранее установленных сро-
ков. В период действия пошлин пред-
приятию пришлось отказаться от за-
ключения ряда новых контрактов, по-
жертвовать доходностью, мобилизо-
вать все имеющиеся ресурсы. Ранее 
взятые обязательства были выполне-
ны в полном объеме.

– с каждым годом экологиче-
ская тематика становится более зна-
чимой в жизни общества. что делает 
«Перм цветмет» для соответствия это-
му тренду?

– За последние два года была про-
ведена серьезная модернизация пла-
вильного комплекса завода. Введена 
в строй новая роторная печь, установ-
лены высокоэффективные горелоч-
ные устройства, запущен современ-
ный комплекс по переработке алю-
миниевых шлаков. Целью модерниза-
ции и технического перевооружения 
производственного комплекса было 
не только освоение новых уникаль-
ных марок алюминиевых сплавов из 
вторичного сырья, которые ранее вы-
пускались лишь на основе первично-

го алюминия, но и снижение нагрузки 
на окружающую среду.

Руководство компании активно 
включилось в повестку ESG – «Эколо-
гия, социальная политика и корпора-
тивное управление». Все инвестици-
онные, управленческие и технологи-
ческие решения сегодня принимают-
ся с учетом идеологии ESG.

– мы знаем, что автомобиле-
строительная отрасль в настоящее 
время испытывает серьезные про-
блемы с загрузкой своих сборочных 
линий. как это отражается на вашем 
бизнесе?

– Мы гордимся тем, что «Перм-
цветмет» является ведущим рос-
сийским производителем литейных 
сплавов для автозаводов. Из перм-
ского алюминия производят маши-
ны по всему миру. Нас знают и ценят 
за надежность и качество. Безуслов-
но, нестабильность работы автопро-
изводителей вносит коррективы и в 
наш бизнес. Приходится оператив-
но реагировать на изменения ситуа-
ции, выстраивать новые логистиче-
ские маршруты, переключаться с од-
ного рынка на другой. Мы живем в та-
ком мире, где резкие изменения, нео-
жиданные вводные уже не восприни-
маются очередным форс-мажором, 
а становятся частью повседневного 
бизнеса. Идя навстречу пожеланиям 
автомобилестроителей, в 2021 году 
мы провели сертификацию производ-
ства по стандарту IATF16949 – «Ме-
неджмент качества для предприятий 
автомобилестроительной промыш-
ленности», и на сегодняшний день 
являемся единственным заводом в 
отрасли, имеющим соответствующий 
сертификат. Это сделало нашу про-
дукцию еще более привлекательной 
для потребителей.

Хочу отметить, что логистические 
сбои сегодня одна из главных проблем 
для всех производственников России. 
Наши экспортные и импортные грузы 
стали заложниками неготовности ин-

фраструктуры транспорта и морских 
портов справляться с текущим потоком 
грузов. Это привело к тому, что сроки 
и стоимость доставки наших грузов и 
сырья зачастую возросли многократ-
но. Причем за задержки и за сверхнор-
мативное использование контейне-
ров, хранение товаров в портах прихо-
дится платить нам, а не виновникам за-
держек. Надеемся, что правительство 
страны, уже обратившее внимание на 
эту проблему, поможет грузоперевоз-
чикам справиться с ситуацией.

– мы часто слышим, что ме-
таллурги испытывают дефицит сы-
рья. как обстоят дела в этом вопро-
се у вас?

– Для обеспечения производ-
ственной программы «Пермцветмет» 
закупает сырье на всей территории РФ, 
в странах ближнего и дальнего зарубе-
жья: от Магадана, Камчатки, Сахалина 
на востоке до Германии, Бельгии, Ни-
дерландов на западе. Мы делаем все 
необходимое для того, чтобы предо-
ставить поставщикам сырья лучшие 
условия на рынке. Нас ценят за инди-
видуальный подход, безусловное вы-
полнение обязательств по расчетам, 
объективную оценку качества входя-
щего сырья. Благодаря этому наши по-
ставщики становятся нашими друзья-
ми и партнерами на долгие годы.

– Несмотря на новые вызо-
вы, «Пермцветмет» по итогам года 
лишь усилил свои позиции в отрасли. 
за счет чего это произошло?

– Успешная работа компании 
«Пермцветмет» – это в первую оче-
редь результат слаженной работы ко-
манды, всего коллектива. Наш глав-
ный и наиболее ценный актив – наши 
сотрудники!

Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить сотрудников предприятия, всех 
наших коллег и партнеров, которые 
способствовали нашему успеху, и по-
желать всем счастливого Нового года, 
здоровья, успехов и развития бизнеса 
в наступающем 2022 году!

Как пермский производитель алюминиевых сплавов  
смог укрепить в 2021 году свои позиции  
у автомобилестроителей на российском и зарубежных рынках.
«Пермские цветные металлы» – ведущий российский производитель 
алюминиевых сплавов для автомобильной промышленности. 
Год основания – 1964-й. Производственные мощности составляют 
50 тыс. тонн сплавов в год. Основные рынки сбыта расположены 
в России, Японии, Китае, США, Германии, Италии, Израиле, Румынии, 
Вьетнаме и других странах. О планах и перспективах развития 
предприятия, укреплении позиций, о том, почему продукция 
стала еще более привлекательной для автомобилестроительной 
промышленности, рассказал генеральный директор компании 
Александр Манцуров.
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карбоНовая ПерезагрУзка. битва за климат
В последние месяцы проблема из-

менения климата стоит на первом плане 
мировой политико-экономической по-
вестки. Соглашения в глобальных эконо-
мических центрах о легитимности тор-
говых ограничений для товаров с высо-
ким углеродным следом являются ре-
альной угрозой для экспортеров. Неко-
торые мировые биржи требуют от эми-
тентов предоставления отчетности о 
выбросах парниковых газов. Карбоно-
вая перезагрузка необходима несмотря 
на то, что природно-климатические ус-
ловия России позволяют быть в стороне 
от углеродной политики. Министерство 
природных ресурсов и экологии реали-
зует национальный проект «Экология», 
целью которого является создание ком-
фортной и безопасной среды для жиз-

ни людей. Предложенная Пермским за-
водом сорбентов «Уралхимсорб» техно-
логия может стать частью стратегическо-
го плана в битве за климат.

В вопросах экологии часто обраща-
ются к сорбентам, которые дают воз-
можность удалять загрязнения различ-
ного происхождения широкой природы. 
Пермским заводом сорбентов «Урал-
химсорб» разработана технология акти-
вации сорбентов без химических доба-
вок, нефти, газа, без попутного топлива, 
путем парогазовой активации древеси-
ны березы. Такой способ производства 
готовой продукции не несет негативного 
воздействия, а выделение СО2 малочис-
ленно. Безопасность самих продуктов и 
их производства, а также экологичные 
задачи, которые достигаются с их помо-

щью, – те преимущества, которые ценят 
потребители в России и странах Тамо-
женного союза.

В наступающем году экологические 
проблемы страны мира будут решать 
сообща. Надеемся, что за форумами и 
саммитами последуют конкретные дей-
ствия.

Желаем всем в 2022 году прозрач-
ного воздуха, чистой воды и равновесия 
всех экологических переменных!
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Культура

тор по развитию Пермского театра оперы и балета 
алла Платонова.

Пермскому тЮЗу удалось вывести посещае-
мость на доковидный уровень. В 2019 году театр 
принял более 110 тыс. гостей. В 2020 году, когда 
началась пандемия, посещаемость снизилась, 
но зрители освоили онлайн-формат: по итогам 
года — более 300 тыс. просмотров. театру-театру 
также практически удалось вернуться к уровню 
посещаемости 2019 года. «В 2019 году мероприя-
тия театра-театра посетило 162,9 тыс. зрителей. В 
2020-м, когда театр из-за пандемии работал толь-
ко шесть месяцев,— 78,4 тыс. зрителей. В 2021 
году, существуя в режиме разных ограничений: 
январь — март — 50%, апрель — июль — 75%, 
август — сентябрь — 50%, октябрь — декабрь — 
100%,— мы приняли 113,4 тыс. зрителей, почти 
вернувшись по уровню посещаемости к доко-
видным цифрам»,— объяснил исполнительный 
директор театра-театра егор Мухин.

В Пермской филармонии также отмечают 
высокий зрительский интерес, несмотря на вве-
дение ограничений. «„Провалов“ нет, люди в 
филармонию ходят. Конечно, кто-то сдавал би-
леты после ввода QR-кодов, кто-то боится роста 
заболеваемости. если бы разрешили стопроцент-
ную посадку, то она была бы. Пандемия калечит 
людей, они испытывают депрессивное состояние, 
им не хватает эмоций, поэтому стараются ходить 
на концерты»,— рассказали в пресс-службе 
Пермской краевой филармонии.

В 2021 году пермские театры активно гастро-
лировали по городам края и за его пределами, за-
пускали новые проекты и удивляли премьерами. 
Как результат — в ноябре пермские театры полу-
чили 33 номинации на главную театральную пре-
мию страны «Золотая маска». По итогам прошло-
го театрального сезона за победу будут бороться 
спектакли Пермского театра оперы и балета, те-
атра-театра и театральной компании «НеМХат». 
Больше всего номинаций у пермской «оперы» — 
23. театр-театр претендует на «Золотую маску» в 
девяти номинациях. «такое количество номина-
ций театра в 2021 году — подтверждение того, 
что мы активно работали в 2020-м и в начале 2021 
года. Не все театры смогли выпустить все запла-
нированные премьеры, а оперные театры на За-
паде часть премьер показывают онлайн, где-то и 
вовсе закрыты. Мы очень рады возможности ра-
ботать. И стараемся делать все, чтобы творческая 
жизнь в театре не останавливалась ни на один 
день. Кроме того, номинации — это в том числе и 
оценка качества труппы, причем всех творческих 
коллективов. Ведь номинация дирижера — это 
еще и похвала в адрес оркестра и хора. Почти в 
каждом спектакле много персональных номина-
ций как среди постановщиков, так и среди испол-
нителей»,— говорит алла Платонова.

Рекордсмен по номинациям на «Золотую 
маску» — Пермский театр оперы и балета пред-
ставил в 2021 году восемь новых постановок: 
«Кармен» Богомолова-Чижевского, Вечер бале-
тов на музыку русских композиторов, «Иоланта», 

«Путеводитель по балету», «Я и волк», и на днях 
выходит премьера «Фауста», а также спектакли, 
подготовленные, но не показанные в ковидном 
двадцатом: оперы «Любовь к трем апельсинам» 
и «Богема». «Восемь премьер! Невероятная плот-
ность. И еще было 12 новых симфонических про-
грамм, активно выступали и Камерный оркестр, 
и хор Parma Voices. такая активность театра уже 
оценена: 23 номинации на „Золотую маску“ полу-
чили три спектакля театра, а еще два — в лонг-
листе. И это притом, что в нашу работу постоянно 
вмешивались обстоятельства, связанные с кови-
дом. Мы корректировали графики выпуска, за-
меняли одних солистов другими. Но по крупному 
счету удалось все. Самими посещаемыми тради-
ционно у нас являются классические „Щелкун-
чик“ и „Лебединое озеро“. Из года в год именно 
эти названия вызывают стойкий интерес публики. 
Но абсолютно все премьеры нашли своего зри-
теля и прошли с аншлагами»,— рассказала алла 
Платонова.

Плодотворным оказался уходящий год и для 
Пермского академического театра-театра. За 
2021 год вышло семь премьер: «таланты и по-
клонники», «Сатурн», пластический спектакль 
егора дружинина и дмитрия Масленникова по 
антиутопии евгения Замятина «Мы», драма в 
темноте «Пир во время чумы» и пластический 
спектакль «Лир», мюзикл «три товарища», дра-
матическое исследование «Раскольников». «В 
2021 году мы не только выпустили семь новых 
спектаклей, но и провели два новых театральных 
фестиваля. В мае на „Сцене-Молот“ прошел от-
крытый фестиваль-конкурс читок современных 
пьес „твой текст“, его организатором и куратором 
выступил режиссер Марк Букин. В июне при под-
держке министерства культуры Пермского края 
театр-театр провел первый фестиваль „Лабора-
тория мюзикла“, в рамках которого композиторы, 
либреттисты, режиссеры из разных уголков стра-

ны работали над созданием эскизов авторских 
мюзиклов. „Лаборатория мюзикла“ проходит не 
только в формате творческих лабораторий: в те-
чение этого года в рамках фестиваля мы органи-
зовывали гастроли музыкальных театров России 
в Перми»,— говорит егор Мухин.

Пермский театр юного зрителя также пред-
ставил несколько премьер. Премьера спектакля 
«Я вижу солнце» в постановке народного арти-
ста РФ Михаила Скоморохова получила диплом 
лауреата за лучший актерский ансамбль на XVI 
Пермском краевом фестивале-конкурсе «Вол-
шебная кулиса».

еще одна премьера — спектакль для детей 
«Сказки смешанного леса» в новом жанре улич-
ного спектакля, который может быть сыгран 
практически на любой площадке. В ноябре со-
стоялась премьера музыкального спектакля «Зо-
лушка» по пьесе молодого драматурга, завлита 
Пермского тЮЗа Ильи губина. «В декабре перед 
Новым годом театр сыграет „Золушку“ 19 раз, все 
билеты уже раскуплены»,— сообщил начальник 
службы развития тЮЗа алексей Лукашов.

Не все задуманные программы удалось ре-
ализовать. В уходящем году пандемия внесла 
корректировки в музыкальную программу Перм-
ской краевой филармонии. так, из-за локдауна и 
пандемии филармония была вынуждена искать 
замену иностранным музыкантам среди отече-
ственных. «С 1 по 7 ноября у нас проходил XVI 
Международный фестиваль органной музыки. В 
программе был концерт „орган и труба“. трубач 
должен был прилететь из токио. Но поскольку 
на эту неделю все закрыли, он не смог приехать. 
И мы заменили его ведущим трубачом из Мари-
инского театра. Но это были единичные случаи. 
У нас все получилось реализовать из запланиро-
ванного на 2021 год. План по зрительской посе-
щаемости мы также выполнили»,— пояснили в 
пресс-службе краевой филармонии.

Помимо знаковых фестивалей, в этом году 
филармония впервые провела Международный 
фестиваль аутентичной музыки. «Мы не только 
провели, что запланировали, но и создали новый, 
уникальный фестиваль, который получил очень 
хорошие отзывы и прессы, и слушателей»,— со-
общили в пресс-службе филармонии. Планирует-
ся, что он будет проходить раз в два года.

новые проеКты Следующий год для пер-
мяков обещает быть не менее насыщенным. В 
2022 году Пермская краевая филармония про-
ведет имиджевые музыкальные фестивали. 
Это XII фестиваль дениса Мацуева и конкурс 
«Новые имена», XIII Всероссийский фестиваль 
«Владимир Спиваков приглашает...», XVII Между-
народный фестиваль органной музыки, Рожде-
ственский фестиваль, Московский Пасхальный 
фестиваль, V Строгановский международный 
фестиваль хоровой музыки. «Несмотря на пан-
демию, у нас возобновляются международные 
связи — мы ожидаем приезд иностранных ис-
полнителей,— отметили в пресс-службе Перм-
ской филармонии.— Конечно, мы не забываем 
важные даты — юбилеи великих композиторов и 
певцов. К этим датам будут подготовлены специ-
альные программы».

В 2022 году Пермский театр оперы и балета 
представит премьеру «евгений онегин» Петра 
Ильича Чайковского в версии Владиславса Настав-
шевса. Как рассказал гендиректор Пермского теа-
тра оперы и балета довлет анзароков на презента-
ции сезона-2021/2022, еще один дебют состоится 
в июне — это будет премьера оперы «Норма» 
Винченцо Беллини. Музыкальным руководителем 
постановки станет один из ведущих молодых рос-
сийских дирижеров Мигран агаджанян. Вернутся 
в репертуар два балета: «Свадебка» Иржи Кили-
ана и The Second Detail Уильяма Форсайта. Новые 
программы представят в следующем году Камер-
ный оркестр Пермской оперы под управлением 
маэстро артема абашева и хор Parma Voices под 
руководством евгения Воробьева.

В феврале 2022 года в театре-театре состо-
ится премьера драматического коллажа Филиппа 
григорьяна по мотивам пьесы М. Ю. Лермонто-
ва «Маскарад», в ноябре — премьера спектакля 
Бориса Мильграма «Катерина Измайлова». «На 
малой сцене тт на весну запланирован выход 
нового камерного мюзикла „Живая история о 
смерти“ и коллаборационный проект моноопер 
с солистами Пермского театра оперы и балета 
им. Чайковского. ориентировочно в феврале 
2022 года в театральном фойе появится дет-
ское арт-пространство „ттайник“»,— рассказал 
Борис Мильграм. В творческих планах тЮЗа на 
2022 год — премьеры спектакля «две дамочки 
в сторону Севера» по пьесе Пьера Нота, мюзикла 
«дубровский» по мотивам романа а. С. Пушкина, 
спектаклей «Ромео и джульетта» Шекспира и 
«Снежная королева» е. Шварца, а также концерт 
артистов Пермского тЮза «театральные исто-
рии». n
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НОвыЕ ПРОгРАММы ПРЕДсТАвЯТ в сЛЕДуЮщЕМ гОДу КАМЕРНый ОРКЕсТР ПЕРМсКОй ОПЕРы ПОД уПРАвЛЕНИЕМ МАЭсТРО АРТЕМА АбАшЕвА
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